
ФИНАНСЫ Налоговики 
начинают сбор 
информации о счетах 
иностранцев в России

Вспомнить все

Юлия Кривошапко

С 20 ИЮЛЯ  Федеральная налоговая служба (ФНС) на-
чнет принимать от банков информацию о клиентах-ино-
странцах и их активах. Этими сведениями Россия будет 
делиться с другими странами, а взамен получать от них 
данные о зарубежных активах россиян.

В первую очередь «досье» должны быть составлены 
по тем людям, на чьих счетах лежит более одного милли-
она долларов, и в отношении компаний с 250 тысячами 
долларов или эквивалентом этой суммы в другой валю-
те. Отчеты по всем остальным клиентам банки могут 
быть предоставлены до конца 2019 года. 

Автообмен финансовой информацией стартует в сен-
тябре нынешнего года. Договоренность об нем была до-
стигнута с большинством юрисдикций, популярных у 
международных банков (из крупных исключений — 
США, которые в принципе не участвуют в обмене). Пока 
в списке 74 страны. В 2019 году перечень расширится. 

Как следует из информации на сайте Федеральной 
налоговой службы, в течение двух лет российские фи-
норганизации не будут нести ответственности 
за непредставление сведений о счетах нерези-
дентов.

РЕШЕНИЕ Появились 
почетные звания 
для журналистов 
и работников связи

Перо славы

Кира Латухина

НОВЫЕ почетные звания — заслуженные журналист и 
работник связи и информации — установил президент. 
Вчера был опубликован Указ главы государства «О неко-
торых вопросах государственной наградной системы 
Российской Федерации».

Теперь в стране есть еще два почетных звания — «За-
служенный журналист Российской Федерации» и «За-
служенный работник связи и информации Российской 
Федерации».

Напомним, что этот вопрос поднял глава Союза жур-
налистов России Владимир Соловьев на встрече прези-
дента с руководством печатных СМИ в январе. Владимир 
Путин решил поручить своей администрации тему про-
работать и сказал, что профессия журналиста «интере-
сная, очень важная, сложная и, как это ни печально, под-
час опасная, но очень нужная». Всего на данный момент 
в России существует свыше 60 почетных званий для за-
служенных работников разных сфер. Стоит заметить, 
что существовавшая ранее система почетных званий не 
учитывала в полной мере значимость и специ-
фику медиаотрасли, в которой трудятся около 1 
млн человек. 

Ученые 

открывают 

новую эру 

в лечении 

онкологиче-

ских 

болезней

Алексей Герман 

сравнивал художника 

с кенарем в шахте, 

который первым 

чувствует беду 

и о ней оповещает

Владимир Легойда: 
Церковь — 
это не паркетные 
новости 
и не скандалы
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Парламент Госдума одобрила в первом чтении законопроект 
об изменениях в пенсионном законодательстве 

Первое чтение

Юрий Гаврилов

С
егодня в Национальном 
центре управления оборо-
ной Сергей Шойгу прове-

дет единый день приемки воен-
ной продукции. 

А вчера минобороны обнаро-
довало свежие данные о ходе ис-
пытаний супероружия, которое в 
марте в Послании Федеральному 
Собранию впервые представил 
президент Владимир Путин. Ка-
кие-то образцы были показаны 
на экране в качестве иллюстра-
ции к словам Путина. Другие, на-
ходящиеся еще в стадии разра-
ботки, изображены схематично. 
Что тут же вызвало на Западе ед-
кие комментарии: мол, россий-
ский лидер пугает мир «мультяш-
ными» ядерными ракетами и не-
существующими роботами-под-

лодками. Никого пугать наш пре-
зидент, разумеется, не собирал-
ся. Говорил что есть. Более того, 
не исключено, что среди посту-
пившего сегодня в войска совре-
менного вооружения и техники 
окажутся упомянутые Путиным 
новейшие образцы.

Минобороны сообщило вчера 
новые сведения о высокоточных 
гиперзвуковых ракетах «Кин-
жал» воздушного базирования. 
Они уже стоят на вооружении 
авиации Южного военного окру-
га. К известной уже информации, 
что этот боеприпас летает в 10 
раз быстрее скорости звука, пре-
одолевает все существующие си-
стемы ПВО и ПРО, на дальности 
до 2 тыс. км поражает цели ядер-
ной или обычной боего-
ловкой, добавилась но-
вая. 

Татьяна Замахина

Г
осдума приняла в первом 
чтении правительствен-
ный законопроект об из-
менениях в пенсионной 
системе, который приве-

дет к беспрецедентному в исто-
рии РФ росту доходов пенсионе-
ров. Одновременно с этим реше-
нием депутаты ратифицировали 
102-ю Конвенцию Международ-
ной организации труда (МОТ), 
которая устанавливает размер 
пенсионных выплат не менее 40 
процентов от заработка работни-
ка при выходе на заслуженный 
отдых.

Подчеркнем, что депутаты 
одобрили именно концепцию 
пенсионных изменений. На этом 
общественное и экспертное об-
суждение не прекращается. В Гос-

думе планируют продолжить 
масштабную дискуссию и прове-
сти «донастройку» в рамках под-
готовки ко второму чтению, ко-
торое состоится в осеннюю сес-
сию. В связи с этим нижняя пала-
та продлевает принятие попра-
вок к основному чтению — не до 
18 августа, как планировалось 
ранее, а до 24 сентября, сообщил 

глава нижней палаты Вячеслав 
Володин.

Согласно инициативе начи-
ная с 2019 года пенсионный воз-
раст граждан PФ будет поэтапно 
расти. К 2028 году мужчины бу-
дут выходить на пенсию в 65 лет 
вместо 60. Пенсионный возраст 
для женщин предлагается под-
нять с 55 до 63 лет к 2034 году.

Такие изменения необходимы 
сегодня, чтобы обеспечить дос-
тойный уровень пенсий для гра-
ждан, вышедших на заслуженный 
отдых, объяснил депутатам глава 
минтруда Максим Топилин. При 
этом сохранение текущих пара-
метров в условиях солидарной 
пенсионной системы ставит под 
угрозу устойчивость всей кон-
струкции.

«Напомню, что в 1930-е годы 
мы имели количество пенсионе-
ров от численности населения — 2 
процента. Сегодня доля пенсионе-
ров — более 30 процентов, — объя-
снил он. — Жизнь серьезным обра-
зом изменилась. Мы не можем 
оставаться в 30-х годах прошлого 
столетия».

С учетом увеличения продол-
жительности жизни, а главное — 
для ежегодной индексации пен-

сий выше уровня инфляции — из-
менения необходимы, доказал на-
родным избранникам министр. 
Рост пенсий в среднем составит 1 
тысяч рублей в месяц, то есть сум-
марное увеличение за год достиг-
нет 12 тысяч рублей. Таким обра-
зом, отметил Топилин, индекса-
ция пенсий достигнет 7процен-
тов, что в два раза выше прогнози-
руемой на 2018 год инфляции. 
Конкретная же прибавка каждо-
му человеку будет соответство-
вать его пенсии — повышение бу-
дет пропорциональным, заявил 
министр. За шесть лет на индекса-
цию пенсий в РФ будет 
направлено 3 трлн ру-
блей.

АРСЕНАЛ Минобороны раскрыло некоторые секреты про испытания нового оружия

«Кинжал» ударит из космоса

3
Эксперты 
назвали регио-
ны, где ожида-
ется самый 
большой рост 
зарплат

4
Суды удовлет-
воряют более 
70 процентов 
исков 
потребителей

5
Полигон 
в Алабино гото-
вится принять 
международ-
ные военные 
игры

6
Израиль 
провозглашен 
еврейским 
государством

6
Через три года 
в ресторанах 
появится искус-
ственное мясо

12
Александр 
Овечкин 
признан 
спортсменом 
года

МЕДИЦИНА

КИНО

Депутаты одобрили именно кон-
цепцию пенсионных изменений. На 
этом общественное и экспертное 
обсуждение не прекращается.

Акцент

 Индексация пенсий достигнет 
7 процентов, что в два раза 
выше прогнозируемой 
на 2018 год инфляции
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Австралийский доллар  46,5828
Азербайджанский манат  37,1875
Армянский драм**  13,1685
Белорусский рубль  31,6928
Болгарский лев  37,5606
Бразильский реал  16,4307

Венгерский форинт**  22,6162
Вон Республики Корея***  55,6001
Гонконгский доллар* 80,6118
Датская крона*  98,5770
Доллар США  63,2746
Евро  73,4808

Индийская рупия**  91,6558
Казахстанский тенге**  18,3049
Канадский доллар  47,8736
Киргизский сом**  92,7984
Китайский юань*  93,4356
Молдавский лей*  37,9686

Новый туркменский манат  18,1043
Норвежская крона*  76,9820
Польский злотый  17,0102
Румынский лей  15,7804 
СДР  88,5712
Сингапурский доллар  46,1555

Таджикский сомони*  67,1705
Турецкая лира  13,0963
Узбекский сум****  81,2484
Украинская гривна*  23,8862
Фунт стерлингов  82,3899
Чешская крона*  28,4010

Шведская крона*  71,0129
Швейцарский франк  63,1735
Южноафриканский рэнд*  47,2470
Японская иена**  55,9828

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 20.07.18

Эрмитаж по-особенному покажет 
Лейденскую коллекцию
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СОВФЕД

Валентина 
Матвиенко 
дала 
поручение 
молодым 
законодателям

ЗАДАНИЕ 
НА ЛЕТО

Галина Мисливская

ЧЛЕНЫ Палаты молодых зако-
нодателей, уже пять лет действу-
ющей при Совете Федерации, 
внесли немалый вклад в работу 
федеральных парламентариев в 
ходе весенней сессии этого года. 
Спикер СФ Валентина Матвиен-
ко предложила им в летние меся-
цы подумать о новых инициати-
вах в интересах молодежи, реги-
онов и страны в целом. 

Этот законодательный орган 
был создан постановлением гла-
вы Совфеда и начал работу пять 
лет назад. Согласно регламенту 
молодежная палата формирует-
ся из числа депутатов региональ-
ных законодательных собраний 
и представительных органов му-
ниципальных образований, воз-
раст которых на день избрания 
не превышает 35 лет. «Всего 
лишь пять лет прошло, это ма-
ленький срок. За эти пять лет с 
момента создания вы зареко-
мендовали себя как сплоченная 
команда молодых, целеустрем-
ленных профессионалов», — ска-
зала Валентина Матвиенко, при-
ветствуя молодых законодате-
лей в зале заседаний Совета Фе-
дерации.

Спикер напомнила, что в ны-
нешнюю парламентскую сессию 
они приняли участие в работе 
над законодательными предло-
жениями в области защиты дет-
ства, в сфере межбюджетных от-
ношений, по концепции «стан-
дарта благополучия». «Члены 
вашей палаты выдвинули ряд 
инициатив, например, о сниже-
нии ипотечной ставки для моло-
дых семей, о создании экологи-
ческих фондов, об организации 
летних смен в лагерях для детей-
инвалидов», — добавила она. 

«Весомым результатом рабо-
ты Палаты молодых законодате-
лей в весеннюю сессию стала 
подготовка проекта федерально-
го закона о молодежи и государ-
ственной молодежной политике 
в РФ», — считает председатель 
Совфеда. «Я рассчитываю, что в 
ближайшее время этот документ 
будет рассмотрен правительст-
вом и согласован для внесения в 
Государственную Думу», — зая-
вила она.

На этом останавливаться не 
стоит. «Предлагаю всем вам сво-
его рода законотворческое до-
машнее задание на летние кани-
кулы», — сказала она. И поясни-
ла: «Я имею в виду, чтобы вы 
подумали, какие законодатель-
ные решения в интересах моло-
дежи, в интересах регионов, в це-
лом нашей страны особенно не-
обходимы, на ваш взгляд. Сфор-
мулируйте такие предложения, 
учитывая, конечно, задачи По-
слания президента и «майский 
указ».

«Основным направлением в 
нашей работе было и остается 
законотворчество», — заявил 
председатель Палаты молодых 
законодателей Николай Бурма-
тов. «Тот посыл, который нам 
дала Валентина Ивановна, я ду-
маю, каждый услышал и зафик-
сировал. К декабрю, я думаю, мы 
все домашние задания проверим 
и выйдем на какие-то конкрет-
ные вещи», — добавил он. 

Валентина Матвиенко также 
предложила молодым законода-
телям принять участие в между-
народной деятельности Совфе-
да, в том числе в работе II Евра-
зийского женского форума, ко-
торый состоится в сентябре в 
Санкт-Петербурге. «Причем я 
приглашаю не только девушек, 
но и молодых людей, потому что 
за гендерное равенство за права 
женщин и за все остальное хоро-
шее можно бороться только вме-
сте», — отметила она.

Молодых законодателей ждут 
и на российско-белорусском фо-
руме регионов в Могилеве в ок-
тябре этого года, тем более что 
следующий форум, который 
пройдет в России, по словам 
Матвиенко, планируется посвя-
тить молодежи Союзного госу-
дарства.

За эти пять лет вы 
зарекомендовали 
себя как 
сплоченная 
команда молодых, 
целеустремленных 
профессионалов

ВЫБОРЫ 

Общественники
обеспечат контроль
на всех «дачных»
избирательных участках

От Москвы 
до Калуги

Сергей Бабкин

В НАБЛЮДАТЕЛИ на выборах мэра Москвы официаль-
но приглашены представители партий, преодолевших 
3-процентный барьер в столице во время  парламент-
ской кампании 2016 года. Своих делегатов могут отпра-
вить «Яблоко», «Родина» и «Гражданская платформа». 
Народное наблюдение будет самым массовым за всю 
историю столичных выборов: «мониторить» ход голосо-
вания будут на всех почти 4 тысячах участков.

Обращение к политическим объединениям решено 
направить на заседании Общественного штаба по на-
блюдению за выборами, сформированного Обществен-
ной палатой Москвы. Кандидатам в мэры также предло-
жено делегировать доверенных людей на все участки, в 
том числе и на 209 
«дачных». Общест-
венная палата с 30 
июля начнет прини-
мать заявки от жела-
ющих стать наблю-
дателями, заявил за-
мпредседателя шта-
ба, спикер Мосгор-
думы Алексей Ша-
пошников. «Мы свя-
зались с волонтера-
ми, которые работа-
ли во время президентских выборов, — добавил он. — И 
примерно каждый второй подтвердил готовность выйти 
на участки и 9 сентября». В штабе уверенно заявляют, 
что наблюдателей от ОП назначат абсолютно на все 
участки. Даже на те, которые расположены в воинских 
частях, больницах и санаториях.

Расширят и сам Общественный штаб. Туда пригласи-
ли представителей не только от кандидатов в мэры, но и 
от ЛДПР, «Справедливой России» и КПРФ. В штабе, как и 
на прошлых выборах, будут мобильные группы. Но слу-
чись что — до дач под Калугой или, скажем, Владимиром, 
они будут добираться по несколько часов. Поэтому штаб 
предложил кандидатам активно набирать наблюдателей 
из партактивов регионов, где разместятся «дачные» из-
бирательные участки. Это позволит провести выборы по 
московскому стандарту даже в селах.

Напомню, что выборы мэра состоятся 9 сентября. 
Участки будут работать с 8.00 до 22.00. С 25 июля мо-
сквичи смогут открепиться от своей участковой избира-
тельной комиссии  через gosuslugi.ru и в многофункцио-
нальных центрах «Мои документы». Кроме столицы 
участки откроются в популярных дачных поселках Под-
московья (183 пункта для голосования), Калужской (16), 
Владимирской и Тульской (по 5) областях. За пост мэра 
будут бороться действующий глава города Сергей Собя-
нин (зарегистрирован как самовыдвиженец),  Илья Сви-
ридов  от «Справедливой России»,  Михаил Дегтярев  от 
ЛДПР и Вадим Кумин  от КПРФ.

Перо славы

Почетное звание «Заслуженный журналист 
РФ» присваивается журналистам и редакторам 
СМИ за личные заслуги: в повышении в обще-

стве авторитета отечественной журналистики; в форми-
ровании у граждан социальной ответственности и гра-
жданской позиции; в объективном освещении событий 
общественной, политической, культурной жизни РФ и 
других стран, проблем внутренней и внешней политики, 
международных вопросов; в сохранении и развитии тра-
диционных для народов России духовно-нравственных 
ценностей; в создании авторского стиля в журналисти-
ке; в сохранении и популяризации культурного и исто-
рического наследия России, а также в сохранении, раз-
витии и популяризации русского языка и языков наро-
дов РФ; в подготовке квалифицированных кадров для 
российских СМИ.

Почетное звание «Заслуженный работник связи и ин-
формации РФ» присваивается высокопрофессиональ-
ным работникам связи, СМИ и массовых коммуникаций 
за личные заслуги, в частности: в развитии и совершен-
ствовании современных средств связи, средств передачи 
и приема информации; в развитии российских средств 
массовой информации и массовых коммуникаций; в со-
здании в сфере средств массовой информации и массо-
вых коммуникаций социально значимых проектов, по-
лучивших широкое признание; в разработке и внедре-
нии принципиально новой высокоэффективной комму-
никационной техники и видов связи нового поколения; 
в улучшении качества телекоммуникационного обслу-
живания населения и организаций; в формировании 
объективного отношения к России за рубежом.

Оба почетных звания присваиваются, как правило, 
не ранее чем через 20 лет с начала осуществления про-
фессиональной деятельности и при наличии у представ-
ленного к награде отраслевых наград (поощрений) феде-
ральных или региональных органов власти и наград Со-
юза журналистов России.

Первые госнаграды «Заслуженный журналист РФ» 
могут вручить в ноябре — в день столетия Союза журна-
листов России, рассказал ТАСС председатель СЖР Вла-
димир Соловьев. «В комплексе «Зарядье» в ноябре со-
стоится торжественное собрание всего цвета журнали-
стики. Мы будем отмечать столетие Союза и пригласим 
Владимира Владимировича Путина».
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Народное наблюде-
ние будет самым 
массовым за всю 
историю выборов 
мэра Москвы

Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания — 
19 июля 2018 года.

Президент Владимир Путин призвал сделать внешнюю политику 
экономически ориентированной

Посольский приказ
Кира Латухина

В
нешняя политика Рос-
сии должна стать более 
экономически ориен-
тированной — чтобы 
обеспечить устойчивое 

развитие страны. Об этом заявил 
президент Владимир Путин в 
МИД на совещании послов и по-
стпредов РФ. Глава государства 
раскритиковал «игры на обо-
стрение», стремление включить 
Украину и Грузию в «военную ор-
биту» НАТО — на угрозы ответ бу-
дет соразмерный.

Владимир Путин подчеркнул, 
что активное участие России в 
мировых делах продиктовано 
главным национальным интере-
сом — это «обеспечение макси-
мально благоприятных, безопа-
сных условий для прорывного 
развития страны, решения мас-
штабных социальных, экономи-
ческих задач, повышения качест-
ва жизни наших людей». 

«Наши граждане хотят видеть 
Россию сильным, независимым, 
миролюбивым государством. Мы 
открыты к партнерским, взаимо-
выгодным, конструктивным от-
ношениям со всеми странами и 
региональными объединения-
ми», — заверил он. Следуя между-
народному праву, работая на 
коллективных началах, можно 
решать самые сложные мировые 
проблемы.

В Сирии при решающей роли 
России нанесен сокрушительный 
удар по международному терро-
ризму, напомнил президент. Сей-
час важно нарастить усилия меж-
дународного сообщества по ока-
занию гуманитарного содейст-
вия сирийцам — это снизило бы и 
миграционную нагрузку на Ев-
ропу. «Решение, основанное на 
коллективных усилиях и диало-
ге, Россия всегда предлагала и 
для Корейского полуострова, 
разработала вместе с КНР План 
поэтапной нормализации ситуа-
ции», — продолжил глава государ-
ства. И хорошо, что заложенные в 
нем идеи нашли применение, 
стороны отказались от действий, 
способных привести к непопра-
вимым последствиям.

«Но есть и примеры, когда в 
одночасье перечеркиваются до-
стигнутые общими усилиями до-
говоренности. Имею в виду одно-
сторонний выход США из Сов-
местного всеобъемлющего плана 
действий по иранской ядерной 
программе, — заметил президент. 
— А ведь этот документ играет 
важнейшую роль для глобально-
го режима нераспространения». 
Сейчас задача — сохранить эту 
ключевую договоренность.

«Серьезные риски обостре-
ния ситуации сохраняются на 
юго-востоке Украины. Причины, 
по сути, те же: несоблюдение се-
годняшними украинскими вла-
стями взятых на себя обяза-
тельств, отказ от мирного разре-
шения конфликта, — перечислил 
Путин. — Раз за разом демонстри-
руется откровенное пренебреже-
ние договоренностями, нежела-
ние вести диалог со своими гра-
жданами, все сценарии рассчи-

тываются по силовому пути». 
Москва же считает Минский ком-
плекс мер реальной основой для 
политического урегулирования.

«То, что мы делаем на внешне-
политической арене, мы делаем 
не ради какого-то умозрительно-
го величия и не для того, чтобы 
создать проблемы другим», — за-
явил президент. Главное — обеспе-
чивать условия для устойчивого 
развития страны. Россия не толь-
ко должна прочно закрепиться в 
пятерке крупнейших экономик, 
но и существенно повысить клю-
чевые стандарты качества жизни 
граждан. И для этого нужно ис-
пользовать внешнеполитические 
возможности. Важно осваивать 
новые рынки, расширять эк-
спорт, доступ к передовым техно-
логиям и инвестициям, преодо-
левать препятствия и ограниче-
ния для работы отечественных 
компаний за рубежом.

«Сегодня принцип конкурен-
ции и открытости в мировой тор-
говле все чаще подменяется про-

текционизмом, экономическая 
выгода и целесообразность — иде-
ологической конъюнктурой и по-
литическим давлением. Эконо-
мические связи, предпринима-
тельская свобода становятся 
объектом политизации. На этом 
фоне внешняя политика России, 
напротив, должна стать более 
экономически ориентированной 
и более рациональной», — поста-
вил задачу глава государства.

Говоря про отношения с ЕС, 
Путин заметил, что пересекаю-
щихся экономических интересов 
много, а все деловые проекты, 
включая «Северный поток-2», 
носят исключительно коммерче-
ский, экономически обоснован-
ный характер. «В них нет полити-
ческой подоплеки, какого-либо 
«двойного дна», — заверил он.

«Ключ к обеспечению безопа-
сности и стабильности в Европе 
именно в том, чтобы расширять 
сотрудничество и восстанавли-
вать доверие, а не в развертыва-
нии у российских границ новых 

баз и военной инфраструктуры 
НАТО, что сейчас и происходит, — 
убежден президент. — На подоб-
ные агрессивные шаги, которые 
представляют прямую угрозу 
России, будем реагировать со-
размерно». 

«Нужна другая, позитивная 
повестка, нацеленная на сов-
местную работу, на поиск точек 
соприкосновения», — считает 
российский лидер. И об этом шла 
речь на встрече с Дональдом 
Трампом. «При всей разнице 
взглядов мы сошлись во мнении, 
что российско-американские от-
ношения находятся в крайне неу-
довлетворительном состоянии. 
По многим параметрам даже 
хуже, чем во времена «холодной 
войны», — рассказал Путин.

«Конечно, было бы наивно по-
лагать, что проблемы, копившие-
ся годами, будут решены за не-
сколько часов. Но на это никто и 
не рассчитывал. Тем не менее по-
лагаю, что путь к позитивным из-
менениям все-таки начат», — за-
метил президент. Встреча приве-
ла к полезным договоренностям. 

Впрочем, определенные силы в 
Америке пытаются дезавуиро-
вать результаты саммита в Хель-
синки. Тут глава государства от-
ложил текст и сказал: «Мы ви-
дим, что в Соединенных Штатах 
есть силы, которые с легкостью 
готовы принести в жертву рос-
сийско-американские отноше-
ния, в жертву своим амбициям в 
ходе внутриполитической борь-
бы в Америке». Они готовы жер-
твовать интересами своего биз-
неса, рабочими местами, интере-
сами союзников, в том числе и 
Израиля. «Ведь мы говорили, в 
том числе и об обеспечении без-
опасности на Голанах в ходе опе-
рации в Сирии. Судя по всему, 
это никого не интересует», — про-
изнес Путин. И они готовы жер-
твовать вопросами обеспечения 
своей безопасности. В 2021 году 
заканчивает действие договор 
СНВ-III и нужно начать перегово-
ры о его продлении.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин предлагает ввести принцип «деньги следуют 
за потребителем» при оказании госуслуг в социальной сфере

Отберут лучших
Юрий Политов

П
равительство  предлагает 
расширить возможности 
негосударственных орга-

низаций по оказанию социаль-
ных услуг, а также упростить до-
бровольную сертификацию для 
малого и среднего бизнеса. Соот-
ветствующие законопроекты 
кабмин рассмотрел на заседании 
в четверг.

«Сейчас у нас социальные 
услуги предоставляют в основ-
ном государственные организа-
ции, так повелось еще с советско-
го периода. В мире это давно не 
так. Во многих странах такую ра-
боту за счет бюджетных денег ве-
дет и государство, и коммерче-
ские организации, что создает 
конкуренцию в этой сфере», — от-
метил Дмитрий Медведев. Зако-
нопроекты направлены на созда-
ние равных условий для госучре-
ждений и частных организаций в 
сегменте оказания государствен-
ных и муниципальных услуг в 
сферах образования, здравоох-
ранения, социальной защиты, за-
нятости населения, физической 
культуры и спорта.

«Власти на местах смогут от-
бирать компании в ходе конкурса. 
В нем будут участвовать и госу-
дарственные, и частные организа-
ции», — пояснил премьер меха-

низм. Сейчас, добавил он, конкур-
сы проходят только для негосу-
дарственных структур, поэтому 
«нет никакой конкуренции». Кро-
ме того, как говорится в поясни-
тельной записке к пакету законо-
проектов, новые правила предпо-
лагают «участие потребителя 
услуг в выборе исполнителя услу-
ги, тем самым при оказании услуг 
в социальной сфере будет реали-

зовываться принцип «деньги сле-
дуют за потребителем».

«Все эти меры должны приве-
сти к развитию конкуренции в со-
циальной сфере, повысить каче-
ство оказания услуг. У государст-
венных и муниципальных учре-
ждений появится мотивация ра-
ботать лучше, у коммерческих 
структур — доступ к бюджетным 
средствам», — подчеркнул пре-

мьер-министр. Инициатива ранее 
была одобрена на заседании пра-
вительственной комиссии по за-
конопроектной деятельности.

Еще одна инициатива кабми-
на касается поддержки семей, ко-
торые имеют детей. Срок выдачи 

сертификата на маткапитал пла-
нируется сократить вдвое — с од-
ного месяца до 15 дней с момента 
приема заявления, сообщил Мед-
ведев. Уменьшены будут и сроки 
проверок документов (с двух не-
дель до пяти дней) для принятия 
решений.

Кроме того, правительство 
предлагает навести порядок в 
сфере добровольной сертифика-
ции для малого и среднего бизне-
са. «Сейчас бывают случаи (они, 
в общем, нередки), когда она ис-
пользуется государственными 
структурами для того, чтобы 
просто создавать барьеры для 
малого и среднего бизнеса», — 
сказал Медведев. Госкомпании, 
по сути, отсеивают тех, с кем не 
хотят работать, зачастую без 
объективных причин. Чтобы из-
менить ситуацию, предлагается 
усилить контроль. «Наделить 
Росстандарт полномочиями, ко-
торые позволят ему вести мони-
торинг системы добровольной 
сертификации и при выявлении 
нарушений приостанавливать 
регистрацию компаний», — поя-
снил Дмитрий Медведев. 

Одновременно будет введено 
взаимное признание сертифика-
тов различных компаний и огра-
ничена стоимость самой проце-
дуры для малых и средних пред-
приятий.

Предлагаемые меры должны 
привести к развитию конкуренции 
в социальной сфере, считает 
премьер.

Главное — обеспечивать условия 
для устойчивого развития страны. 
Так сформулировал основную 
задачу дипломатов президент.

Акцент

 Наши граждане хотят 
видеть Россию сильным, 
независимым, 
миролюбивым государством
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Владимир Путин подписал указ об упорядочении деятельности совещательных 

и консультативных органов при президенте РФ. «Преобразовать Совет при пре-

зиденте РФ по стратегическому развитию и приоритетным проектам в Совет 

при президенте РФ по стратегическому развитию и национальным проектам», — 

говорится в документе. Тем же указом расформированы совет по модерниза-

ции экономики и инновационному развитию, совет по развитию финансового 

рынка и экономический совет при президенте, а также комиссия по мониторин-

гу достижения целевых показателей социально-экономического развития.
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По сути, такие данные будут предоставляться 
налоговикам по мере того, как банки будут их 
собирать, отмечает партнер Paragon Advice 

Group Александр Захаров. А с этим, по его словам, могут 
возникнуть сложности, поскольку многие россияне, име-
ющие второе гражданство, а значит, подпадающие под ав-
томатический обмен информацией, по закону не обязаны 
предоставлять сведения о втором паспорте банковским 
учреждениям. 

Для российских финансовых организаций сбор данных 
для автообмена — дополнительное существенное бремя, 
согласен Евгений Панкратов, старший консультант нало-
говой практики O2 Consulting. «Им предстоит корректно 
установить налоговое резидентство своих клиентов, а па-
спорт той или иной страны сам по себе практически ни-
когда не означает, что его владелец одновременно налого-
вый резидент этого государства», — поясняет он.

Массив информации, которую удастся собрать, по 
мнению Александра Захарова, в любом случае будет не 
очень большой. Количество «чистых» нерезидентов, то 
есть иностранцев, 
которые имеют толь-
ко гражданство дру-
гой страны, может 
исчисляться сотня-
ми или даже десятка-
ми. Сейчас мало кто 
стремится разме-
щать свыше миллио-
на долларов в Рос-
сии, учитывая геопо-
литическую ситуа-
цию и серьезные 
страновые риски, 
констатирует эк-
сперт. То же самое и с 
юрлицами. Число 
компаний-нерезидентов, которые ведут в России серьез-
ную экономическую деятельность, ограничено. В основ-
ном они работают через свои филиалы либо дочерние 
структуры, которые являются все-таки российскими ре-
зидентами и не подпадают под автоматический обмен, 
уточняет Захаров.

Мнения экспертов по поводу возможного эффекта об-
мена финансовой информацией расходятся. Евгений Пан-
кратов уверен, что он будет значительным. «Все доходы 
по личным счетам российских резидентов, а также при-
быль их иностранных компаний и владельческих струк-
тур, подлежащая налогообложению в России по правилам 
о контролируемых иностранных компаниях, которые до 
сих пор были вне доступа налогового контроля, станут 
видны налоговикам как на ладони», — напоминает он.

У Александра Захарова другая точка зрения. В послед-
ние два года лица, которые хотели бы скрыться от автооб-
мена, уже приняли такие решения и находятся за предела-
ми России свыше 183 дней, что обеспечивает их выход из-
под риска автоматического обмена в принципе, поясняет 
он. Те же, кто все-таки связывает свое будущее с Россией, 
вышли из тени, успели поучаствовать в первой амнистии 
капитала и, возможно, сейчас участвуют либо собирают-
ся участвовать во втором этапе, чтобы завершить процесс 
легализации своих иностранных активов. «Так что «вау 
эффекта» от старта автообмена финансовой информа-
цией, скорее всего, не будет», — резюмирует Захаров.

СОТРУДНИЧЕСТВО Страны 
БРИКС обсудят торговую 
войну, начатую США

Разбор полетов

Игорь Зубков

ТОРГОВАЯ война, открытая американскими пошлина-
ми на сталь и алюминий, станет предметом обсуждения 
на саммите лидеров стран БРИКС, рассказал министр 
экономического развития Максим Орешкин.

В дискуссиях внутри ВТО у стран БРИКС зачастую 
разные позиции, но, в отличие от «большой семерки», 
они едины в понимании принципов международной тор-
говли, отметил Орешкин, выступая на площадке Валдай-
ского клуба в преддверии встречи лидеров стран БРИКС 
в Йоханнесбурге. Китай, Индия, затем Россия уже оспо-
рили американские пошлины на сталь и алюминий в 
ВТО, кроме того, Китай и Россия ввели пошлины на ряд 
товаров из США. Торговое противостояние между Ва-
шингтоном и Пекином становится все острее, и в такой 
момент важна дискуссия между лидерами стран для ко-
ординации позиций, сказал Орешкин.

Важным элементом повестки БРИКС станет переход к 
расчетам в национальных валютах, здесь к практиче-
ским шагам Россию подтолкнула эскалация санкций, а 
Китай — торговая война с США, отметил Орешкин. К 2014 
году расчеты внутри БРИКС шли почти только в долла-
рах, с 2015 года роль доллара стала снижаться. 

Сотрудничество в области финансов внутри БРИКС 
переходит от деклараций к практической реализации, 
считает Орешкин. Стороны готовят правила работы 
Пула условных валютных резервов, созданного БРИКС в 
2015 году в объеме 100 миллиардов долларов на случай, 
если одной из стран срочно потребуется долларовая лик-
видность. России такая помощь не понадобится, заверил 
Орешкин, но она заинтересована в ресурсах Нового бан-
ка развития БРИКС и Азиатского банка инфраструктур-
ных инвестиций. Фактически они должны занять освобо-
дившееся место Всемирного банка и ЕБРР, отказавшихся 
от работы в России. 

Первое чтение
В отличие от стран За-
пада, Россия принима-
ет решение о повыше-

нии планки возраста выхода на 
пенсию не под давлением кри-
зиса в экономике, а при ста-
бильной ситуации. Ведь необхо-
димо на перспективу обеспе-
чить страховой характер пенси-
онной системы, не просто со-
хранить, но и беспрецедентно 
повысить пенсионные выплаты, 
подчеркнул министр.

Расчеты минтруда подтвер-
ждают тот факт, что изменения 
в пенсионной системе приведут 
к росту доходов неработающих 
пенсионеров. Со всеми цифра-
ми можно ознакомиться при ра-
боте с бюджетными проекти-
ровками, сказал Максим Топи-
лин, отвечая на вопросы депута-
тов.

Депутатов интересовала и 
ситуация на рынке труда вслед-
ствие принятия закона — этому 
была посвящена большая часть 
заданных министру вопросов. 
Топилин объяснил, что приня-
тие законопроекта не приведет 
к росту безработицы в силу 
плавного увеличения возраста 
выхода на пенсию. Этому поме-
шает и тот факт, что на рынок 
выходит меньше новых работ-
ников из-за падения рождаемо-
сти в 1990-х годах.

Тем не менее правительство 
планирует меры поддержки 
рынка труда. А именно, собира-
ется выделить порядка 5 млрд 
рублей на программы повыше-
ния квалификации и переподго-
товки людей предпенсионного 
возраста. «Сейчас эту програм-
му дорабатываем, и как раз ко 
второму чтению данного закона 
она будет готова», — уточнил То-
пилин. Кроме того, правитель-
ство готовит план защиты прав 
работающих граждан, а также 
законопроект об изменении 
размера пособий по безработи-
це, который будет внесен в Гос-
думу вместе с проектом бюдже-
та на 2019 год. В минтруде пла-
нируют, что максимальный раз-
мер пособия, составляющий се-
годня 4,9 тысячи рублей, будет 
доведен до уровня прожиточно-
го минимума.

Изменение параметров пен-
сионной системы — выверенное 
и сбалансированное решение, 
которое позволит найти ответ 
на целый ряд стоящих перед го-
сударством вопросов социаль-
ной сферы, отметил глава Коми-
тета Госдумы по бюджету и на-
логам Андрей Макаров. Без вне-
сения изменений к 2025—2026 
годам трансферт в Пенсионный 
фонд возрастет до 5 трлн ру-
блей, заявил парламентарий. 
«Это означает, что эти средства 
будут отрываться у здравоохра-
нения, от тех национальных це-
лей, которые поставлены прези-
дентом вместе с задачей увели-
чения пенсий», — подчеркнул 
он.

Фракция «Единой России» 
под держала законопроект, 
КПРФ, ЛДПР и «Справедливая 
Россия» высказались против.

Первый замруководителя 
фракции «Единая Россия» Анд-
рей Исаев отметил, что не при-
нимать решение нельзя: в пер-
спективе это будет «означать 
ликвидацию пенсионной си-
стемы в России, на ее место 
придет такая худшая пародия 
на собес». При этом парла-
ментское большинство настро-
ено на широкое обсуждение 
инициативы. «Мы прекрасно 
понимаем, что это решение не 
может быть принято в одиноч-
ку», — заявил он, имея в виду, в 
частности, «пакет мер, направ-
ленных на то, чтобы люди пред-
пенсионного возраста чувство-

вали себя достойными уваже-
ния тружениками».

Важно также, что вместе с 
пенсионным законопроектом 
Госдума одновременно ратифи-
цировала Конвенцию МОТ. Не-
смотря на то что международная 
организация приняла документ 
еще в 1952 году, он до сих пор 
имеет большое значение, покры-
вая все основные риски в соци-
альной сфере. Будь то обеспече-
ние по старости, в связи с не-
счастным случаем на производ-
стве, профессиональным заболе-
ванием, по материнству, по ин-
валидности, медобслуживанию. 

Одно из ключевых последствий 
ратификации документа — выте-
кающие из нее международные 
обязательства обеспечить пен-
сии на уровне 40% утраченного 
заработка. Это теперь и публич-
ное обязательство России.

Вячеслав Володин отметил, 
что вопрос о ратификации Кон-
венции обсуждался десятиле-
тия, начал рассматриваться 
еще в 90-е годы, и наконец ре-
шение назрело. И именно изме-
нения пенсионного законода-
тельства сделали реальной реа-
лизацию ключевого положения 
документа.

Суть изменений в пенсионной системе изложил глава минтруда Максим 
Топилин.

Акцент

 Расчеты минтруда подтвер-
ждают тот факт, что измене-
ния в пенсионной системе 
приведут к росту доходов 
неработающих пенсионеров
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ПРОГНОЗ Названы регионы, 
где ожидается 
самый большой рост зарплат

Море, фрукты 
и алмазы

Ольга Игнатова

РОСТ реальной заработной пла-
ты в России в июле-августе соста-
вит в среднем около 4—5 процен-
тов, подсчитали эксперты Фи-
нансового университета при пра-
вительстве РФ (исследование 
есть в распоряжении «Россий-
ской газеты»).

Они уверяют, что больше все-
го зарплаты вырастут у жителей 
Якутии, Крыма, Амурской, Ас-
траханской, Белгородской, Свер-
дловской областей, Краснодар-

ского и Алтайского краев, Дагес-
тана и города Севастополя. Как 
отмечают в Финансовом универ-
ситете, позитивные тенденции по 
росту реальных зарплат в России 
продолжатся как минимум до 
конца этого года, и, скорее всего, 
в 2019 году тоже. 

«Если говорить о регионах, то 
тут все более или менее понятно, 
— поясняет «Российской газете» 
проректор Финансового универ-
ситета Алексей Зубец. — Речь идет 
о регионах с ярко выраженной се-
зонностью в ведении хозяйства. 
Это относится к Астраханской, 
Белгородской областям, Алтаю, 
Дагестану, Краснодарскому 
краю. Овощи и фрукты, произра-
стающие в этих регионах, «кор-
мят» жителей. Крым — это ту-
ризм. Что касается Якутии, то 
здесь повышение зарплат связа-
но с ростом экспортных цен на 
сырье: уголь, алмазы». 

Зубец также поясняет, что 
прогнозы по росту зарплат на 

среднесрочную перспективу ана-
литики университета строят на 
основании потребительской ак-
тивности населения. «Существу-
ет целый ряд способов замерить 
эту активность, — рассказывает 
Зубец. — Например, с помощью 
опросов населения делать круп-
ные покупки. Хорошим показате-
лем также является готовность к 
миграции и динамика рынка тру-
да. Данные по рынкам новых и 
подержанных автомобилей, не-
движимости, а также по динами-
ке текущих зарплат в регионах 
тоже имеют значение. Сегодня 
мы видим, что практически все 
индикаторы потребительского 
поведения говорят о том, что за-
работные платы в России будут 
продолжать расти, причем доста-
точно долго. Есть уверенность в 
серьезном росте реальных зар-
плат в 2019 году».

Вместе с тем директор Центра 
конъюнктурных исследований 
Георгий Остапкович считает, что 
говорить о какой-то устойчивой 
динамике по повышению уровня 
жизни населения пока преждев-
ременно. «В этом году реальные 
доходы начали увеличиваться за 
счет индексации пенсий, выплат 
военнослужащим, введения по-
собий при рождении ребенка, но 
это далеко не у всех слоев населе-
ния, — добавляет эксперт. — Да, у 
людей стали появляться свобод-
ные деньги, которые они готовы 
тратить на товары длительного 
пользования. Но это могут быть и 
разовые накопления, а не только 
увеличенные зарплаты». 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Россияне 
не откажутся 
от подорожавшего мяса птицы

Куры погнались 
за инфляцией

Евгений Гайва

МЯСО кур на полках магазинов 
начало дорожать. Пока россияне 
готовы покупать продукт и по 
более высокой цене, говорят эк-
сперты.

Только за последние три неде-
ли курятина подорожала почти 
на четыре процента. В июне ох-
лажденные и мороженые куры 
также выросли в цене на 5,4 про-
цента, сообщает Росстат. Сейчас 
средняя по России стоимость ку-
рицы подобралась к 130 рублям 
за килограмм. 

Повышение цен на курятину 
ранее прогнозировали эксперты 
«Российской газеты». Мясо кур 
начало дорожать в опте еще с се-
редины апреля, отмечали они и 
предупреждали, что скоро рост 
цен перекинется на розницу. 

На повышение стоимости ку-
рятины повлиял рост цен на кор-
ма, которые российские произ-
водители закупают за границей. 
Также сказалось увеличение за-
трат на ресурсы. «Последние три 
с половиной года дорожали кор-
ма, премиксы, электроэнергия, 
газ, горючее. Но цены на куряти-
ну только падали. Теперь достиг-
нут предельный уровень цен, по 
которым мы срабатывали по ну-
лям», — говорит гендиректор 
Российского птицеводческого 
союза Галина Бобылева. 

Продавать курятину внутри 
страны и за рубежом птицево-
дам приходится по себестоимо-
сти. Даже некоторые крупные 
предприятия стали нерентабель-
ными, отмечает вице-президент 
Международной программы 
развития птицеводства (UIPDP) 
Альберт Давлеев. 

Чтобы сохранить отечествен-
ное производство, нужно пони-
мать цены, это экономически 
обоснованная необходимость, 
говорят эксперты. 

Производители и торговые 
сети раньше цены не повышали, 
так как опасались снижения 
спроса покупателей. В кризис 
популярность курятины росла, 
она стала заместителем других, 
более дорогих сортов мяса — го-
вядины, свинины. Но теперь си-
туация изменилась. 

«В условиях стабилизации 

положения в экономике у росси-
ян свободных денег становится 
больше. Тренд на экономию ради 
того, чтобы выжить, ушел», — го-
ворит директор по развитию 
«Ромир» Инна Афанасенко. В ре-
зультате цены на курятину дви-
нулись вверх вслед за общей ин-
фляцией. 

Но потребители не будут от-
казывать себе в курятине даже с 
учетом ее подорожания, отмеча-
ет эксперт. Вопрос лишь в том, 
насколько производители смо-
гут повышать цены. 

Если рост стоимости куряти-
ны продолжится, скорее всего, 
будет снижаться спрос на полу-
фабрикаты — котлеты, шницели, 
шашлык и прочую подобную 

продукцию. Пострадают от этого 
перерабатывающие комплексы, 
их прибыль снизится, так как по-
луфабрикаты — наиболее маржи-
нальная продукция. А вот по-
ставщики обычных куриных ту-
шек могут даже выиграть. Спрос 
на их товар будет расти. 

Впрочем, представители пти-
цеводческой отрасли покупате-
лей успокаивают. «Самое глав-
ное, что у нас нет дефицита про-
дукции, и его быть не может. Так 
что большого роста цен не бу-
дет», — говорит Галина Бобылева. 
Все отрегулирует рынок, добав-
ляет она. 

Бизнес сокращать объемы 
производства не собирается. А 
для покупателей на рынке есть 
продукция различных ценовых 
категорий — подешевле тушки 
кур, суповые наборы, окорочка, 
подороже — куриные грудки. «На 
прилавке всегда найдется про-
дукция для населения с разными 
доходами», — говорит Бобылева.

Первый автообмен 
финансовой 
информацией 
с другими странами 
Россия совершит 
в сентябре 
этого года

На рынке нет дефи-
цита курятины, 
потому существен-
ного роста цен 
на продукт экспер-
ты не ждут 

Зарплаты в России 
продолжат расти, 
причем достаточно 
долго, прогнозиру-
ют эксперты 
Финуниверситета

Читайте на сайте: Названы 
отрасли с самым заметным 
ростом зарплат 
rg.ru/art/1565589

Все об изменении 
пенсионного 
законодательства читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/4072
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ОФИЦИАЛЬНО

Рост реальных зарплат в этом году, по 

прогнозу минэкономразвития, соста-

вит 6,3 процента. По оценке Росстата, 

годовой рост реальных зарплат в 

июне был 7,2 процента, в мае — 7,3 про-

цента, в апреле — 7,6.

ПАРЛАМЕНТСКАЯ 
ХРОНИКА

Управлять коллегиально
Вчера же на заседании Госду-

мы депутаты проголосовали во 
втором чтении за законопроект 
об участии представителей ра-
ботников в коллегиальном ор-
гане управления организацией. 
Таким образом, у профсоюзов 
появится возможность делеги-
ровать своих представителей 
на заседания коллегиальных 
органов управления организа-
ций (с правом совещательного 
голоса). А работодатель обязан 
будет создать для этого необхо-
димые условия. Этот законо-
проект стимулирует диалог ра-
ботодателей с трудовыми кол-
лективами. Это означает воз-
можность для трудовых коллек-
тивов наладить дополнитель-
ный контроль и в вопросах за-
нятости, и в вопросах социаль-
ного пакета. Это — одно из цело-
го ряда серьезных решений, 
связанных с защитой занято-
сти, улучшением системы здра-
воохранения, которое депута-
ты вместе с кабмином собира-
ются сопроводить пенсионные 
изменения, подчеркнул первый 
замруководителя фракции 
«Единая Россия» Андрей Исаев. 
В частности, продолжается раз-
работка новой стратегии охра-
ны здоровья, которая должна 
быть готова к осени.

Меняется расчет налога 
на имущество 
физических лиц

Госдума на заседании зани-
малась и другими важными во-
просами. Так, во втором чтении 
депутаты приняли законопро-
ект, меняющий порядок расчета 
налога на имущество физлиц. 
Этот законопроект иницииро-
ван группой депутатов во главе 
с Вячеславом Володиным. Зако-
нодатели предлагают отказать-
ся от дальнейшего роста вре-
менного коэффициента, кото-
рый используется при расчете 
налога на имущество. Ранее 
этот коэффициент, представля-
ющий собой разницу между ка-
дастровой и инвентаризацион-
ной стоимостью, предлагалось 
увеличить с 0,2 до 1. Теперь 
максимальный размер коэффи-
циента не превысит 0,6.

Расходы бывших 
чиновников возьмут 
под контроль 

Во втором чтении Госдумой 
принят ряд важных антикорруп-
ционных поправок президента. 
Среди прочего, для государствен-
ных и муниципальных служа-
щих, работников госкорпора-
ций, государственных внебюд-
жетных фондов и еще ряда кате-
горий устанавливается упрощен-
ный порядок привлечения к дис-
циплинарной ответственности. 
При этом будет введен единый 
срок давности для применения 
взысканий — не позднее трех лет 
со дня совершения такого право-
нарушения. Кроме того, увольне-
ние сотрудника, в отношении ко-
торого уже начата прокурорская 
проверка, не будет причиной для 
автоматического прекращения 
расследования. Еще президент-
ский законопроект  вводит 
контроль за соответствием рас-
ходов не только действующих, но 
бывших чиновников их доходам, 
полученным во время работы на 
государство.



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 июля 2018
пятница №157 (7620)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ТРАНСПОРТ Бесплатные 
поезда перевезли свыше 
300 тысяч фанатов

Уехали 
и не вернули

Татьяна Шадрина

БЕСПЛАТНЫМИ поездами в ходе чемпионата мира по 
футболу воспользовались 319 тысяч болельщиков.

На «память» они увезли с собой одеял, подстаканни-
ков и других вещей из поездов на миллион рублей, рас-
сказал начальник департамента управления бизнес-бло-
ком «Пассажирские перевозки» РЖД Павел Бурцев. 
В частности, по его словам, из простыней фанаты делали 
плакаты. 

Российские железные дороги учтут опыт чемпионата 
мира по футболу при организации бесплатных перево-
зок в ходе Всемирной зимней универсиады, которая 
пройдет весной следующего года в Красноярске (если ре-
шение о привлечении РЖД к таким перевозкам будет 
принято). Например, как оказалось, не хватает ячеек в 
камерах хранения, когда в город прибывают поезда с бо-
лельщиками, приехавшими всего на один день. 

На время чемпионата было назначено 734 рейса бес-
платных поездов, которые курсировали по 31 маршруту 
между 11 городами-организаторами футбольных мат-
чей. Пик перевозок пришелся на 24 июня. В этот день 
было отправлено 45 бесплатных поездов, в которых 
было 26 тысяч болельщиков. 

На 31 железнодорожном вокзале в городах — органи-
заторах игр и на пяти вокзалах на промежуточных стан-
циях были задействованы интеллектуальные системы 
управления пассажирскими потоками, в дальнейшем 
РЖД будет развивать элементы «умного» вокзала, поо-
бещал Бурцев.

ТУРИЗМ В России растет 
спрос на отдых
в ближнем зарубежье

По старым 
маршрутам

Алена Узбекова

РОССИЯНЕ все чаще выбирают для проведения отпу-
ска страны постсоветского пространства. Причем едут 
туда круглый год.

На этой неделе один из крупнейших российских туро-
ператоров начал продавать пакетные туры в Армению, 
рассказали в Ассоциации туроператоров России (АТОР). 
Путевки включают перелет, проживание, трансфер в аэ-
ропорт и даже некоторые экскурсии. 

Появление пакетных предложений говорит о том, что 
рынок хорошо растет, есть спрос от людей разного возра-
ста и с разным достатком, отметили эксперты «РГ». 
«Цены на тур с перелетом на 5 дней и 4 ночи в Ереване 
стартуют от 46 ты-
сяч рублей за дво-
их», — уточнили в 
АТОР.  «Последние 
два-три года спрос 
растет и на отдых в 
Грузии, Азербайджа-
не. Есть даже пакет-
ные предложения, 
комбинирующие пу-
тешествие в две эти 
страны, — рассказал 
«РГ» вице-президент 
Российского союза 
туриндустрии Юрий 
Барзыкин. — Попу-
лярна Белоруссия, 
80 процентов отдыхающих в белорусских санаториях — 
россияне. Активно едут в Казахстан, но больше из при-
граничных российских регионов, из Сибири, напри-
мер». Все больше набирают популярность поездки в Уз-
бекистан. Причем, отмечает Барзыкин, сейчас туда едут 
и туристы из Франции, Германии. 

По данным АТОР, выездной турпоток из России в ряд 
государств постсоветского пространства в 2017 году 
увеличился на 11 процентов по сравнению с 2016-м и 
превысил 13 миллионов человек. Но туристский потен-
циал большинства бывших советских республик до кон-
ца не раскрыт. Главная проблема, отмечают эксперты, — 
пока высокие цены на перелет. Решить ее могут как раз 
крупные туроператоры за счет пакетных туров. Второй 
вопрос — визовые и пограничные требования. Например, 
возможность прилета в Армению по российским паспор-
там увеличила количество отдыхающих, а визовый ре-
жим с Туркменией, наоборот, снизил турпоток.

Что касается дальнего зарубежья, то количество рос-
сиян, выезжающих туда, в 2018 году сократилось в три 
раза в сравнении с аналогичным периодом 2017 года, го-
ворится в исследовании Национального агентства фи-
нансовых исследований (НАФИ).  За рубеж выезжал каж-
дый десятый россиянин — 13 процентов. В  прошлом году 
этот показатель был почти втрое выше.

Отдыхать дома или на даче предпочли 29 и 25 процен-
тов россиян соответственно. Активный отдых выбрали 23 
процента, а отдых в пансионатах — всего 10 процентов.

БИЗНЕС Почему доклад ФАС вызвал серьезные возражения в рыбной отрасли

«Исторический принцип» 
под ударом
Сергей Манский 

С
остояние рыбной отрасли, 
перспективы развития и 
возможные риски в связи с 

попытками внедрить аукцион-
ную систему на смену «истори-
ческому принципу» распределе-
ния квот — эти и другие темы об-
суждались на открытом заседа-
нии комиссии Российского сою-
за промышленников и предпри-
нимателей по рыбному хозяйст-
ву и аквакультуре. В нем участво-
вали представители органов ис-
полнительной власти, Федераль-
ного Собрания РФ, обществен-
ных объединений рыбохозяйст-
венного комплекса и научно-ис-
следовательских организаций.

Ключевым стало обсуждение 
доклада Федеральной антимоно-
польной службы «О состоянии 
конкуренции в РФ», один из раз-
делов которого касался рыбохо-
зяйственного комплекса. При 
этом обсуждать документ, к со-
жалению, пришлось без предста-
вителей ФАС, хотя их очень жда-
ли. К антимонопольной службе у 
всех накопилось много вопросов, 
и обсудить их хотелось в откры-
том диалоге. 

Вот основные посылы докла-
да, которые вызвали самое реши-
тельное неприятие и возражения 
на комиссии. По мнению ФАС, 
основной проблемой развития 
конкуренции в сфере рыболовст-
ва является действующий меха-
низм распределения квот добычи 
(вылова) водных биоресурсов по 
«историческому принципу», а 
также незначительный объем 
высвобождаемых долей квот до-
бычи (вылова) водных биоресур-
сов, который распределяется пу-
тем проведения конкурентных 
процедур. При этом федераль-
ный закон № 349-ФЗ не только 
сохранил в качестве базового 
«исторический принцип», но и 
увеличил срок действия догово-
ра о закреплении долей квот до-
бычи (вылова) водных биоресур-
сов до 15 лет.

ФАС предлагает ввести меха-
низм выделения по заданным 
критериям и на регулярной осно-
ве (раз в 3–5 лет) части квот из 
ранее распределенного по «исто-
рическому принципу» объема 
квот, который должен будет пре-
доставляться путем проведения 
аукциона в электронной форме. 

На заседании комиссии РСПП 
доклад подвергся резкой крити-
ке. Дело в том, что при подготов-
ке этого документа не были учте-

ны экспертные разработки ис-
следовательских центров, а так-
же общедоступные данные Рос-
стата и минфина о результатах 
финансово-хозяйственной дея-
тельности предприятий рыбохо-
зяйственного комплекса. Кроме 
того, проект доклада не рассма-
тривался на заседании Экспер-
тного совета по развитию конку-
ренции, а на заседание Общест-
венного совета при ФАС предста-
вителей комплекса и вовсе не 
пригласили. 

Комиссия сочла, что доклад 
ФАС не содержит финансово-
экономических обоснований 
предлагаемых изменений базо-
вых принципов законодательст-
ва о рыболовстве.

Отраслевой оборот рыболо-
вецких предприятий в 2017 году 
превысил 310 млрд руб. По ито-
гам 2017 года суммарный вылов 
водных биоресурсов (ВБР) рос-
сийскими предприятиями до-
стиг максимума за 25 лет — 4900 
тыс. тонн. Производство рыбной 
продукции в 2017 году выросло 
до 4152 тыс. тонн, что на 11% 
больше, чем в 2014 году. В 2017 
году 1 тонна вылова ВБР прине-
сла отечественному рыбохозяй-
ственному комплексу 64 тыс. 
руб. отраслевой выручки, анало-
гичный показатель в 2014 году — 
40 тыс. рублей. Это к тому, что 
ФАС рисует довольно непри-
глядную картину в отрасли — и 
рост у нее слабый, и эффектив-
ность снижается, и финансовые 
результаты не ахти.

Исполнительный вице-прези-
дент РСПП Виктор Черепов при-
звал участников рыбохозяйст-
венного комплекса к активным 
действиям в защиту своей пози-
ции. «Сложившаяся проблема — 
это не просто передел рынка, а 
поворотный момент, который 
затрагивает экономику всей 
страны», — отметил Виктор Че-
репов.

Заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по 
конституционному законода-

тельству и государственному 
строительству Елена Афанасье-
ва считает, что правительству 
надо вникнуть в суть проблемы 
и принять по-настоящему взве-
шенное решение. По словам се-
натора, в ее адрес пришло нема-
ло писем о ситуации, сложив-
шейся в рыбной отрасли. Работ-
ники комплекса считают, что от-
каз от «исторического принци-
па» повлечет за собой кризис и 
тотальную безработицу. «До ру-
ководства страны могут доно-
сить совершенно непонятную 
информацию, в корне неверную, 
в которой заинтересована лишь 
определенная группа лиц. Про-
блема очень серьезная, и нужно 
прислушаться к позиции отра-
сли, — подчеркнула сенатор. — 
Для нас стабильность и предска-
зуемость бизнеса важны, но и 
бизнес ждет предсказуемости 
власти, потому что от этого за-
висит развитие отрасли и обще-
ства в целом. Цепная реакция из-
менений может коснуться и дру-
гих отраслей».

Ведь речь идет о гарантиях, 
предоставленных государством 
бизнес-сообществу через Кон-
ституцию, законы и иные нор-
мативные правовые акты. Во-
прос об отмене «исторического 
принципа» теоретически может 
обсуждаться, но его реализация 
не может состояться ранее окон-
чания срока действия вновь пе-
резаключенных договоров о за-

креплении доли квоты добычи 
(вылова) водных биоресурсов. К 
тому же и сейчас существуют 
различные механизмы входа на 
рынок новых участников, а от-
крытость отрасли если и ограни-
чена, то только желанием и фи-
нансовыми возможностями по-
тенциальных участников.  В 
2014–2018 годах проведено 23 
аукциона по продаже права на 
заключение договора о закре-
плении долей квот добычи (вы-
лова) ВБР, в 2015–2017 годах ре-
ализован 641 лот разнообраз-
ных видов ВБР. Участие в таких 
аукционах свободное и откры-
тое. Есть также широкий пере-
чень ВБР, в отношении которых 
не устанавливается общий допу-
стимый улов. Такие биоресурсы 
могут добываться любым рос-
сийским юридическим лицом по 
заявительному принципу. А с 
июля 2016 года установлен но-
вый вид квот — инвестиционные 
квоты. Они составляют 20 про-
центов от величины общего до-
пустимого улова, а заявку на по-
лучение данного вида квот опять 
же может подать любое россий-
ское юридическое лицо. 

Так что на самом деле отрасль 
не такая уж «закрытая», как по-
лагают в ФАС. 

Известный политолог Глеб 
Кузнецов уверен, что предложе-
ния ФАС по развитию конкурен-
ции путем введения аукционов 
на смену «историческому прин-
ципу» абсолютно не учитывают 
специфику рыбодобывающей де-
ятельности. Отрасль имеет высо-
кую капиталоемкость, и трудо-
вые ресурсы должны быть узко 
квалифицированными, с опытом 
ведения промысловой деятель-
ности. Проведение аукционов 
раз в 3–5 лет не способно при-
влечь на рынок новых игроков, 
так как за такой срок при легко 
прогнозируемой высокой стои-
мости квот невозможно органи-

зовать экономически эффектив-
ную промысловую деятельность, 
продолжение которой через те 
же 3–5 лет не гарантировано. 

Заведующий отделом между-
народных рынков ИМЭМО РАН 
Яков Миркин подробно остано-
вился на финансовых хитроспле-
тениях в рыбной отрасли и также 
раскритиковал идею введения 
аукционов, поскольку финансо-
вый анализ показал, что предло-
жения ФАС могут привести к 
банкротству компаний и росту 
цен на рыбную продукцию. Эк-
сперт отметил, что изъятие через 
аукционы 80–150 млрд рублей 
просто загубит успешную эк-
спортную, очень важную для 
страны отрасль. 

В поддержку «исторического 
принципа» выступил и Владимир 
Блоцкий, член Комитета Госдумы 
по природным ресурсам, собст-
венности и земельным отноше-
ниям. По его словам, рыбакам 
надо бороться до конца. ФАС сей-
час выступает в качестве рычага 
передела рыбодобывающей от-
расли, доказавшей свою эффек-
тивность. 

Владимир Зарецкий, помощ-
ник сенатора Б. Невзорова, также 
категорично высказался против 
отмены «исторического принци-
па», назвав саму идею «специ-
альным заказом». По его мне-
нию, доклад ФАС никак не учи-
тывает печальный опыт проведе-
ния аукционов 2000-х годов.

 У участников заседания сло-
жилось впечатление, что ФАС, 
выступая с докладом, как-то за-
была, что буквально год действо-
вала вполне здраво и согласова-
ла в виде проекта ныне действу-
ющий закон, направленный на 
стабилизацию отрасли, обновле-
ние флота и рыбоперерабатыва-
ющих заводов,  исключение 
рантье, прозрачность распреде-
ления прав на добычу и исключе-
ние из законодательства адми-
нистративных барьеров. Тем бо-
лее досадно, что сейчас ФАС не 
хочет услышать возражения 
многих участников рынка, при-
нять во внимание их озабочен-
ность и предпочитает кулуарно 
готовить вопрос об изменении 
базового принципа законода-
тельства о рыболовстве. Кстати 
сказать, не только ФАС, но и Фе-
деральное агентство по рыболов-
ству пренебрегло важным для от-
расли мероприятием, и этот 
факт тоже навел участников за-
седания в РСПП на определен-
ные выводы. 

Право Суды удовлетворяют более 70 процентов исков потребителей

Клиент чаще прав
Владислав Куликов, 
Мария Щедрина 

Б
ольшой анализ судеб-
ной практики показал: 
суды в 70 процентах 
случаев встают на сто-
рону потребителей. 

Причем легче всего выигры-
ваются споры с магазина-
ми, а вот с банками лю-
дям судиться сложнее, 
здесь больше судеб-
ных поражений.

Таковы главные 
выводы, сделанные 
после исследования бо-
лее 200 тысяч судебных ре-
шений о спорах по защите 
прав потребителей, выне-
сенных за последние 5 лет. 
Примета времени: в судеб-
ной практике вместе с 
людьми копался робот-
юрист, созданный он-
лайн-сервисом Pravoved.
ru, резидентом Фонда 
«Сколково».

Чаще всего люди спорят 
с телекоммуникационными 
компаниями, которые оказы-
вают услуги за абонентскую пла-
ту. Практически каждый четвер-
тый иск был предъявлен к ним. 
Вторая сфера по количеству рас-
смотренных судом дел — продажа 
транспортных средств и их обслу-
живание (15 процентов исков). 
На третьем месте оказались 
иски в сфере торговли 
строительными матери-
алами и ремонтных 
работ (13 процентов). 
Вот где нас чаще все-
го обижают.

Хороший прода-
вец всегда решит 
дело миром. Так как 
ссориться с клиен-
том, когда он прав, себе 
дороже. Ведь суд не только 
взыщет все убытки, но назна-
чит компенсацию морального 

ущерба и еще начислит 
штраф. 

Если же покупатель кричит 
и не успокаивается, то чаще 
всего он прав. Такова юриди-

ческая примета. Например, в 
спорах о розничной торговле (о 

продуктах питания, одежде) пол-
ностью или частично суд удовлет-
воряет 89 процентов исков. То есть 

девять из десяти исков, поданных 
к магазину, приносят истцу побе-
ду и деньги. 

В случаях с услугами связи, 
строительными и страховыми 
услугами полностью или частично 
удовлетворяется более 77 процен-
тов исков, в индустрии туризма — 

74 процента, в сфере медици-
ны и косметологии — 63 про-

цента. А в среднем получа-
ется, что более чем в 70 

процентах всех споров 
по защите прав потре-
бителей победу полно-
стью или частично 
празднуют клиенты. 
Частично — это когда 

человек прав, но суд не-
сколько уменьшил сум-

мы, которые тот требовал.
«Защита потребителей выра-

жается не только в усовершенст-

вовании законо-
дательной базы и ме-

тодов борьбы с недобросо-
вестными организациями в сфе-

ре торговли и услуг, но и в предо-
ставлении прозрачной аналитиче-
ской информации о судебной пра-
ктике в этой сфере, — говорит осно-
ватель Pravoved.ru Валерий Меш-
ков. — Через наше исследование 
мы хотим показать, что в спорах 
между потребителями и организа-
циями суд чаще всего встает на 
сторону первых. И чем больше лю-
дей будет знать о результатах су-
дебных споров, тем активнее они 
будут защищать свои права и ин-
тересы».

Крепче всего юридические по-
зиции оказываются у банкиров. 
На банковскую сферу приходится 
12 процентов рассмотренных в су-
дах исков потребителей. При этом 
в спорах с банками чаще всего вы-
игрывают банки — в 70 процентах 
случаев суд полностью отклоняет 
требования истцов.

«Высокий процент отказов 
суда по искам в этой сфере связан с 
тем, что потребители не всегда мо-
гут четко сформулировать свои 
требования, допускают ошибки в 
паспортных данных, адресах при 
направлении претензий в банки. В 
таких случаях банк не может уста-
новить, что их клиент и тот, кто на-
писал претензию, — это один чело-
век, поэтому претензия может 
остаться без рассмотрения. В свя-
зи с этим не стоит пренебрегать 
квалифицированной помощью 

юристов, это увеличит вероят-
ность положительного решения и 
сэкономит время», — комментиру-
ют эксперты.

На сферу бытовой техники и 
электроники приходится 10 про-
центов судебных решений. При 
этом в 70 процентах случаев суд 
полностью или частично удовлет-
воряет требования потребителей.

Например, недавно жительни-
ца Красноярска смогла через суд 
сдать обратно в интернет-магазин 
телевизор, который ей не понра-
вился. А взамен вернуть деньги с 
дополнительной компенсацией.

Покупательница, включив те-
левизор, заметила затемнения во 
всех углах экрана. Сайт отказался 
принимать телевизор обратно в 
силу того, что данный дефект вовсе 
не дефект, а просто особенность. 
Тогда покупательница обратилась 
в суд.

По закону некоторые товары 
действительно нельзя вернуть в 
магазин. Но вещь, которая прода-
ется дистанционно, нельзя пощу-
пать, рассмотреть в деталях или 
даже включить до того, как запла-
тишь и купишь. 

В наборе с приобретаемым в 
интернете должно прилагаться 
описание товара и документ о сро-
ках возврата. Интернет-магазин не 
предоставил такой информации 
для покупательницы из Краснояр-
ска, поэтому она имела право вер-
нуть товар в течение 3 месяцев.

Кроме того, жительница Крас-
ноярска смогла доказать отклоне-
ние от стандарта. Как отмечает 
член Ассоциации юристов России 
Кристина Флеер, возникает во-
прос о правильности экспертизы. 
Затемнения в углах телевизора от-
четливо видны на фоне статисти-
ческого изображения, а на фоне 
динамического не так ярко выде-
ляются — но все-таки никуда не ис-
чезают. Это говорит о том, что при 
использовании никаких затемне-
ний не должно быть.

Акцент

 Предложения ФАС могут 
привести к банкротству 
компаний и росту цен 
на рыбную продукцию

Акцент

 Выше всего доля побед — 
девять из десяти — в спорах 
покупателей с магазинами

МИД объяснил туристам, что делать при проблемах 
с размещением за рубежом 
rg.ru/art/1564576

Что привлекает иностранцев в России после ЧМ-2018 
rg.ru/art/1568824

СУД Арестован 
главный 
аудитор 
госконтрактов 
минобороны

ПОПАЛСЯ 
НА ВЗЯТКЕ

Юрий Сергеев

ВЧЕРА Савеловский районный 
суд Москвы дал согласие на за-
ключение под стражу директора 
департамента аудита государст-
венных контрактов Минобороны 
России Максима Куксина.

Как сообщает информацион-
ное агентство РИА Новости со 
ссылкой на пресс-секретаря суда 
Марию Михайлову, решение при-
нято в связи уголовным делом о 
взятке в 11 миллионов рублей. 
Официальная информация о де-
талях этого дела на момент под-
писания номера не поступала.

Однако, поскольку речь идет о 
взятке в особо крупном размере, 
то Куксину может грозить до 15 
лет лишения свободы. А кроме 
того — штраф в размере, превы-
шающем сумму взятки в 70 раз.

Судя по данным, размещен-
ным на сайте Министерства обо-
роны РФ, Максиму Куксину 37 
лет. Он работает в центральном 
аппарате министерства с 2014 
года. Возглавлял Управление во-
енно-экономического анализа 
гособоронзаказа. Главой депар-
тамента аудита МО был назначен 
почти ровно год назад — в июле 
2017-го.

Задача этого департамента — 
экспертная оценка обоснования 
госконтрактов, подготовка соот-
ветствующих заключений. Заяв-
ленная официально цель деятель-
ности — «эффективное использо-
вание средств федерального бюд-
жета на продукцию военного на-
значения».

В молодости Куксин, как сле-
дует из его биографии, проходил 
военную службу в 46-м Цен-
тральном научно-исследова-
тельском институте Миноборо-
ны России, после чего девять лет 
«замещал руководящие должно-
сти в коммерческих структу-
рах».

Судя по имеющейся информа-
ции, Максим Куксин — не кадро-
вый военный и не состоит на во-
енной службе. На фото он — в гра-
жданском костюме. У него также 
нет специального военного обра-
зования — окончил Тверской го-
сударственный технический 
университет и Московский авиа-
ционный институт.

По словам пресс-секретаря 
Савеловского суда, Максиму 
Куксину избрана мера пресече-
ния в виде заключения под стра-
жу сроком до 17 сентября.

Спрос растет 
на отдых в Грузии, 
Азербайджане. 
80 процентов отды-
хающих в белорус-
ских санаториях — 
россияне 

Опыт перевозок футбольных болельщиков может быть 
использован в ходе Всемирной зимней универсиады 
в Красноярске. 

МНЕНИЕ

Георгий Мартынов 
Президент Ассоциации рыбопромышленников Приморского края:

Подавляющее большинство рыбаков считает, что «исторический принцип» ме-

нять нельзя. На аукционы рыбакам придется затратить огромные деньги, и у них 

останется еще меньше средств на обновление флота. Отмена «исторического 

принципа» затевается для перераспределения ресурсов, передела бизнеса. Это 

прежде всего. Кроме того, есть опасность, что аукционы выиграют компании, 

аффилированные с иностранным бизнесом, как это было в период проведения 

аукционов в 2001–2003 годах. А развитием конкуренции, о которой говорит 

ФАС, надо заниматься не на этапе доступности к ресурсам, а на этапе производ-

ства и реализации рыбной продукции в первую очередь на потребительском 

рынке нашей страны.
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Эксперты исследовали «потребительскую корзину» исков: более 200 
тысяч дел по защите прав потребителей. Чаще всего люди жалуются 
на телекоммуникационные компании, в том числе сотовых операторов. 
На втором месте — продажа и ремонт автомобилей. Но выше всего шансы 
выиграть, если иск предъявляется к магазину розничной торговли, 
девять из десяти исков оказываются победными.
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РЕЙТИНГ Москва заняла 
шестое место по развитию 
транспортных систем 
городов мира

Есть куда расти

Светлана Батова

МОСКВА заняла шестое место в 
мировом рейтинге успешных го-
родских транспортных систем, 
представленном международ-
ным агентством McKinsey & 
Company на Московском урба-
нистическом форуме. Высокие 
оценки столица России получила 
за билетную систему, эффектив-
ность общественного транспор-
та, финансовую доступность, 
электронные сервисы. Как зая-
вил заммэра по транспорту Мак-
сим Ликсутов, мэр Москвы Сер-
гей Собянин поставил городу за-
дачу подняться с шестого места 
на лидирующие позиции.

Специалисты McKinsey сдела-
ли сравнительный анализ 24 горо-
дов из разных стран мира по пяти 
аспектам, влияющим на качество 
жизни населения: доступности ин-
фраструктуры, финансовой до-
ступности, эффективности, удоб-
ству и безопасности различных ви-
дов транспорта.

Верхние строчки рейтинга тра-
диционно заняли Сингапур, Па-
риж, Гонконг, затем идут Лондон, 
Мадрид, Москва, Чикаго, Сеул, 
Нью-Йорк и Милан.

Как отметил Вадим Покотило, 
руководитель экспертной группы 
McKinsey по городскому транспор-
ту, явного победителя нет. Даже у 
лидирующих городов есть не толь-
ко сильные, но и относительно сла-
бые стороны.

По данным исследования, каж-
дый из городов набрал не более 
65% из 100 — возможности для со-
вершенствования есть у всех. Так, 
лидеры по рельсовому транспорту 
Мадрид, Токио и Нью Йорк — сети 

метро и пригородного ЖД сообще-
ния у них покрывают более 80% 
населения и рабочих мест. Москва 
здесь не получила призового места. 
Возможно, потому, что исследова-
тели не учли станций метро, от-
крывшихся в этом году, — участок 
Большой кольцевой линии и про-
дление Люблинско-Дмитровской 
ветки. По данным экспертов, сей-
час в Москве также 80% жителей 
имеют шаговую доступность к ме-
тро. Слабым местом Москвы ока-
залась и улично-дорожная сеть. На 
первом месте по ее развитию нахо-
дятся Нью-Йорк, Берлин, Лос-Анд-
желес. Зато наше сильное место — 
билетная система. Ее исследовате-
ли назвали «одной из самых про-
двинутых в мире». Электронный 
кошелек «Тройка» есть у 90% пас-
сажиров, она выпущена в виде бре-
локов, колец, браслетов. Наш тран-
спорт также доступен с финансо-
вой точки зрения (соотношение 
стоимости месячного проездного 
на общественный транспорт и 
среднего дохода населения в про-
центах, количество льготников и 
отношение стоимости поездки в 
такси на 1 км к среднему доходу на-
селения). На первом месте тут Син-
гапур, Лос-Анджелес, Чикаго, мы — 
на пятом. «Для того чтобы Москва 
оказалась на лидирующих позици-
ях, нужно закончить уже начатые 
проекты», — отметил заммэра по 
транспорту Максим Ликсутов. То 
есть развитие подземного метро, 
Московских центральных диаме-
тров, дорожной сети... Напомню, 
раннее столица занимала в этом 
рейтинге 20-е место. Продвижение 
на 14 пунктов — большой успех, и 
по динамике развития Москва сей-
час лучшая в этом рейтинге.

РЕШЕНИЕ Отставным судьей 
займется следствие

Взяли 
с поличным

Владимир Полетаев

СРАЗУ несколько жалоб судей из регионов России рас-
смотрела Высшая квалификационная коллегия судей. 
Большинство жалоб было направлено против местных 
квалификационных коллегий, которые дали согласие след-
ственным органам на уголовное преследование судей, по-
дозреваемых во взяточничестве, мошенничестве и других 
преступлениях. 

Мирового судью в отставке Эдуарда Смеленко из Ла-
заревского района Сочи следователи подозревают в по-
средничестве в крупном взяточничестве. В Краснодаре 

региональная ККС 
согласилась, что его 
делом однозначно 
должно заниматься 
следствие. Но от-
ставник оспорил со-
гласие на возбужде-
ние против него уго-
ловного дела. 

На заседание 
ВККС он почему-то 
не явился, и жалобу 
рассмотрели в его 
отсутствие.

Члены ВККС выя-
снили, что Смеленко стал посредником при даче взятки. 
Все началось с решения суда первой инстанции по гра-
жданскому делу, связанному с земельным участком. Что-
бы отменить его в вышестоящей инстанции, адвокат од-
ной из сторон встретился со Смеленко и предложил ему 
помочь —  отменить первоначальное решение, за взятку в 
три миллиона рублей. Оперативники задержали Смелен-
ко с поличным — при передаче денег.  

Представитель квалифколлегии Краснодарского края 
Константин Дроздов подчеркнул, что считает решение 
об уголовном преследовании судьи  обоснованным. В 
итоге ВККС оставила в силе согласие на возбуждение 
уголовного дела в отношении отставного судьи.

По жалобе мирового судьи Хамида Атаева из Дагеста-
на решение региональной ККС, которая  согласилась на 
возбуждение уголовного дела, было отменено. Коллегия 
ВККС решила, что была нарушена процедура принятия 
решения. Он обвиняется в мелком взяточничестве, и его 
дело вновь рассмотрит ККС в Махачкале. 

ПРОЦЕСС Шесть лет колонии 
грозит полковнику 
Следственного комитета

И срок, и штраф

Иван Егоров

ГОСОБВИНЕНИЕ попросило шесть лет для бывшего 
замначальника управления собственной безопасности 
СКР Александра Ламонова, обвиняемого в коррупции.

«Мы попросили признать Ламонова виновным и на-
значить ему наказание в виде 6 лет лишения свободы в 
колонии строгого режима, а также штраф в размере 32 
млн рублей с лишением специального звания полковни-
ка юстиции», — сообщил после закрытого заседания в 
Мосгорсуде прокурор Игорь Потапов.

Оглашение приговора назначено на 26 июля. Само 
дело слушается в особом порядке, так как Ламонов за-
ключил сделку со следствием, и в закрытом режиме — из-
за наличия в нем сведений, содержащих гостайну.

Глава управления собственной безопасности СК РФ 
Михаил Максименко, его заместитель Ламонов и заме-
ститель начальника Главного следственного управления 
СК РФ по Москве Де-
нис Никандров были 
задержаны сотруд-
никами ФСБ в июле 
2016 года по обвине-
нию в получении 
взятки в особо круп-
ном размере. Дела в 
отношении Никанд-
рова и Ламонова 
были выделены в от-
дельные производст-
ва, так как они пол-
ностью признали 
вину и заключили 
сделку со следствием. По версии следствия, высокопо-
ставленные сотрудники СКР получили взятку в 500 ты-
сяч долларов за переквалификацию обвинения на более 
мягкое и последующее освобождение криминального ав-
торитета Андрея Кочуйкова, известного в преступном 
мире как Итальянец. 

Кочуйков был задержан после перестрелки у рестора-
на Elements на Рочдельской улице в Москве в декабре 
2015 года. Как считают следователи, взятку передал биз-
несмен Олег Шейхаметов по просьбе вора в законе Заха-
рия Калашова, известного как Шакро Молодой. 20 апре-
ля Мосгорсуд приговорил Михаила Максименко к 13 го-
дам колонии строгого режима и штрафу в 165 млн ру-
блей. В декабре прошлого года по этому делу был аресто-
ван экс-начальник следственного управления по ЦАО 
Алексей Крамаренко, а на этой неделе — бывший руково-
дитель столичного главка СКР Александр Дрыманов.

ТЕХНОЛОГИИ Разработан метод, который 
не позволит обмануть камеру идентификации

Следим за пульсом
Мария Щедрина

Б
иометрическая идентифи-
кация личности набирает 
популярность. Например, 

многие банки уже выдают креди-
ты дистанционно, основываясь 
на снимке клиента через веб-ка-
меру. Но так ли это безопасно?

Считается, что специальная 
программа по неким реперным 
точкам гарантированно иденти-
фицирует присланное фото с 
конкретным человеком. Мошен-
ники лицо заемщика не поддела-
ют. Действительно, полученная 
банком фотография будет точно 
идентифицирована с имеющим-
ся образцом. И деньги уйдут 
лишь после подтверждения, что 
на фото, например, конкретный 
гражданин Иванов, а не его за-
гримированный двойник. 

Но ведь к объективу веб-каме-
ры можно приложить просто 
фото реального человека, бан-
ковским счетом которого хотят 
воспользоваться злоумышлен-
ники. И программа даст добро на 
финансовые операции.

Как уверяют специалисты, 
даже объемное изображение в 3D 
системе не дает гарантии того, 
что запрос исходит от конкрет-
ного человека, а не его виртуаль-
ного двойника. 

Да, в 3D устройствах иденти-
фикации есть подсветка, которая 
проецирует на лицо текстуру в 
инфракрасном спектре, а камера 
уже регистрирует искажения той 
самой текстуры на лице. Но ока-
залось, что и такую камеру мож-
но обмануть с помощью маски, 
полностью повторяющей геоме-
трию лица. 

В 2016-м студенты одного из 
американских университетов 

ради шутки с помощью таких 
виртуальных масок смогли обма-
нуть четыре из пяти систем рас-
познавания, которые считались 
очень надежными. Так что и трех-
мерное изображение не гаранти-
рует идентификацию. 

Однако ситуация не столь уж 
и безнадежна. Группа специали-
стов под руководством Кирилла 
Косолапова предложила очень 
оригинальное и несложное реше-
ние. За основу того, что на видео-
изображении не просто набор 
пикселей или виртуальная ма-
ска, а живой человек, взят такой 
жизненный параметр, как пульс.

Для человеческого глаза это 
не заметно, но цвет кожи на лице 
постоянно меняется. Это проис-
ходит из-за того, что кровь в сосу-
дах, расположенных близко к 
кожному покрову, пульсирует. 
Была разработана специальная 
программа, которая эту пульса-
цию видит.

Система делит изображение 
человеческого лица на фрагмен-
ты и пропускает их через специ-
альные фильтры. Затем опреде-
ляется изменение величины яр-
кости сегментов изображений во 
всей последовательности кадров. 
Если яркость меняется — пульс 
есть, и перед камерой стоит не 
фотография из социальной сети, 
а живой человек. Подобные тех-
нологии в нашей стране еще не 
применялись.

Ее разработчики уверены, что 
их программа значительно повы-
сит достоверность удаленной 
идентификации тех или иных 
граждан и станет надежным ба-
рьером для мошенников. 

Она найдет свое применение 
не только в банковской сфере, но 
и в охранных системах, где ис-
пользуются видеокамеры.

«Кинжал» 
ударит из космоса

Оказывается, с апреля 
высотные перехватчики 
МиГ-31К с «Кинжала-

ми» на борту дежурят над аквато-
рией Каспийского моря. «За по-
следнее время выполнено более 
350 полетов, 70 из них летчики 
выполняли с дозаправкой самоле-
та топливом в воздухе. Во взаимо-
действии с экипажами Дальней 
авиации в первой декаде июля 
проведено летно-тактическое 
учение с отработкой практиче-
ских навыков уничтожения на-
земных и морских целей», — сооб-
щил заместитель главнокоманду-
ющего Воздушно-космическими 
силами России Сергей Дронов. 

На этой неделе СМИ со ссыл-
кой на источники в оборонно-
промышленном комплексе про-
информировали: успешно завер-
шены так называемые бросковые 
испытания нового ракетного ком-
плекса стратегического назначе-
ния «Сармат» с тяжелой межкон-
тинентальной баллистической 
ракетой. «Было выполнено более 
50 задач, что позволило на пра-
ктике оценить правильность тех-

нических и конструктивных ре-
шений как в отношении межкон-
тинентальной баллистической 
ракеты, так и систем и агрегатов 
пусковой установки, а также все-
го боевого стартового комплекса 
в целом», — заявил председатель 
военно-научного комитета Ракет-
ных войск стратегического назна-
чения Артем Вяткин. 

Благодаря новой конструкции 
двигателей и новых рецептур то-
плива удалось сократить актив-
ный участок траектории полета 
ракеты. То есть она стала менее 

уязвимой для средств ПРО. «Сар-
мат» также могут оснастить ги-
перзвуковым маневрирующим 
блоком «Авангард», который раз-
гоняется до скорости в 20 «ма-
хов» и раскаляется до двух тысяч 
градусов, что в принципе сводит 
на «нет» все попытки его сбить. «В 
позиционном районе Домбаров-
ского соединения РВСН (Орен-
бургская область) выполняются 
мероприятия по подготовке объ-
ектов инфраструктуры для эк-
сплуатации ракетного комплекса 
«Авангард», проводится провер-

ка его боевых и эксплуатацион-
ных характеристик, что обеспе-
чит своевременное принятие 
комплекса на вооружение», — со-
общил  заместитель командующе-
го РВСН по вооружению Сергей 
Пороскун.

А вот боевой лазерный ком-
плекс «Пересвет» уже в войсках. 
По словам начальника штаба 15-й 
армии ВКС особого назначения 
Анатолия Нестерчука, его расче-
ты прошли переподготовку  в Во-
енно-космической академии им. 
Можайского и осваивают технику.  

По графику идут работы по 
крылатой ракете «Буревестник» с 
малогабаритной ядерной энерге-
тической установкой и неограни-
ченной дальностью действия. «На 
основе уточненных требований 
совершенствуется конструкция 
составных частей ракеты, прово-
дится их наземная отработка и ве-
дется подготовка к дальнейшим 
летным испытаниям эксперимен-
тальных образцов», — рассказал 
главный научный сотрудник 12 
ЦНИИ минобороны Сергей Пер-
цев. Напомним, что Россия начала 

разрабатывать это уникальное 
оружие после выхода США в де-
кабре 2001 года из Договора об ог-
раничении систем ПРО.

Ядерную энергетическую уста-
новку имеет и беспилотный под-
водный аппарат «Посейдон», про-
ходящий комплексные испыта-
ния. Его технические параметры — 
большая глубина погружения, вы-
сокая скорость хода, непрогнози-
руемый для противника маршрут 
движения — подтверждают сто-
процентную неуязвимость нового 
подводного оружия России. «Уни-
кальные возможности «Посейдо-
на» позволяют ВМФ успешно бо-
роться с авианосными и корабель-
ными ударными группами на лю-
бых направлениях океанского те-
атра военных действий, поражать 
объекты береговой инфраструк-
туры», — уверен ведущий анали-
тик группы советников начальни-
ка Генштаба Игорь Касатонов.

Так может схематично выглядеть процесс отделения гиперзвукового маневрирующего блока «Авангард» 
от ракеты-носителя.  

Вооруженные гиперзвуковыми ракетами «Кинжал» истребители МиГ-31К недавно провели летно-тактическое 
учение вместе с самолетами Дальней авиации. 

Бросковые испытания нового комплекса РВСН «Сармат» успешно завер-
шены. Теперь тяжелую межконтинентальную ракету проверят в полете. 

Акцент

 Тяжелую ракету «Сармат» 
могут оснастить 
гиперзвуковым блоком 
«Авангард» со скоростью 
полета 20 «махов»

О новейшем вооружении 
РФ читайте в спецпроекте 
«Русское оружие» 
sila.rg.ru

АРМИЯ

К военным 
играм все 
готово

СОЙДУТСЯ 
ТАНКИ 
В ПОЕДИНКЕ

Сергей Птичкин

МЕЖДУНАРОДНЫЕ военные 
игры стартуют 28 июля на поли-
гоне в Алабино, где пройдет один 
из самых зрелищных конкур-
сов — танковый биатлон.

Инициатором таких соревно-
ваний был министр обороны 
Сергей Шойгу. В 2013 году тан-
кисты Армении, Беларуси, Ка-
захстана и России впервые мери-
лись силами на танковом поли-
гоне гвардейской Таманской ди-
визии. В 2014 году туда приехали 
представители армий уже две-
надцати стран. А сейчас соревно-
ваться на звание лучшего экипа-
жа планеты в Россию приедут 
танкисты из 23 стран.  

Настоящей сенсацией станет 
участие в конкурсе танкистов из 
Сирии. Это реально воевавшие 
парни. Как известно, танкисты 
Сирийской армии неоднократно 
показывали верх боевого ма-
стерства, в том числе в условиях 
городских боев. 

Кроме Сирии впервые в таких 
соревнованиях будут участво-
вать команды Вьетнама, Мьян-
мы и ЮАР. 

По принятым условиям эки-
пажи будут управлять танками 
российского производства Т-
72Б3. Белорусы выступят на сво-
их Т-72БМЭ, а китайцы на тан-
ках собственной разработки 
Type-96B. 

С учетом большого количест-
ва участников и достаточно на-
пряженной программы биатло-
на соревнования продлятся две 
недели — до 11 августа, когда 
определятся победители. В 2017 
году лучшее время показали тан-
кисты России, на втором месте 
Казахстан, на третьем Китай. Кто 
станет первым в этом году — мы 
скоро узнаем.

Здесь же, на территории по-
лигона в Алабино, пройдет очень 
аппетитный конкурс военных 
поваров «Полевая кухня».

Международные соревнова-
ния затронут практически весь 
перечень армейских профессий. 
Будут участвовать военные ко-
манды из 28 стран. Различные 
этапы соревнований пройдут на 
территории России, Армении, 
Азербайджана, Беларуси, Ирана, 
Казахстана и КНР.

СУД Водителю 
грозит 
до семи лет 
заключения

ДАВИЛ НА ГАЗ

Владимир Полетаев

ДОРОГОМИЛОВСКИЙ район-
ный суд Москвы вчера начал рас-
сматривать по существу уголов-
ное дело о наезде автобуса на пе-
шеходов на остановке общест-
венного транспорта и в подзем-
ном переходе у станции столич-
ного метрополитена «Славян-
ский бульвар».

Водитель автобуса марки 
«ЛиАЗ» Виктор Тихонов обвиня-
ется в совершении преступления, 
предусмотренного частью 5 ста-
тьи 264 УК РФ — в нарушении 
Правил дорожного движения, по-
влекшее по неосторожности при-
чинение тяжкого вреда здоровью 
и гибель двух и более лиц.

По сообщению официального 
представителя Следственного ко-
митета России Светланы Петрен-
ко, в рамках расследования уго-
ловного дела была восстановлена 
вся хронология криминального 
происшествия. После того как Ти-
хонов выехал с проезжей части на 
находившийся справа по направ-
лению движения пешеходный тро-
туар, он не принял никаких  мер к 
остановке автобуса, не использо-
вал тормоза, в том числе вспомо-
гательную тормозную систему, не 
выключил замок зажигания.

Заключением судебной авто-
технической экспертизы в сово-
купности с другими собранными 
доказательствами установлено, 
что водитель потерял контроль за 
дорожной обстановкой и движе-
нием автобуса. Перепутал педаль 
и нажал на газ. И съехал на скоро-
сти в подземный переход, остав-
ляя за собой бездыханные тела.

Тогда погибли четыре челове-
ка. Одиннадцать прохожих полу-
чили травмы, в том числе двое из 
них остались инвалидами.

Следователями и технически-
ми экспертами было установле-
но, что все оборудование автобу-
са на момент ДТП было в исправ-
ном состоянии.

Тихонову грозит до семи лет 
лишения свободы.

Высшая квалифика-
ционная коллегия 
судей рассмотрела 
жалобы на уголов-
ное преследование 
судей из регионов

Прокурор попросил 
суд оштрафовать 
Ламонова на 32 млн 
рублей и лишить 
звания полковника 
юстиции

Видеокамеры научились не только 
идентифицировать лица людей, 
но и анализировать их поведение.
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Общество с ограниченной ответственностью
«НЕФТЕГАЗОВАЯ КОМПАНИЯ ЦЕНТРАЛЬНАЯ» (ООО «НГКЦ») 

объявляет о проведении открытого, двухэтапного 
тендера на разработку:

Программы мониторинга окружающей среды на участке 
недр в акватории Каспийского моря, в пределах 
которого расположена структура Центральная,

который состоится в офисе Заказчика и Организатора тендера —  
ООО «НГКЦ», расположенном по адресу: 119049, г. Москва, ул. Шабо-
ловка, д.2, оф.322, контактный телефон: +7 495 981-60-04,  
e-mail: ckng@ckng.ru.

Срок подачи заявки — 14 календарных дней с момента опубликова-
ния. Полный комплект тендерной документации направляется в Ваш 
адрес после экспертизы полученной заявки. Срок предоставления тен-
дерных предложений в адрес Заказчика — до 9.00 20 августа 2018 г.  
по адресу, указанному выше. Начало тендерных процедур в 10.00  
20 августа 2018 г. Дата проведения тендера 20 августа 2018 г. Офици-
альный язык — русский.

С победителем тендера будет заключен договор в течение 30 кален-
дарных дней с даты направления соответствующего уведомления по 
результатам тендера. Срок действия тендерных предложений должен 
составлять не менее 90 календарных дней, начиная с даты проведения 
тендера (даты вскрытия конвертов с тендерными предложениями). 
Оплата Подрядчику будет произведена в течение 10 дней по истечении 
45 дней после подписания Акта приемки выполненных работ.

Форму «Заявки на участие в тендере», а также иную информацию 
можно получить по указанным в приглашении телефонам и адресу 
электронной почты.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НОУ-ХАУ Через три года 
в ресторанах появится 
искусственное мясо

Котлеты 
из клетки

Ольга Овчинникова

К 2021 ГОДУ в ресторанах может появиться мясо, вы-
ращенное в лабораторных условиях. Производством но-
винки занимается голландская фирма «Моза Мит», кото-
рая пять лет назад представила первый в мире бургер из 
искусственной говядины. 

По информации агентства Ассошиэйтед Пресс, ком-
пания получила грант на дальнейшие разработки на сум-
му 8,8 миллиона долларов. Голландцы рассчитывают на-
чать продажу искусственного говяжьего фарша рестора-
нам уже в 2021 году. В планах фирмы — снизить цену до 
одного доллара за котлету для гамбургера. 

Ученые из Нидерландов стремятся, чтобы внешний 
вид, запах и вкус искусственного мяса ничем не отлича-
лись от настоящего. Для этого технологи берут клетки 
животных, а затем «размножают» их в лабораторных 
условиях, добавляя специальные питательные вещества 
для роста мышечной ткани. По собственному заявлению 
компании, из одной живой клетки таким образом можно 
получить 80 тысяч котлет для гамбургера весом по 100 
грамм каждая.

ОПЫТ Римский ресторан 
раздает книги клиентам

Прощание 
с сетью

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

РИМСКИЙ ресторан Casa Coppelle пошел на необыч-
ный эксперимент, предложив посетителям сдавать на 
входе гаджеты и получать взамен книгу на выбор. Не-
сколько дней назад Тим Кук, глава Apple, говорил с тре-
вогой о том, что в последнее время использование смар-
тфона стало для многих людей сродни наркотической за-
висимости. Эту позицию, похоже, всецело разделяют 
итальянские рестораторы.

«Мы решили «конфисковывать» у наших постояльцев 
смартфоны, чтобы они наконец смогли насладиться про-
стым человеческим общением и оценить по достоинству 
вкус еды. Сделать это, уткнувшись в телефон, согласи-
тесь, просто невозможно. Мне становится бесконечно 
грустно, что в нашем заведении все больше встречаются 
пары, которые не разговаривают друг с другом, а на про-
тяжении всего ужина «сидят» в соцсетях», — рассказала 
«РГ» арт-директор ресторана Рашель Гуэно. Суть экспе-
римента, который пока проводится раз в неделю, заклю-
чается в том, чтобы клиент, который согласился на кон-
фискацию, кладет драгоценный смартфон на поднос 
официанта, который на том же подносе затем приносит 
книгу, выбранную из «книжного меню».

«Наши посетители, естественно, не читают книгу с 
вилкой в руке на протяжении всего вечера. Те из них, кто 
решился принять участие в нашей «игре», пролистывает 
пару страниц, пока мы готовим заказ. Мы рассчитываем, 
что то или иное произведение побудит наших клиентов 
на старый добрый разговор по душам за столом, который 
практически канул в Лету с появлением смартфонов», — 
пояснила Рашель Гуэно.
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Геополитика Еврокомиссия послала «черную метку» президенту США

«Гугл» пострадал за Трампа
Евгений Шестаков

Н
е надо быть «Бабой 
Вангой», чтобы по-
н я т ь :  р е к о р д н ы й 
штраф в 4,34 милли-
арда евро, наложен-

ный Еврокомиссией на «Гугл» за 
нарушение правил конкуренции, 
имеет в первую очередь геополи-
тический подтекст. Этот вердикт, 
ставший продолжением торго-
вой войны между Вашингтоном и 
Брюсселем, должен, по замыслу 
еврочиновников, продемонстри-
ровать Белому дому уязвимость 
американских корпораций перед 
институтами Евросоюза.

Впрочем, пока не ясно, чем в 
конечном итоге обернется для 
Старого Света решение наказать 
«Гугл» на сумму, примерно рав-
ную ежегодному взносу Нидер-
ландов в европейский бюджет. 
Свои действия еврокомиссар по 
конкуренции Маргарете Веста-
гер объясняет далекими от поли-
тики причинами. По ее мнению, 
американская корпорация ис-
пользовала свою операционную 
систему, чтобы закрепить го-
сподствующее положение в сфе-
ре интернет-поиска. «Мы назна-
чили большой штраф, просто со-
ответствующий большому эф-
фекту от злоупотреблений, — ут-
верждает еврокомиссар. Она на-
зывает действия «Гугл» на рынке 
«серьезным противозаконным 
поведением», а наказание — след-
ствием нарушения закона о кон-
куренции. Правда, вряд ли Трамп 
согласится с этой логикой и оста-
вит без последствий протекцио-
низм Еврокомиссии. Ранее глава 
Белого дома уже объяснил проис-
ходящее так: «Эта леди-налого-
вик (Маргрете Вестагер. — От 
ред.) ненавидит США».

В реальности вердикт Евроко-
миссии не имеет ничего общего с 
защитой конкуренции в мировом 
масштабе, на которую ссылают-
ся еврочиновники. Де-факто речь 
идет о защите европейских про-
дуктов — конкурентов «Гугл», ко-
торым, по мнению представите-
лей Европейской организации 
потребителей, сложно выйти на 
рынок из-за «конкретных уло-
вок, которые используют амери-
канцы».

С помощью штрафов Евроко-
миссия рассчитывает потеснить 
«Гугл» на рынке поисковых си-
стем — в прошлом году евроко-
миссар Вестагер уже накладыва-
ла на корпорацию штраф в раз-
мере 2,4 миллиарда евро. Тем не 
менее,  по оценке агентства 
«Блумберг», нынешнее наказа-
ние для американского IT-гиган-

та выглядит щадящим — оно в два 
раза меньше максимального в 11 
миллиардов евро. Но сумма 
штрафа может быть увеличена — 
Еврокомиссия обязала «Гугл» в 
течение 90 дней отказаться от ог-
раничений для производителей 
смартфонов на установку конку-
рирующих поисковых систем.

Предыдущий штраф в 2,4 мил-
лиарда евро Еврокомиссия также 
наложила на «Гугл» за нанесение 
ущерба в первую очередь евро-
пейским конкурентам. Дело 
было в цифрах — штраф был вы-
писан после того, как стало из-
вестно, что посещаемость торго-
вого сервиса американской кор-

порации в Британии выросла в 45 
раз, в Германии — в 35 раз, во 
Франции — в 19 раз, а в Нидерлан-
дах — в 29 раз, и этот список мож-
но продолжать еще долго — тен-
денция налицо. В это же время 
конкурирующие европейские 
сервисы, как было сказано в за-
явлении Еврокомиссии, «стол-
кнулись с длительным снижени-
ем посещаемости». Поэтому ев-
рочиновники решили разобрать-
ся с «Гуглом» совсем не рыноч-
ными методами — наложили на 
американцев штраф. Примерно в 
той же не рыночной логике при-
нималось и нынешнее решение о 
штрафе в 4,34 миллиарда евро, 

что с возмущением подтвердили 
представители «Гугла».

Но если прежде наложенные 
Еврокомиссией на корпорацию 
штрафы сходили еврочиновни-
кам с рук, то в условиях разра-
зившейся между Вашингтоном и 
Брюсселем торговой войны по-
добные действия выглядят по 
меньшей мере провокационны-
ми. Тем более практически все 
эксперты единодушны: нынеш-
нее торговое противостояние на-
несет значительно больший 
ущерб Евросоюзу, чем Америке.

На данный момент стороны 
лишь обменялись незначитель-
ными в масштабах взаимной тор-
говли финансовыми уколами. 
Трамп с 1 июня ввел пошлины на 
изделия из стали и алюминия, по-
ставляемые из Старого Света. В 
ответ Евросоюз с 1 июля повысил 
пошлины от 10 до 50 процентов 
на ряд потребительских и продо-
вольственных товаров из США. 
Причем в Брюсселе подчеркну-
ли, что эти защитные меры носят 
политический характер — вводя 
пошлины на виски, мотоциклы и 
джинсы еврочиновники якобы 

выбирали продукцию тех амери-
канских штатов, где правят ре-
спубликанцы, чтобы их губерна-
торы оказали влияние на полити-
ку Трампа. Однако в Конгрессе 
предпочли не заметить, что такая 
избирательная тактика руковод-
ства единой Европы выглядит не-
прикрытым вмешательством в 
американские выборы и призва-
на оказать влияние на волеизъяв-
ление жителей США.

Наложенный на «Гугл» штраф 
не первый и далеко не последний 
эпизод в торговой войне между 
Старым и Новым Светом. «Когда 
ваш внешнеторговый дефицит 
составляет почти 800 миллиар-
дов долларов в год, вы не можете 
позволить себе потерпеть пора-
жение в торговой войне», — объя-
снял свои действия Трамп в 
«Твиттере». «США не оставляют 
нам другого выбора, кроме само-
защиты. ЕС будет защищаться са-
моотверженно, но в полном соот-
ветствии с законодательством о 
международной торговле», — 
предупреждал американского 
лидера глава Еврокомиссии Жан-
Клод Юнкер. 

О том, чем в конечном итоге 
ответит Белый дом на выписан-
ный «Гуглу» рекордный в исто-
рии корпорации штраф, экспер-
ты говорят с высокой определен-
ностью. Ранее Трамп уже заявлял 
о том, что думает об удорожании 
импорта европейских автомоби-
лей в США. В апреле 2018 года, 
встречаясь с президентом Фран-
ции Эмманюэлем Макроном, 
глава Белого дома якобы говорил 
ему о готовности продолжать 
свою политику до тех пор, пока 
на Пятой авеню в Нью-Йорке не 
перестанут ездить «Мерседесы». 
Трудно сказать, насколько точно 
процитировало Трампа со ссыл-
кой на американских и европей-
ских дипломатов издание немец-
ких деловых кругов. Но чем аг-
рессивней в отношении амери-
канских корпораций продолжат 
действовать европейские власти, 
тем выше вероятность ответных, 
«в квадрате», шагов Вашингтона 
в самых разных сегментах аме-
рикано-европейских отношений.  

Еврокомиссия оштрафовала «Гугл» 
на 4,34 миллиарда евро, но сумма 
может быть увеличена.

СКАНДАЛ На Украине учителей увольняют за политические взгляды

Европе не снилось
Петр Лихоманов

М
эр украинского Днепро-
петровска, после «деком-
мунизации» — Днепра, Бо-

рис Филатов объявил о намерении 
уволить треть учителей и директо-
ров школ из-за неприятия ими ны-
нешних украинских реалий и го-
сударственной идеологии, бази-
рующейся на национализме и ру-
софобии. Кандидатов на увольне-
ние Филатов отбирал лично, ему 
также помогали доносчики из чи-
сла его подписчиков и друзей в 
Facebook.

О своих планах бывший при-
дворный политтехнолог олигарха 
Коломойского, известный так же 
как «Боря-вешатель» — после слов 
«давать мразям обещания и га-
рантии, а вешать их будем по-
том», объявил в той же социаль-
ной сети. Мэр миллионного горо-
да сообщил, что «со второго дня 
своей каденции начал собирать 
досье на директоров и завучей го-
родских школ», в чем ему помо-
гал «ограниченный круг доверен-
ных людей». «И на третий год сво-
ей каденции я дождался», — возве-
стил Филатов. Дождался же он 
конкурса на назначение директо-
ров школ, который проводит де-
партамент гуманитарной поли-
тики мэрии, учрежденный после 
его прихода во властный кабинет 
как замена профильному и при-
вычному департаменту образо-
вания. «Более 30 процентов пре-
тендентов начиная с 2014 года в 
социальных сетях или непублич-

но поддерживали сепаратистские 
настроения, презирали собствен-
ную страну и очень любили со-
предельное государство (Россию. 
— Прим. «РГ»). Доходило до того, 
что некоторые в Facebook писали 
за Украину, а в «Одноклассни-
ках» — за ЛДНР и Россию!» — воз-
мущается Филатов. Такие педаго-
ги по приказу мэра «либо будут 
уволены, либо не приняты на ра-
боту». «Юридически безукориз-
ненно. Без возможности восста-
новиться по суду. Ведь мы не на-
рушаем трудовое законодатель-
ство и не преследуем за убежде-
ния. Лучше просто не подавай-
тесь на конкурс. Ведь рукописи не 
горят», — резюмировал «Боря-ве-
шатель».

Увольнение педагогов за их по-
литические взгляды — не новость 
для современной Украины. Еще в 
2014 году, вскоре после «евро-
майдана», львовские студенты 
устраивали «коридор позора» 
для своих преподавателей, запо-
дозренных в нелояльности новой 
власти, вынуждая их уволиться. 
Похожие истории случались и в 
вузах Одессы, Харькова, Киева, 
однако их руководство не сооб-
щало публично об идеологиче-
ских чистках. Мэр бывшего Днеп-
ропетровска Филатов стал пер-
вым, кто возвел дискриминацию 
в систему, и более того, горд тем, 
что ничего ему за это не будет — 
ведь украинского законодатель-
ства он якобы не нарушает.

Еще раз напомним, что Фила-
тов — украинский журналист и 

политтехнолог, а не юрист, и по-
тому может не знать националь-
ного законодательства. В частно-
сти, конституцию, а именно ст. 24 
(«Не может быть привилегий или 
ограничений по признакам расы, 
цвета кожи, политических, рели-
гиозных и иных убеждений») и ст. 
34 («Каждому гарантируется 
право на свободу мысли и слова, 
на свободное выражение своих 
взглядов и убеждений»). Другое 
дело, что вероятное обращение 

учителей в Конституционный суд 
его не пугает — нынешний состав 
суда, запуганный исполнитель-
ной властью и контролируемыми 
ею боевиками, вряд ли пойдет 
против создателя и спонсора не-
скольких карательных батальо-
нов, гордящегося близкой друж-
бой с главарем «Правого секто-
ра» (экстремистская организа-
ция, запрещенная в России) 
Дмитрием Ярошем. Ему, как и 
большинству высокопоставлен-

ных украинских неонацистов, су-
дебная ветвь власти сегодня ни-
чем не угрожает, если только речь 
не идет о переделе финансовых 
потоков и клановых войнах.

Однако своей патриотической 
инициативой Филатов нарушил 
не только украинское, но и ме-
ждународное право. Возможно, 
для него окажется сюрпризом, 

что «европейские ценности» — это 
не пропагандистский штамп, ис-
пользованный для совершения го-
сударственного переворота и раз-
вязывания кровавой бойни, а 
свод обязывающих международ-
ных соглашений. В частности, Фи-
латов нарушил Международный 
пакт о гражданских и политиче-
ских правах, Европейскую кон-
венцию по правам человека 
(ЕКПЧ), Хартию ЕС по правам че-
ловека, и наконец — Всеобщую де-
кларацию прав человека. В отли-
чие от перечисленных выше доку-
ментов, она носит рекоменда-
тельный характер, но все равно не 
содержит исключений для Украи-
ны и ее отдельных чиновников. 
Все эти пакты, хартии и договоры, 
нарушенные Филатовым, содер-
жат одни и те же пункты — о свобо-
де мысли, совести и религии; о 
свободе выражения мнения; о 
праве на работу и главное — о за-
прете дискриминации. Иное дело, 
что западные страны сегодня 
сквозь пальцы смотрят на твори-
мое украинскими властями безза-
коние. Но и они не могут не пони-
мать, что за запретом на работу 
из-за симпатий к России могут по-
следовать аналоги «расовых зако-
нов», а за ними и концлагеря, где 
«Боря-вешатель», как безуслов-
ный идейный последователь на-
цистов прошлого века, реализует 
свое желание вешать. 

Подробнее о ситуации на 
Украине читайте на сайте 
rg.ru/sujet/5113/
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Мэр Днепра Борис Филатов (на фото) 
вознамерился уволить треть 
педагогов из городских школ.

РЕШЕНИЕ 
Израиль провозглашен 
еврейским государством

Основной 
закон

Захар Гельман, Иерусалим — Тель-Авив

В НОЧЬ на четверг парламент Израиля утвердил Основ-
ной закон, в котором декларируется еврейский характер 
государства. Его обсуждение заняло почти 12 часов. О 
спорности и неоднозначном к нему отношении парламен-
тариев говорит итог голосования: «за» из 120 депутатов 
проголосовали 62, «против» — 55. В окончательной редак-
ции Израиль определяется как «национальное государст-
во еврейского народа, в котором он осуществляет свое 
естественное религиозное, культурное и историческое 
право на самоопределение». В законе отмечается, что ев-
рейскому народу принадлежит исключительное право на 
национальное самоопределение в государстве Израиль.

Благодаря обращению президента Израиля Реувена 
Ривлина в комиссию по законодательству из текста зако-
на был исключен параграф, в котором речь шла о праве го-
сударства основывать мононациональные поселения, а 
также населенные пункты для представителей определен-
ной религиозной группы. И хотя имелось в виду, что такие 
поселения могут создавать иудеи, мусульмане и христиа-
не, этот параграф, несомненно, мог трактоваться как «за-
конодательно» разделяющий население страны. 

В законе определяются символика государства: назва-
ние, флаг, герб и гимн. Вполне ожидаемо было неприятие 
левыми и арабскими парламентариями параграфа о «Ие-
русалиме, единой и неделимой столице Израиля». Этот 
параграф закрывает возможность переговоров о провоз-
глашении столицы палестинского государства в какой-ли-
бо части Восточного Иерусалима. 

В соответствии с этим законом только иврит получил 
статус государственного языка. Арабский, который счи-
тался вторым государственным языком в стране, перехо-
дит в статус «особого языка».

Акцент

 Вердикт Еврокомиссии 
не имеет ничего общего 
с защитой конкуренции 
в мировом масштабе

Читайте также: В Италии начали выдавать кредиты 
под залог пармезана 
rg.ru/art/1566433
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Дискуссии Владимир Легойда: Церковь — это не паркетные новости и не скандалы

Объявление любви 
Елена Яковлева

М
ы приучили себя к 
паркетному вос-
приятию церков-
ной жизни — офи-
циальная хроника 

служб, подрываемая иногда 
сносшибательными скандала-
ми, — а что между ними? О цер-
ковной жизни крупным планом — 
о вере, сомнении, отношении к 
праведникам и грешникам, ам-
бициях и промахах — мы говорим 
с главой Синодального отдела по 
взаимоотношениям Церкви с об-
ществом и СМИ, известным цер-
ковным политиком и интеллек-
туалом, журналистом Владими-
ром Легойдой. «РГ» начинает 
цикл интервью с ним.

Владимир Романович, куда де-
лись скандалы? Кажется, поя-
вись вторые «Пусси» или новые 
часы Патриарха, в марках кото-
рых — мы-то с вами знаем — он не 
разбирается, будет осечка. Не 
пойдут резонансные круги… Не-
ужели вы, как церковный поли-
тик, так «зачистили» медийное 
пространство?
ЛЕГОЙДА: Ну мне-то как церковно-
му чиновнику кажется, что скан-
далы никуда не делись. Каждый 
день из информационных сводок 
и мониторингов что-нибудь вы-
лезает… Вот буквально вчера на 
каком-то портале появилось объ-
явление — якобы настоятельнице 
монастыря в одной из епархий 
срочно требуется личный повар с 
зарплатой от 50 до 90 тысяч ру-
блей. Из епархии тут же ответи-
ли: никакого повара — ни за 90, ни 
за 30 тысяч не нанимаем! При-
чем ни в одном из монастырей. 
Объявление исчезло. Но осадо-
чек-то остался! Все по «схеме 
провокации»: вбрасываем, неко-
торые СМИ и блогеры подхваты-
вают, а вы, ну давайте, объясняй-
тесь. 

Но все равно не взрывается это, 
как «бомба». Что-то отсырело.
ЛЕГОЙДА: Наверное, если выйти из 
гонки новостного потока и попы-
таться посмотреть на ситуацию 
со стороны, то, пожалуй, можно 
сказать, что страсть к скандалам 
поуменьшилась. Зато выходит на 
первый план и становится замет-
ным (особенно в псевдоаналити-
ческих каналах в различных мес-
сенджерах) искусство из пустоты 
высасывать интригу. Скажем, 
прорекламирует сотрудница 
пресс-службы Патриарха у себя в 
«ВКонтакте» новую телепрог-
рамму на «Спасе», и тут же ка-
кой-нибудь информканал в од-
ном из мессенджеров напишет: 
пресс-секретарь Патриарха запу-
скает свой информ-проект с це-
лью потеснить на медийном поле 
Легойду. Мы с отцом Александ-
ром (священник Александр Вол-
ков, пресс-секретарь Патриар-
ха. — Прим. ред.) смеемся: и его, и 
меня с этим проектом связывают 
только зрительские симпатии, 
зато друг с другом — давние рабо-
чие и дружеские отношения. Но 
интрига создана.

Но страсть делиться на «за» и 
«против» все-таки, похоже, ути-
хает. Люди скорее как в знамени-
той песне Шнура «Вчера при-
снился сон прекрасный, Москва 
сгорела целиком...» (в России 
скоморохи всегда давали высо-
чайшие образцы общественной 
рефлексии) незлобно, но явно 
хотят, чтобы все, набившее оско-
мину — хоть политическую, хоть 
интеллектуальную, хоть духов-
ную, — «сгорело целиком». Ото-
двинулось, исчезло. Слишком 
постановочно картонно выгля-
дят многие сегодняшние показ-
ные актуальности. Душу ни к 
чему нельзя приложить. Не 
остро, не на разрыв, но, по-мое-
му, обозначается линия невиди-
мого кризиса. Или какого-то 
важного поворота.
ЛЕГОЙДА: Церкви как собранию лю-
дей без кризисов не обойтись. 
Потому что она — живой орга-
низм. Светское общество, к сожа-
лению, навязало нам и себе офи-
циально-паркетный взгляд на 
церковную жизнь. А она совсем 
не сводится к сухим новостям о 
том, какой сегодня праздник и 
где служит Патриарх. И Патри-
арх — человек, а не фигура в выду-
манном кем-то сценарии. Он мо-
лится, переживает, думает… Слу-
жит Богу и людям. Те, кто рядом 
со Святейшим, знают как молит-
ся и как трудится Патриарх. По-
тому что помимо информацион-
ной вершины айсберга видят и 
большую, хоть и не всю, подвод-
ную часть. И Патриарх, и люди 
вокруг него пытаются сделать 
что-то очень серьезное и важное 
в церковной жизни. И естествен-
но, что-то вызревает.

Спасенный «Спас»
Очень активно идет перестройка 
телеканала «Спас». Он иногда 
посылает интересные месседжи. 
Почти никто не верит, что за об-

новлением «Спаса» стоит один 
Борис Корчевников.
ЛЕГОЙДА: Мы давно старались что-
то сделать со «Спасом». Прихо-
дили разные люди, пытались реа-
лизовать свои интересные кон-
цепции. Что-то получалось, но 
полного удовлетворения не было. 
И когда Святейший благословил 
на труды Бориса Корчевникова, 
я, честно скажу, сначала не очень 
поверил в успех. Все-таки Борис, 
при всех его талантах, ничем по-
добным раньше не занимался. Но 
именно этот выбор принес пло-
ды.

Почему?
ЛЕГОЙДА: Во-первых, за всем про-
исходящем сейчас на телеканале 
очень внимательно наблюдает 
Патриарх. Он знает полную кар-
тину внутренней жизни канала. 
Пресс-секретарь Святейшего, 
отец Александр Волков также 
много занимается каналом. Я, 
естественно, в курсе происходя-
щего, всегда на связи с Борей. 
Именно ему и подобранным им 
людям удалось вывести канал на 
тот путь, который мы давно иска-
ли. Очень много «Спасу» помога-
ет ВГТРК, за что большое спасибо 
Олегу Борисовичу Добродееву и 
его команде.

Вы хотите, чтобы «Спас» стал 
полноценным телеканалом.
ЛЕГОЙДА: Нет, одного превращения 
«Спаса» в полноценный телека-
нал для нас мало. Потому что у 
«Спаса», в отличие от большин-
ства телеканалов, нет необходи-
мости работать на отбивку вло-
женных средств. Хотя, конечно, 
средства пока очень скромные…

Откуда взялись деньги на канал?
ЛЕГОЙДА: Я не занимаюсь непо-
средственно финансовой сторо-
ной вопроса, но, насколько пони-
маю, финансирование пока оста-
ется прежним или почти преж-
ним. А деньги у Церкви практиче-
ски всегда из одного источника — 
это пожертвования. Нравится ко-
му-то этот ответ или нет, но это 
так. Да еще на канале появилась 
реклама. Но здесь, как вы пони-
маете, существуют свои ограни-

чения: и по содержанию, и по 
объему.

Но это все дает нам уникаль-
ную возможность стать каналом 
с очень качественным, вдумчи-
вым контентом. Но при этом и 
каналом с большой аудиторией. 
Так что амбиции у нас большие. 
Зритель, особенно молодой,  се-
годня все чаще не верит телеви-
дению, зато склонен доверять 
видеоканалам интернета. Я сей-
час не о том, верно это или нет. 
Но это — данность. Скажем, мой 
товарищ посетовал, что его дети 
(возраст 20—25 лет) не будут 
смотреть мою программу «Пар-
суна», потому что она сделана 
по лекалам традиционного ТВ: 
заставка, студия и т. д. Советует 
мне непременно снять галстук, а 
программу перенести из студии 
куда-нибудь… на кухню. Я лично 
этого делать не хочу, так как рас-
считываю не на молодежную ау-
диторию в первую очередь. И в 
галстуке мне нравится. Но заме-
чание в целом принимаю. В том 
смысле, что для молодежи ну-
жен новый телеязык, который 
они готовы воспринимать, кото-
рому они будут доверять. И 
«Спас» может найти этот язык. 
Мы должны учитывать запросы 
и ожидания молодых, если хо-
тим реализовать свои амбиции и 
выполнить задачи, которые по-
ставил перед телеканалом Па-
триарх.

Но это амбиции проповеди?
Л Е ГО Й Д А :  Конечно, проповеди! 
Цели и задачи «Спаса» в пределе 
определяются только Евангели-
ем.

Вера в большом городе
«РГ» первой написала рецензию, 
поддерживающую вашу новую 
телепрограмму «Парсуна». Ду-
маю, не означает ли ее появление 
конца эпохи церковных стен. И 
начало построения себя, вну-
тренней жизни человека. 
ЛЕГОЙДА: Мне не кажется верным 
противопоставления «стены-ду-
ши». В советское время и разру-
шали храмы, и опустошали души. 
Кроме того, храм — это еще и зри-
мый символ присутствия веры в 

нашей жизни. Храмы никогда не 
стоят пустыми. Думаю, мы даже 
до конца не осознаем важность 
построенных сегодня церквей 
для будущего православия в на-
шей стране. Особенно с учетом 
демографической ситуации.

Давайте попробуем разобрать 
это столь важное для Церкви 
внимание к внутреннему челове-
ку на самой скандальной встрече 
в вашей авторской телегости-
ной — с Валерией Германикой. 
Почему, кстати, вы ее пригласи-
ли? О ее сериале «Школа» вы ког-
да-то говорили нечто совсем не 
комплиментарное.
ЛЕГОЙДА: Да, я критиковал сериал 
«Школа». Помню, что он меня в 
чем-то раздражал, но не смо-
треть я не мог, это тоже помню. 
Потому, что талантливо сделано. 
С болью. Да и концовка вполне 
ясно передает авторское отноше-
ние к изображенной там жизни. 
Этого многие критики просто не 
хотели замечать. Хотя с какой-то 
частью критики я и сейчас согла-
сен. Готовясь к интервью с Вале-
рией, посмотрел ее фильм «Все 
умрут, а я останусь» — тяжелая 
история, но тоже очень сильная.

Что касается приглашения, 
здесь все просто: у Германики не-
давно начался интересный 
ютюб-проект «Вера в большом 
городе»: ее беседы с современни-
ками о христианстве. Борис Кор-
чевников захотел взять его на 
«Спас». И попросил меня предва-
рить все это встречей с Лерой на 
«Парсуне».

У меня от этой встречи очень 
хорошие впечатления.  Лера 
очень сильно развернула свою 
жизнь и пришла к Богу. Я благо-
дарен ей за то, что она сломала 
мой сценарий разговора. Это 
была одна из самых честных 
«Парсун», как мне кажется. Мы 
почти ничего не вырезали: ни 
слез Леры, ни невольных нае-
здов на ведущего (то есть на 
меня). В какой-то момент я тоже 
завелся.

Комментарии к программе, 
как всегда, разделились. Кто-то 
увидел в Лере «человека без 
кожи», «с сердцем наружу». Кто-
то потребовал публичного пока-
яния (ни больше, ни меньше). 
Кто-то возмутился: почему я не 
приглашаю режиссеров, победи-
телей «Золотого витязя»? А один 
незнакомый мне человек в 
«ВКонтакте» написал: ну все по-
нятно, надо полжизни грешить, 
и Легойда позовет тебя на пере-
дачу. А я вот прожил скучную 
жизнь, даже жене ни разу не из-
менил, коплю и раз в год поку-

паю ей платье. И мы — с платьями 
для жен — никому не интересны.

В программе с митрополитом 
Иларионом я задал ему вопрос: 
почему так жестко часть аудито-
рии относится к гостям? У нас же 
не икона — парсуна. Портрет. А 
мы разные. И портреты разные 
получаются. Владыка резонно 
заметил, что прошлое публично-
го человека — не вычеркнуть, на 
него всегда будут реагировать. 
«Ну а если бы на передачу при-
шел апостол Павел, мне бы в 
«Фейсбуке» тут же написали: 
«А-а-а, так это тот, который гнал 
христиан?» — недоумевал я. А 
митрополит Иларион сказал в 
ответ простую вещь, которая 
мне почему-то сразу не пришла в 
голову: а так и говорили. И апо-
стол Павел долго доказывал, что 
он имеет право говорить то, что 
говорит.

Я думаю, что путь Валерии к 
Богу — настоящий. Через страда-
ния и очень тяжелый опыт, кото-
рого, например, у меня нет. А ди-
скуссия вокруг нашей програм-
мы вообще погрузила меня в 
евангельское пространство. Ког-
да в «праведном гневе» готовы 
забить камнями…

А не заметили, что она «играла» 
с вами?
ЛЕГОЙДА: Что-то похожее сказал 
мне один очень крупный иерарх, 
которому трудно не поверить. Но 
мне так не кажется. Я думаю, в 
этой программе не играла ни Ва-
лерия, ни ваш покорный слуга. 

Сейчас у Леры вышло уже не-
сколько выпусков авторской 
программы «Вера в большом го-
роде». Мы обсуждаем ее про-
грамму, переписываемся, обща-
емся. Я очень хочу, чтобы у нее 
все получилось.

На «Парсуну», кроме Германи-
ки, приходили режиссер Юрий 
Грымов, митрополит (тогда — 
епископ) Тихон (Шевкунов), пи-
сатель Юрий Вяземский, музы-
кант Вячеслав Бутусов… Как вы 
выбираете собеседников? 
ЛЕГОЙДА: У меня четыре критерия. 
Человек должен быть готов к от-
крытому разговору. Очень жела-
тельно, чтобы он размышлял над 
Евангелием. Гость мне лично 
должен быть интересен. Нако-
нец это должен быть человек бо-
лее-менее известный. Неизвест-
ного просто не будут смотреть. 
Кому нужны феерические ин-
тервью, которые интересны 
только мне, моему собеседнику 
и моей маме? Маме, понятно, 
нравятся все мои программы без 
исключения.

Анатолий Аграновский когда-то 
открыл никому не известного, но 
благодаря этому открытию став-
шего великим, офтальмолога 
Святослава Федорова…
ЛЕГОЙДА: Ну пусть программа хотя 
бы полгода просуществует! Если 
она станет до такой степени инте-
ресной и известной, что зрители 
будут приходить на любого го-
стя, мы начнем приглашать не-
знаменитых, главное, чтобы три 
остальных критерия присутство-
вали.

А кто-то уверен, что это «гламур-
ное» православие?
ЛЕГОЙДА: А что это такое? Я знаю, 
что многие любят говорить про 
«православный гламур». Воз-
можно, они себя считают образ-
цами христианской аскетики. 
Увы, обычно это не так. Мне ка-
жется, основные претензии к 
моим гостям возникают из за-
проса на этакого дидактически 
говорящего дистиллированного 
«святого». Чтобы его радостно 
слушать и соглашаться. Во-пер-
вых, таких не бывает. Во-вторых, 
таких не слушают. Как говорится, 
два ранения и оба смертельные.

Но претензии, похоже, отчасти 
верны. Православные зрители не 
видят в ваших героях ни капли 
аскезы. Критики ясно пишут, что 
вашим героям дороже всего 
светские ужимки и милая их сер-
дцу ирония ко всему.
ЛЕГОЙДА: Зритель имеет право на 
любую претензию. Так же как и 
автор — на то, соглашаться с этой 
претензией или нет. А зритель 
еще может выбирать — смотреть 
программу или не смотреть. Не 
бывает программ для всех. И еще 
раз повторю: у нас парсуна, а не 
икона. Пусть и в технике иконы, 
но портрет. То есть он состоит не 
из вопросов о том, почему вы 
развелись с женой или когда у вас 

последний раз был секс, а из во-
просов о главном: вере, надежде, 
прощении, любви… И люди рас-
крываются. Даже когда хотят 
скрыть правду. Мне кажется, это 
видно невооруженным глазом. 
Или вооруженным? Ну, тогда моя 
программа для людей с воору-
женными глазами. Если, кстати, 
чей-то очень вооруженный 
взгляд не видит в ком-то из го-
стей аскезы, я даже спорить не 
буду. Здесь говорящему главное — 
в своем глазу бревно не просмо-
треть. 

Подвиг не изменять жене
А ремарку Никиты Михалкова, 
сказавшему у вас в программе о 
ком-то: смешной, неинтересный 
человек, жене ни разу не изме-
нил, разве можно было оставить 
без комментария? Современ-
ным светским людям могут быть 
как угодно удивительны наши 
позиции, но для верующих хри-
стиан свободные интимные от-
ношения — блуд, измена жене — 
прелюбодеяние. И то, и другое — 
смертные грехи, от которых бес-
смертная душа человека гибнет 
на мытарствах. 
Когда я однажды сгоряча посове-
товала влюбившейся в женатого 
человека подруге «пойти до кон-
ца», а потом, струсив, рассказа-
ла об этом совете на исповеди, 
мне духовник задал вопрос, ко-
торый я сейчас переадресую 
вам: а ты не боишься быть соот-
ветчиком на Страшном суде?
ЛЕГОЙДА: Не буду спорить. Возмож-
но, я должен был что-то сказать. 
Но не сказал. Думаю, в контексте 
того, что говорил Никита Сергее-
вич, его мысль была вполне по-
нятна. Человек, который с Ми-
халковым спорил, сказал «А я вот 
всем хорош: не пью, не курю, 
жене ни разу не изменил, но в 
Бога не верю. Я вам не интере-
сен?» , а Михалков ему: «Нет». 
Мне кажется, понятно почему.

Слушайте, но «Господь любит 
праведников». Фарисеев нет, а 
праведников — да. Он грешников 
пришел призвать, да, но к покая-
нию, а не на пир и танцы. Разве 
не должен был Никита Михал-
ков, человек из «православного 
мира», сказать этому человеку, 
что его праведная жизнь высока 
— и вообще, и перед Богом, в ко-
торого он не верит. И может 
быть, эта чистая жизнь его в кон-
це концов к Богу и приведет.
ЛЕГОЙДА: А кто говорит про пир и 
танцы? Неаскетичные гости 
«Парсуны»? Не помню таких вы-
сказываний. И разве бывает пра-
ведник, который уверен в своей 
праведности? Мне кажется, весь 
святоотеческий опыт говорит 
нам совершенно о другом. Бог 
любит праведников, но они-то 
себя таковыми не считают. Мне 
кажется, здесь именно об этом 
идет речь.

Грех заслуживает осуждения, 
но грешник — милости. Знаете, 
есть страсти, которые преодоле-
вать одному легко, а другому — 
трудно. Я, например, легко по-
щусь, а для другого — это подвиг. У 
всех разные характеры, темпера-
менты…

Ой, боюсь, что тема извинитель-
ности темперамента нас далеко 
уведет. Борьба с собой за то, что-
бы остаться целомудренным, не 
имея жены, это еще как-то похо-
же на борьбу. Но поверить, что 
так уж тяжела борьба с собой с 
целью не изменить жене — это 
смешно. И, слушайте, мы все-та-
ки воспринимаемся неверую-
щими как «министерство нрав-
ственности». Пусть это усечен-
ное восприятие, но если мы и 
как «министерство нравствен-
ности» не срабатываем, нас 
ждут не только исцеляющие 
кризисы…
ЛЕГОЙДА: Если бы это было смеш-
но, жизнь была бы гораздо весе-
лее. Мне кажется, это может 
быть и драматично. И даже тра-
гично. Конечно, нельзя оправды-
вать свою распущенность темпе-
раментом или… Да ее вообще 
нельзя оправдывать. Но людей, 
даже падших, надо жалеть. Ка-
жется, в «Лествице» говорится, 
что бес сначала внушает челове-
ку, что Бог милосердный и про-
щающий — чтобы ввергнуть в со-
блазн. А после совершения греха 
— что Бог неизменно и жестоко 
наказывает и прощения не будет. 
Мне кажется, наше отношение 
должно быть противоположным. 
Конечно, если человек стремит-
ся к покаянию. 

Владимир Легойда: За вершиной 
информационного айсберга — 
настоящая жизнь Церкви.

Акцент

 Мы можем дать ответ 
на чрезвычайно 
важный запрос — запрос 
на «новую искренность» — 
и совершить прорыв
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КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Откуда взялись амбиции на новую проповедь, в том числе и у телеканала 
«Спас»?
Легойда | От надежды, что мы можем дать ответ на чрезвычайно важный запрос 

— запрос на «новую искренность», как точно сформулировал это один из сотруд-

ников «Спаса». «Спас» может стать не просто сильным каналом, но совершить 

прорыв, как ТВ в конце 80-х — начале 90-х. Тогда пришли молодые ребята, над ко-

торыми не довлело, что «так не делают»… Они во многом и создали новое рос-

сийское телевидение. Мы тоже не станем собирать ведущих-«звезд» и перема-

нивать успешных телеменеджеров, но постараемся найти новых людей, для ко-

торых все, что мы делаем — дорого и важно.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности ООО «Газпром ин-
вестгазификация» уведомляет о намечаемой деятельности «Стро-
ительство межпоселкового газопровода с. Старосубхангулово — 
д. Миндигулово — д. Атиково — д. Киекбаево — д. Гадельгареево — 
д. Кутаново — д. Иргизлы Бурзянского района РБ», о проведении 
оценки воздействия указанной намечаемой деятельности на окру-
жающую среду (ОВОС), о составлении технического задания (ТЗ) 
на проведение ОВОС.

Месторасположение намечаемой деятельности: территория МР 
Бурзянский район РБ, в т.ч. на территории ООПТ Национальный 
парк «Башкирия» и заказник «Алтын Солок». Цель намечаемой де-
ятельности: строительство межпоселкового газопровода с. Старосуб-
хангулово — д. Миндигулово — д. Атиково — д. Киекбаево — д. Га-
дельгареево — д. Кутаново — д. Иргизлы Бурзянского района РБ. 

Заказчик: ООО «Газпром инвестгазификация» (190098, Россия, 
г. Санкт-Петербург, Конногвардейский бул., д. 17, лит. А). 

Примерные сроки проведения ОВОС с 01.06.2018 г. по 
25.08.2018 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний, — Администрация МР Бурзянский район РБ. Общественные об-
суждения по данному объекту будут проведены в форме обществен-
ных слушаний.

С материалами предварительной экологической оценки (ПЭО), ТЗ 
на проведение ОВОС и материалами ОВОС по намечаемой деятель-
ности можно ознакомиться с 20.07.2018 г. по 23.08.2018 г., пн—пт, с 
8.30 до 17.30, обед с 12.30 до 13.30 по адресу: 453580, РБ, Бурзянский 
район, с. Старосубхангулово, ул. Ленина, 61, каб. 25, Адм. МР Бурзян-
ский район РБ, а также на сайте https://burzyan.bashkortostan.ru/. 

Замечания и предложения принимаются в письменной форме 
в месте ознакомления с материалами и по факсу: +7(34755)3-53-
19, электронной почте adm13@bashkortostan.ru, контактное лицо 
Д.У. Кагарманов. 

Общественные слушания состоятся 24.08.2018 г. в 16.00 в актовом 
зале Администрации по адресу: РБ, Бурзянский район, с. Старосуб-
хангулово, ул. Ленина, 61.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОАО «Востокгазпром» и ОАО «Томскгазпром» 
(634009, г. Томск, ул. Большая Подгорная, 73) ин-
формируют общественность о намечаемой деятель-
ности по проектированию и дальнейшему строи-
тельству с последующей рекультивацией нарушен-
ных земель объекта капитального строительства: 
«Куст скважин № 4 Останинского НГКМ».

Данный объект расположен в Парабельском 
районе Томской области.

Целью намечаемой деятельности является даль-
нейшее обустройство Останинского нефтегазокон-
денсатного месторождения: добыча, подготовка 
и транспорт нефти, природного газа и конденсата.

Примерные сроки проведения оценки воздейс-
твия на окружающую среду — один месяц со дня 
опубликования. 

Замечания от общественности принимаются 
в письменном виде в течение 30 дней со дня опубли-
кования данного объявления по адресу: 634009, 
г. Томск, ул. Большая Подгорная, 73. Здесь же  
можно ознакомиться с техническим заданием 
по оценке воздействия на окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОНСУЛЬТАЦИИ С ОБЩЕСТВЕННОСТЬЮ 
ПО ОБЪЕКТУ «ЗАВОД СПГ И СГК НА ОГТ» 

В РАМКАХ ПРОЕКТА «АРКТИК СПГ 2»
ПАО «НОВАТЭК» совместно с администрацией Тазовского 

района информирует о начале 2 этапа консультаций с общественнос-
тью в рамках проведения независимой Оценки воздействия на окру-
жающую среду, социально-экономическую среду и здоровье на-
селения по международным стандартам (далее — ОВОСС) для объекта 
«Завод по производству, хранению, отгрузке сжиженного при-
родного газа и стабильного газового конденсата на основаниях 
гравитационного типа (далее — Завод СПГ и СГК на ОГТ или Завод). 

Цель строительства Завода СПГ и СГК на ОГТ — производство 
и отгрузка сжиженного природного газа и стабильного газового кон-
денсата в морские газовозы и танкеры для последующей реализации 
удаленным потребителям. Завод является частью проекта «Арктик 
СПГ 2» (далее — Проект), включающего (помимо Завода) терми-
нал сжиженного природного газа и стабильного газового конденсата 
«Утренний» (сокр. — терминал «Утренний», Порт), а также объекты 
Обустройства Салмановского (Утреннего) нефтегазоконденсатного 
месторождения (сокр. — Салмановское (Утреннее) НГКМ), которое 
будет являться ресурсной базой Проекта. 

ОВОСС проводится компанией Ramboll, международным консуль-
тантом ПАО «НОВАТЭК» (Компания) по экологическим и социальным 
вопросам, в лице российского представительства ООО «Рэмболл Си-Ай-
Эс». Сроки проведения ОВОСС: январь — август 2018 года.

Консультации с общественностью в рамках ОВОСС проводятся в 
2 этапа:

Этап 1. Раскрытие и обсуждение Отчета об определении объ-
ема работ по ОВОСС и Плана взаимодействия с заинтересован-
ными сторонами (сокр. — ПВЗС), включая Механизм подачи обра-
щений и жалоб. Этап 1 был проведен с 5 апреля по 5 мая 2018 г.

Этап 2. Раскрытие и обсуждение материалов ОВОСС.
В рамках Этапа 2 для консультаций с общественностью обще-

ственные приемные будут открыты с 21 июля по 21 августа 2018 г. по 
следующим адресам:

п. Тазовский — Информационный центр проекта «Завод СПГ 
и СГК на ОГТ» (см. ниже)
п. Тазовский — Офис Тазовского филиала регионального об-
щественного движения «Ассоциация коренных малочислен-
ных народов Севера Ямало-Ненецкого автономного округа  
«Ямал-потомкам!», ул. Пушкина, 29 (время работы: понедель-
ник — пятница, 9.00 — 12.30, 14.00 — 18.00, выходной — суббо-
та, воскресенье, праздничные дни);
с. Антипаюта — Дом культуры, ул. Ленина, 7 (время работы: 
вторник — воскресенье, 9.00 — 13.00, 14.00 — 17.00, выходной 
— понедельник, праздничные дни);
с. Гыда — Дом культуры, ул. Советская, 3 (время работы: втор-
ник — воскресенье, 9.00 — 13.00, 14.00 — 17.00, выходной — 
понедельник, праздничные дни);
г. Москва — ул. Ак. Пилюгина, 22 А, БЦ «Алгоритм»  

(ПАО «НОВАТЭК», Департамент СПГ-проектов, контактное 
лицо — Евгения Валентиновна Кривонос, тел.: +7 (495) 730-60-
00, доб. 11-341 (время работы: понедельник — пятница, 9.00 — 
18.00, выходной — суббота, воскресенье, праздничные дни). 

В общественных приемных и Информационном центре проекта 
«Завод СПГ и СГК на ОГТ» на Этапе 2 будут представлены на бумаж-
ном носителе материалы ОВОСС, в том числе: отчет ОВОСС, Резюме 
нетехнического характера, План взаимодействия с заинтересованны-
ми сторонами, обновленный по результатам 1 этапа консультаций, 
журналы для регистрации замечаний и предложений общественнос-
ти, а также Отчет об определении объема работ по ОВОСС (не для 
комментирования). В течение 30 дней после окончания Этапа 2 кон-
сультаций Компания обеспечит принятие письменных замечаний и 
предложений от граждан и общественных организаций.

Замечания и предложения к материалам ОВОСС также могут 
быть направлены в указанные выше сроки по электронной почте:  
evgeniya.krivonos@novatek.ru. 

Информационный центр проекта «Завод СПГ и СГК на ОГТ» 
открыт по адресу: 629350, ЯНАО, Тазовский район, п. Тазовс-
кий, улица Пристанская, 44, 1-й этаж, комната 1. Время работы: 
будние дни с 10:00 — 12:00, 15:00 — 17.00, выходной — суббо-
та, воскресенье, праздничные дни. Контактное лицо — Лапсуй 
Михаил Пуйлович, тел.: +7(902)625-81-05, +7(922)068-00-34, 
e-mail: lapsuy@arcticspg.ru. Информационный центр будет ра-
ботать на протяжении всего срока реализации проекта «Завод 
СПГ и СГК на ОГТ». В информационном центре обеспечен прием от 
общественности обращений и жалоб. Прием обращений и жалоб осу-
ществляется в соответствии с Механизмом подачи обращений и жалоб 
(определен в рамках ПВЗС, представлен в информационном центре).

По итогам Этапа 2 консультаций с общественностью материалы 
ОВОСС могут быть дополнены с учетом поступивших замечаний и 
комментариев.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРАВО Адвокатов лишили 
статуса за нарушение 
очереди при работе 
по назначению 

Последний 
звонок 
от следователя

Владислав Куликов

НАЧАЛИ действовать новые правила против «карман-
ных» адвокатов: защитники, которые приходят по вызо-
ву суда или следствия вне очереди, лишаются статуса.

Как сообщили в Федеральной палате адвокатов, не-
давно таким образом лишили статуса защитника из Ка-
лининграда. 

Поясним: речь о ситуациях, когда защитник предо-
ставляется обвиняемому от государства. Закон гаранти-
рует право на защиту, и если у человека нет денег на ад-
воката, защитника ему пригласят. Проблема в том, что 
часто следователи предпочитали договариваться с удоб-
ными для них адвокатами, которые придут и вовремя 
промолчат. Таких защитников назвали карманными. 
Причем это не наша специфическая проблема, она суще-
ствует во многих других странах.

Не так давно закон ввел специальные правила, при-
званные решить проблему «карманных» адвокатов. Те-
перь следователи не вправе приглашать кого захочется. 
Правоохранители звонят в палату адвокатов, а оттуда 
направляют того защитника, чья очередь пришла. От-
кликаться на зов следователя в нарушение правил за-
щитникам теперь опасно. 

Так, например, Совет Адвокатской палаты Калинин-
градской области лишил статуса адвоката, которая, ис-
пользуя личные связи с органами следствия и суда, сама 
принимала заявки на участие в делах по назначению и 
навязывала свои услуги подозреваемым, обвиняемым. 
«Кроме того, она самостоятельно выписывала себе ор-
дера и получала плату за участие в судебных процессах 
из федерального бюджета», — рассказали в адвокатской 
палате.

Информационное сообщение
ООО «ГАЗПРОМНЕФТЬ-ЯМАЛ» совместно с АО «НИ-

ПИГАЗ», Администрациями Ямальского и Надымского 
районов информирует о начале проведения общественных 
обсуждений по проектной документации объекта государс-
твенной экологической экспертизы: «Газопровод внешнего 
транспорта газа с Новопортовского НГКМ через Обскую 
губу», включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) и Техническое задания на проведение 
ОВОС, с целью ознакомления и учета общественного мне-
ния. 

Цель намечаемой деятельности: Создание инфраструкту-
ры по транспорту подготовленного газа до точки подключе-
ния к ГТС ПАО «Газпром» в районе 89 км МГ «Ямбург — Тула 
I, II» по направлению Новопортовское НГКМ — Обская губа 
— точка подключения к МГ «Ямбург-Тула I, II», строительс-
тво и эксплуатация подводящего газопровода для газифика-
ции с. Новый порт. 

Месторасположение объекта: Тюменская область, ЯНАО, 
Ямальский и Надымский районы. Акватория Обской губы 
Карского моря вблизи с. Новый Порт. 

Заказчик: ООО «ГАЗПРОМНЕФТЬ — ЯМАЛ». Юр. адрес: 
Россия, 629008, Салехард, ул. Республики, д. 72. Адрес для 
корреспонденции: Россия, 625048, Тюмень, ул. 50 лет Октяб-
ря, д. 8 Б, тел.:+7 (3452) 52-10-90 (доб. 5052). 

Экологическое сопровождение проводит АО «НИПИ-
ГАЗ». Юридический адрес: Российская Федерация, 625048, 
Тюменская область, г. Тюмень, ул. 50 лет Октября, д. 14.  
Тел.: +7 (3452) 21-73-01 (доб. 3503). 

Форма проведения общественных обсуждений: обще-
ственные слушания. 

Органы, ответственные за организацию общественных 
обсуждений: Управление по делам малочисленных народов 
Севера Администрации муниципального образования 
Ямальский район и Отдел природно-сырьевых ресурсов и ох-
раны окружающей среды Администрации МО Надымский 
район. 

Примерные сроки проведения процедуры ОВОС: II квар-
тал 2018 г. — III квартал 2018 г. 

Проектная документация, включая материалы ОВОС и ТЗ 
на проведение ОВОС, доступна для ознакомления в обще-
ственных приемных в Надымском районе с 21.07.2018 
по 20.08.2018 г. по адресу: 629700, ЯНАО, г. Надым, ул. Зве-
рева, д. 3, 2-й этаж, каб. № 4, Отдел природно-сырьевых ре-
сурсов и охраны окружающей среды Администрации МО На-
дымский район. 

Проектная документация, включая материалы ОВОС и ТЗ 
на проведение ОВОС, доступна для ознакомления в обще-
ственных приемных в Ямальском районе с 23.07.2018 
по 22.08.2018 г. по адресам: 

—  629712, ЯНАО, Ямальский район, с. Новый Порт,  
ул. Вануйто Папули, д. 22 «Б», Администрация муници-
пального образования с. Новый Порт; 

—  629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, 
д. 6, корп. «а», офис 2, Ямальское районное обществен-
ное движение коренных малочисленных народов Севе-
ра «Ямал»; 

—  629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, 
д. 12, каб. 2 «а», Управление по делам малочисленных 
народов Севера Администрации муниципального обра-
зования Ямальский район. 

Форма представления замечаний и предложений: устная, 
письменная в Журналах замечаний и предложений, разме-
щенных в общественных приемных. 

Срок приема замечаний и предложений — в течение 
30 дней. 

Общественные обсуждения (в форме слушаний) по проек-
тной документации «Газопровод внешнего транспорта газа 
с Новопортовского НГКМ через Обскую губу», включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
и Техническое задания на проведение ОВОС, состоятся: 

—  21.08.2018 в 10:00 по адресу: ЯНАО, г. Надым,  
ул. Парковый проезд, д. 1, филиал Муниципального уч-
реждения культуры «Музей истории и археологии  
г. Надыма» — «Дом природы»; 

—  23.08.2018 в 11:30 по адресу: ЯНАО, Ямальский район, 
с. Новый порт, ул. Полярная, д. 1, МБУК Ямальская цен-
трализованная клубная система «Новопортовский Дом 
культуры». 

Замечания и предложения от граждан и общественных ор-
ганизаций к проектной документации, включая материалы 
ОВОС и ТЗ на ОВОС, принимаются в общественных прием-
ных по указанным в объявлении адресам в письменной фор-
ме в течение 30 дней после проведения общественных обсуж-
дений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с п. 7 ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации, утвержденного приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 № 372, ООО «Газпром добыча Ямбург» инфор-
мирует общественность о начале общественных обсуждений 
по предварительной оценке воздействия на окружающую сре-
ду (ОВОС) и составлению технического задания на проведение 
ОВОС в части проектной документации:

«Обустройство газового месторождения Каменномысское-
море», включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС);

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти 
и нефтепродуктов при обустройстве газового месторождения  
Каменномысское-море», включая материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду (ОВОС).

Название намечаемой деятельности: обустройство газо-
вого месторождения Каменномысское-море и разработка комп-
лекса мероприятий по предупреждению и ликвидации разливов 
нефти и нефтепродуктов.

Цель намечаемой деятельности: добыча, подготовка 
и транспортировка газа, а также минимизация негативного воз-
действия на компоненты окружающей среды в случае разливов 
нефти и нефтепродуктов.

Месторасположение намечаемой деятельности: аквато-
рия Обской губы и северо-западная часть Тазовского полуост-
рова.

Заказчик: ООО «Газпром добыча Ямбург» (629306, 
ЯНАО, г. Новый Уренгой, ул. Геологоразведчиков, д. 9, e-mail: 
yamburg@yamburg.gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект» (660075, г. Красноярск, ул. Маерчака, д. 10, 
тел.: (391) 256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Органы, ответственные за организацию общественных 
обсуждений: 

Надымский район
Администрация муниципального образования Надымский 

район (629736, ЯНАО, Надымский район, г. Надым, ул. Звере-
ва, д. 8, тел.: (34995) 3-00-21, e-mail: adm@nadym.yanao.ru);

Тазовский район
Администрация муниципального образования Тазовский 

район (629350, ЯНАО, Тазовский район, п. Тазовский, ул. Лени-
на, д. 11, тел.: (34940) 2-27-26, e-mail: adm@tazovsky.yanao.ru);

Ямальский район
Администрация муниципального образования Ямальский 

район (629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, 
д. 12, тел.: (34996) 3-03-34, e-mail: adm@yam.yanao.ru).

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: май 2018 г. — октябрь 2018 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

В целях информирования и участия общественности в про-
цессе оценки воздействия на окружающую среду на начальном 
этапе для ознакомления предоставляются проекты Техничес-
ких заданий на проведение ОВОС, которые будут доступны с 21 
июля по 19 августа 2018 года в общественных приемных по сле-
дующим адресам:

Надымский район
—  629730, ЯНАО, Надымский район, г. Надым, Парковый пр., 

д. 1, филиал Муниципального учреждения культуры «Му-
зей истории и археологии г. Надыма» — «Дом природы»;

Тазовский район
—  629350, ЯНАО, Тазовский район, п. Тазовский, ул. Лени-

на, д. 28, здание Центральной районной библиотеки;
—  629371, ЯНАО, Тазовский район, с. Антипаюта, ул. Лени-

на, д. 3, здание Администрации МО село Антипаюта;
—  629360, ЯНАО, Тазовский район, с. Находка, ул. Подгор-

ная, д. 2, здание Администрации МО село Находка;
—  629372, ЯНАО, Тазовский район, с. Гыда, ул. Катаевой, 

д. 9, здание Администрации МО село Гыда;
Ямальский район
—  629721, ЯНАО, Ямальский район, с. Мыс Каменный, ул. 

Геологов, д. 1, здание Администрации МО Мыс-Каменс-
кое;

—  629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, 
д. 12, каб. 2а, управление по делам малочисленных наро-
дов Севера Администрации МО Ямальский район;

—  629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, 
д. 6, корп. а, офис 2, Ямальское районное обществен-
ное движение коренных малочисленных народов Севера 
«Ямал»,

а также на сайте krskgazprom-ngp.ru (раздел «Объявле-
ния»).

Для изучения мнения общественности относительно наме-
чаемой деятельности по вышеуказанным адресам будут разме-
щены Книги предложений и замечаний.

О сроках и месте доступности предварительного вариан-
та материалов по оценке воздействия на окружающую среду, 
а также дате и месте проведения общественных слушаний будет 
сообщено дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О развитии адвокатуры в России читайте на сайте 
rg.ru/sujet/2198

ТРАФИК В центре Москвы стало одним затором 
меньше

Вот и поворот 
Светлана Батова

В 
центре Москвы стало од-
ной пробкой меньше. Вы-
езд с Садового кольца на 

Новый Арбат сделали удобнее — 
теперь поворачивать сюда стало 
можно сразу с двух полос. После 
переразметки пропускная спо-
собность участка выросла боль-
ше чем в полтора раза, сообщает 
официальный портал мэра Мо-
сквы со ссылкой за заммэра по 
вопросам транспорта Максима 
Ликсутова.

До вчерашнего дня на пово-
рот с внешней стороны Садово-
го кольца на Кутузовский про-
спект водителям была отведена 
всего одна полоса. «Водители, 
которые не успевали повернуть, 
занимали три-четыре соседние 
полосы, иногда блокируя въезд в 
тоннель, — рассказал заммэра. — 

Чтобы улучшить дорожную си-
туацию на этом участке, мы ре-
шили организовать для съезда 
две полосы и отделить их буфер-
ной зоной. Это позволит сделать 
выезжающие автомобили за-
метнее, а съезд — безопаснее».

Вторую полосу «отобрали» у 
разворачивающихся над тонне-
лем под Новым Арбатом — одной 
им вполне достаточно. Часто 
вторая полоса пустовала, в то 
время как очередь на поворот 
направо выстраивалась на не-
сколько сотен метров «Съехать 
с Садового кольца могло не бо-
лее одной тысячи автомобилей в 
час, в то время как выезд требу-
ется 1,5—1,7 тысячи машин», — 
говорит Ликсутов.

Транспортники обещают, что 
пробка, стоявшая на Садовом 
кольце перед Новым Арбатом, с 
расширением проезда не «пере-

едет» вперед на Кутузовский, 
как это часто бывает, когда 
«расшивают» одно узкое место, 
а второе не готово принять при-
бывший поток. В утренние и ве-
черние часы пик перед Садовым 
кольцом в сторону области про-
езжает не более 3,5 тысячи авто-
мобилей.

По расчетам столичных вла-
стей, время проезда поворота 
занимает у водителей теперь 
две-три минуты, тогда как пре-
жде здесь теряли по 10—15 ми-
нут.

Всего, отмечает mos.ru, за во-
семь лет в столице ввели не ме-
нее 30 разворотов и левых пово-
ротов, в том числе на Ленин-
ском проспекте, Липецкой, Про-
фсоюзной  улицах, Хорошев-
ском шоссе, в Остаповском про-
езде, улице Сергея Радонежско-
го.

СОЦЗАЩИТА

Парки 
поощряют 
участников 
программы 
«Московское 
долголетие»

СЪЕШЬ 
ШОКОЛАДКУ

Сергей Бабкин

ПЕНСИОНЕРЫ смогут бесплат-
но поесть в  парках или получить 
билеты в музей или театр. Это 
предусматривает программа ло-
яльности по проекту «Московское 
долголетие», рассказали  в пресс-
службе «Мосгорпарка».

«РГ» уже сообщала, что город-
ские пенсионеры, вступившие в 
программу «Московское долго-
летие», могут бесплатно зани-
маться в самых разных кружках. 
Теперь за участие в программе 
начали еще и поощрять. «Все, кто 
решил присоединиться к проекту 
и занимается спортом и творче-
ством на территории парков го-
рода, получат сувенир, — расска-
зала депутат Мосгордумы Лари-
са Картавцева. — Это может быть 
кружка, кепка, майка или другая 
продукция с логотипом проек-
та». А на тех, кто запишется в лю-
бую секцию по программе «Мо-
сковское долголетие», заведут 
спецкарточку-путеводитель по 
акциям программы и заодно та-
бель: там поставят «галочки» за 
посещение занятий. Их  можно 
обменять на бонусы. Например, 
за пять занятий по рисованию да-
дут купон на бесплатный лимо-
над или десерт в любой торговой 
точке в парке. В ходе новой акции 
«Приведи друга» за нового участ-
ника программы дадут скидки на 
различные услуги парка. 

Подробности можно уточнить 
на сайте «РГ». 
https://rg.ru/2018/07/19/reg-
cfo/v-parkah-pooshchriaiut-samyh-
aktivnyh-pensionerov.html

Ракурс Волонтеры ФИФА присоединились 
к предвыборному штабу Собянина

Остаемся с Москвой

Максим Милославский

Ч
емпионат мира по 
футболу закончился, 
но волонтеры, помо-
гавшие в его органи-
зации, продолжают 

приносить пользу. Теперь уже 
предвыборному штабу Сергея 
Собянина, куда перешли на днях. 
Корреспондент «РГ» пообщался 
с ребятами и узнал,  что побудило 
их продолжить их работу на но-
вом поприще.

О своем решении войти в 
штаб Сергея Собянина волонте-
ры ФИФА объявили на торжест-
венном вечере в «Известиях Хол-
ле», где их поздравили с успеш-
ной работой на чемпионате мира. 
На московских стадионах, у стан-
ций метро и на улицах города в 
дни турнира дежурили около 9 
тысяч волонтеров. Они встреча-
ли фанатов, подсказывали доро-
гу до спортивных арен и подби-
рали интересные экскурсии и 
музеи. Александру Рязанцеву, на-

пример, достался аэропорт Ше-
реметьево. Здесь он координиро-
вал работу волонтеров, привет-
ствовал болельщиков и гостей, 
помогая им ориентироваться. 
«Вдохновившись футбольной ат-
мосферой, мы решили помогать 
Москве и в дальнейшем, присое-
динившись к штабу Сергея Собя-
нина, — пояснил он. — Столица в 
последнее время изменилась, 
стала лучше. И мы как «лицо» 
чемпионата и города все это уви-
дели, проанализировали и при-
няли с ребятами совместное ре-

шение, что должны быть и даль-
ше вместе с Москвой».

Принести пользу городу над-
еется и студентка третьего курса 
Московского городского педаго-
гического университета Ирина 
Маркина. Работы в штабе, гово-
рит она, хоть отбавляй — каждый 
день сюда приходят москвичи: 
«И всем хочется помочь решить 
их проблемы. Опыт чемпионата 
мира нам будет не лишним». Аби-
туриент МГУ Михаил Кулаков  
дежурил на железнодорожном 
вокзале. По его словам, многие 

зарубежные болельщики, побы-
вав в Москве, резко поменяли 
свое мнение о столице и России в 
целом, сменив негатив на восхи-
щение. «Я видел их эмоции и слы-
шал одобрительные отзывы о 
Москве — большая, широкая, кра-
сивая и удобная», - поделился он 
воспоминаниями.  Сам Михаил 
называет российскую столицу 
безопасной и комфортной. Для 
пенсионерки Галины Станислав-
чик волонтерская деятельность — 
состояние души, поэтому в штаб 
Собянина вошла не раздумывая. 
На мировом первенстве по фут-
болу ее можно было встретить у 
станций метро «Октябрьская» и 
«Парк культуры», где она подска-
зывала, как интереснее провести 
в Москве досуг. Заодно и немец-
кий язык попрактиковала.Как и 
другие волонтеры, Галине Ста-
ниславчик хочется приносить 
пользу и дальше — помогая уже не 
гостям столицы, а ее жителям. 

Акцент

 Почувствовав себя «лицом» 
города, волонтеры готовы 
помочь Москве стать 
еще лучше

АКЦЕНТ Москвичей приглашают 
на бесплатные кинопоказы 
и лекции о столице

Магазин для Тэтчер

Сергей Жуков

СОВРЕМЕННЫЕ фильмы о Мо-
скве, претендующие на премию 
мэра столицы, начали бесплатно 
показывать на больших экранах. 
Зрителей ждут в кинотеатрах 
сети «МосКино» до 24 июля 
включительно.

Приз мэра «За создание обра-
за Москвы в киноискусстве» в 
этом году вручат во второй раз. 
Награду получат режиссеры и 
продюсеры, снимающие худо-
жественные, документальные, 
анимационные фильмы, сериа-
лы и короткометражки о столи-
це. В прошлом году номинанта-
ми стали восемь кинокартин. 
Главную награду тогда взяли со-
здатели ленты «Про любовь». На 
этот раз в шорт-лист вошли де-
сять фильмов. В их числе — 
«Большой» Валерия Тодоров-
ского, «Притяжение» Федора 
Бондарчука, «Селфи» Николая 
Хомерики, «Мифы» Александра 
Молочникова, «Нелюбовь» Анд-
рея Звягинцева. Увидеть эти и 
другие фильмы-номинанты зри-
тели могут бесплатно в шести 
кинотеатрах городской сети 
«МосКино». Попасть в «Кос-
мос», «Тулу», «Березку» и «Мо-
лодежный» можно в порядке жи-
вой очереди. А вот в «Юность» и 
«Звезду» нужно заранее зареги-
стрироваться. Расписание пока-
зов размещено на портале mos.
ru и mos-kino.ru.

Лучшие фильмы выберут 
профессионалы киноиндустрии 
и рядовые москвичи — пользова-
тели «Активного гражданина». 

Картина, которая соберет боль-
шую часть народных симпатий, 
получит дополнительный балл. 
Имена победителей объявят 25 
августа. Общий призовой фонд 
составит 100 млн рублей. Обла-
датели первого, второго и тре-
тьего мест получат 50, 30 и 20 
млн рублей соответственно.

Найдут чем заняться на этой 
неделе и поклонники истории. В 
город вышел бесплатный улич-
ный лекторий Музея Москвы. За 
два месяца он побывает в десяти 
районах столицы, включая Ясе-
нево, Замоскворечье, Якиманку, 
Коньково, Митино. Любопыт-
ные факты из их истории рас-
кроют известные краеведы, 
историки, экскурсоводы и даже 
местные жители — старожилы. 
Слушателям расскажут, в какой 
точке города находился древний 
Великий посад, что общего меж-
ду Китай-городом и Поднебе-
сной и где любил охотиться 
Иван Грозный.

— Уличный лекторий — не 
только лекции, но и воспомина-
ния местных жителей, которые 
не найдешь в учебниках исто-
рии, — пояснила директор Музея 
Москвы Алина Сапрыкина. — На-
пример, в какой продуктовый 
магазин в Крылатском приезжа-
ла Маргарет Тэтчер, где была 
лучшая пончиковая Замоскво-
речья или как школьники встре-
чали Юрия Гагарина на Ленин-
ском проспекте после его полета 
в космос.

Летом прошлого года уличный 
лекторий побывал в 14 районах 
столицы.
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В штаб Собянина волонтеры при-
шли оказывать помощь москвичам.
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Инга Бугулова,
Санкт-Петербург

Э
рмитаж готовится к се-
рьезной «премьере» — в 
первых числах сентября 

здесь представят выставку «Эпо-
ха Рембрандта и Вермеера. Ше-
девры Лейденской коллекции». 
Буквально в эти выходные экспо-
зиция с таким названием закры-
вается в столичном ГМИИ имени 
Пушкина, но петербургский вер-
нисаж будет совсем другим: со-
брание голландской живописи 
американца Томаса Каплана до-
полнят полотнами, хранящими-
ся в крупнейшем музее Северной 
столицы. «Наши шедевры будут 
либо перекликаться с отдельны-
ми экспонатами коллекции, либо 
продолжать их, и выставка полу-
чит новый контекст», - подчерки-
вает главный специалист Эрми-
тажа по голландскому искусству 
Ирина Соколова. 

В самом музее грядущий про-
ект называют продолжением вы-
ставки «Голландские мастера из 
Эрмитажа», которая с большим 
успехом прошла в Амстердаме. 
Тогда из Петербурга на историче-
скую родину было привезено бо-
лее 60 картин, но в этот раз му-
зей, несмотря на то что его собра-
ние голландской живописи  са-
мое крупное за пределами Ни-

дерландов, покажет не более де-
сятка — на первый план выйдет 
сама Лейденская коллекция (на-
звана она так в честь города, где 
родился Рембрандт). Петербур-
жцы увидят 80 шедевров из этого 
собрания, а всего за 15 лет супру-
гам Каплан удалось с нуля со-
брать около 250 предметов. 

Музейщики называют это не-

возможным: работы Рембрандта 
и его современников — Франса 
Халса и Иоханнеса Вермеера, 
Фердинанда Боля и Говерта 
Флинка — на аукционах практи-
чески не появляются и уже давно 
поделены между крупными хра-
нилищами искусства.  

— Эрмитаж одним из первых 
начал выставлять частные кол-

лекции, и эта коллекция тоже 
частная, но она совершенно му-
зейного уровня. Для меня эта вы-
ставка будет противостоянием 
черных и золотых рам — у Капла-
на все картины в черных, а мы 
выставим свои в золоченых ра-

мах. Во-первых, это символ той 
эпохи, а во-вторых, сразу даст 
понять, где чье собрание, — отме-
тил директор Государственного 
Эрмитажа Михаил Пиотровский.

Еще одной особенностью вы-
ставки станут подписи к каждой 
из картин — не просто этикетки с 
названиями, а настоящие не-
большие рассказы о каждой из 
них, подготовленные специали-
стами петербургского музея. На 
этих же табличках поместят ре-
продукции голландских шедев-
ров из Эрмитажного собрания, 
которые не будут представлены 
на выставке «вживую», но имеют 
большое значение для понима-
ния феномена художественной 
лейденской школы. 

А известна она была еще и ма-
стерами тонкой живописи. Эти 
произведения небольших разме-
ров, написанные на дереве или 
меди, тоже выставят в Николаев-
ском зале Зимнего дворца. На 
картинах, помимо исторических 
композиций, — портреты и жан-
ровые сцены, а еще изображения 
животных.  «Тонкая живопись 
всегда была предметом восхище-
ния коллекционеров, — говорит 
Ирина Соколова.  — И эта вирту-
озность действительно произво-
дит впечатление. Екатерина Ве-
ликая в свое время купила десят-
ки картин тонкой живописи».

ВЫСТАВКА Проект 
о Маяковском стал 
резидентом павильона 
«Рабочий и колхозница» 

Лев узнается 
по когтям 

Жанна Васильева 

НА ПОСТЕРЕ выставки «Сотый апрель», которую Музей 
В.В.Маяковского, закрытый на ремонт с 2013 года, пока-
зывает в залах павильона «Рабочий и колхозница», — 
монтаж двух фотографий поэта Маяковского. Одна — 
юношеская, 1910 года, где он в широкополой черной 
шляпе, рубашке с бантом и наброшенном на плечи пла-
ще казался, по выражению Бенедикта Лившица, «членом 
сицилийской мафии». Другая — 1924 года, Родченко сня-
тая, где шляпа правильная, солидная, на остриженной 
под машинку голове пестрый вязаный шарф, выглядыва-
ющий из-под пальто. Но взгляд тот же, в упор, сосредото-
ченный, собранный. 

И все же между поэтами на этих снимках — пропасть. 
Первый, «итальянец» — не мафиози, конечно, скорее, фу-
турист, — ниспровергатель буржуазного искусства и мо-
рали. Второй — уже писавший «Окна РОСТА» в голодные 
годы Гражданской, кажется, в двух шагах от статуса 
«лучшего и талантливейшего поэта нашей советской 
эпохи». Этому вто-
рому, за которым чи-
слились «сто томов 
моих партийных 
книжек» и который, 
кстати, членом 
ВКП(б) не был, воз-
двигнут памятник 
на Триумфальной 
площади. Но воз-
двигнут уже в 1958 
году, на волне отте-
пели. Образ агитато-
ра, горлана, главаря, 
такой положитель-
ный в своей мощи, подразумевал отсылку к другому 
образу — бунтаря, революцией мобилизованного и при-
званного. И потому первые выставки Чекрыгина и Мале-
вича, Гончаровой и Ларионова открывались именно в 
музее Маяковского — примерно тогда, когда «абстракци-
онистов» и прочих «формалистов» громили публично в 
Манеже. Именно на плечо памятника Маяковскому 
взбирался в 1990-х Анатолий Осмоловский… Именно 
«Клуб любителей поэзии Владимира Маяковского» на 
исходе 1980-х создает Тимур Новиков в Ленинграде… 

Выставка «Сотый апрель» как раз о разрывах, несты-
ковках между залакированным имиджем «первого со-
ветского поэта» и тем образом поэта, что возникает из 
старых снимков, воспоминаний, свидетельств любив-
ших и знавших его. На втором этаже — по идее в финале 
экспозиции — череда бюстов, выстроенных в витрине, 
как на параде. Все — посмертные. Рядом с маленьким 
эскизом памятника работы Кибальникова — неожидан-
но — гипсовая голова поэта, сделанная Лилей Брик (1940-
е годы). Разумеется, делался скульптурный портрет не 
только по памяти, но и по фотографии. Похоже, что по 

той, что он сам любил больше всего и что была использо-
вана на фронтисписе трех его книг — берлинской фотог-
рафии 1922 года. Наголо остриженный Маяковский с 
мощно вылепленной головой, элегантный, как денди, 
смотрит взглядом раненного льва, которого должны вы-
вести на арену римского цирка для последней битвы. 
Лиля Брик брала уроки не только балета, но и скульпту-
ры. И судя по этой работе, не напрасно. А рядом вырезан-
ный из дерева портрет поэта работы Дмитрия Цаплина. 

Если второй этаж выставки — о посмертном образе 
поэта, о его забронзовевшей славе, то первый аккуму-
лирует раритетные фотографии времен грузинского 
детства (почему-то кажется, что человек, выросший в 
Грузии, никогда бы не написал пьесу «Победа над сол-
нцем»), редкие шаржи (в том числе и Маяковского на 
самого себя — рисующим себя верхом на жирафе), пор-
треты кисти Льва Жегина (перечеркнутый небрежно) и 
рисунок Веры Шехтель, и рукописная книжка стихов 
Маяковского «Я!» с литографиями и рисунками Васи-
лия Чекрыгина и Льва Жегина… Этот футурист, автор 
сборника «Я!», по воспоминаниям знавших его с юно-
сти, ходил, декламируя стихи Блока и Ахматовой…

Как заметил Пастернак о сборнике «Я!», Маяков-
ский не имя автора, а фамилия содержания. Но цен-
тральная часть выставки — пожалуй, именно встреча с 
автором. На экране артисты читают воспоминания Ма-
яковского и людей, знавших его. Непосредственность 
реакции современников — часть диалога, в пространст-
во которого по идее должен включиться и зритель. 

Разорванный образ Маяковского, который монтиру-
ется на экране из обрывков известных фотографий, — 
ключевой для выставки «Сотый апрель». Но сама вы-
ставка, похоже, на точки сборки не претендует. Хотя бы 
потому, что эта точка уже существует — имя ей поэзия 
Маяковского.  Которая прозвучат сегодня не только на 
площади Маяковского, но и на выставках, так или иначе 
приуроченных к 125-летнему юбилею поэта и человека. 

ВЫСТАВКА Эрмитаж по-особенному покажет Лейденскую коллекцию

Черные начинают, 
золотые выигрывают

МУЗЫКА

Обладатели 
«Грэмми» 
Portugal. 
The Man 
представили 
в Москве 
новый альбом

ВО ВСЕМ 
ВИНОВАТЫ 
THE BEATLES

Александр Алексеев

ЕЩЕ НЕДАВНО про них мало 
кто знал. Но всего за год Portugal. 
The Man получили премию 
Grammy в престижной номина-
ции «лучшее поп-исполнение ду-
этом или группой», выпустили 
альбом Woodstock, а их трек Feel 
It Steel попал в Top-10 хит-пара-
дов большинства европейских 
стран. И вот теперь Portugal. Те-
перь The Man решились и на пер-
вый масштабный тур, в рамках 
которого впервые выступили и в 
России.

Поклонников у «португаль-
цев» (на самом деле все музы-
канты родом из штата Аляска, а 
слово Portugal появилось в на-
звании только потому, что пока-
залось солисту Джону Гурли на-
иболее эффектным) в Москве 
оказалось так много, что билеты 
продавались не только на кон-
церт, но и на автограф-сессию. 
Возможностью пообщаться с му-
зыкантами воспользовались 
многие. Спрашивали о том, как 
«португальцы» вытерпели 10 
лет без славы, и про то, как у них 
украли трейлер со всей аппара-
турой, документами и личными 
вещами, — с одной стороны груп-
па потеряла большие деньги, а с 
другой— получили хорошую ре-
кламу на телевидении, благода-
ря которой еще немного просла-
вились. Ну а вокалист «отдувал-
ся» за свой необычный вокал — 

Джон ведь поет самобытно, иног-
да съезжая на фальцет, отчего те, 
кто слышали только записи 
Portugal. The Man, полагают, что 
ведущая солистка коллектива — 
девушка… Солист улыбался, а 
потом пригласил всех в зал: чтоб 
увидели, как он это делает. По-
смотреть в Крокус Сити Холл и 
вправду было на что. Portugal. 
The Man предпочли совместить 
шоу с выставкой живописи — на 
большом экране демонстриро-
вались то слайды с изображени-
ем ярких рыб, то портреты лю-
дей… Смотрелось все красочно, 
пестро, празднично. Именно та-
кой была и музыка группы.

Но начали Portugal. The Man 
неожиданно — с To Whom The Bell 
Tolls («По ком звонит колокол») 
группы Metallica. Сыграли му-
скулисто, плотно, мощно, резко. 
Будто подбадривая и зал, и са-
мих себя. А лишь потом перешли 
к своему основному материалу:  
драматичному, напевному, сов-
мещающему софт-рок с латино и 
реггей. Очень оригинальны были 
новые инструментальные проиг-
рыши-связки между песнями. 
Причем в Москве Portugal. The 
Man звучали иначе, чем на сту-
дийных альбомах (помимо 
Woodstock у группы их еще семь, 
записанных в ту пору, когда му-
зыканты пробовали разные сти-
ли, стремясь к славе).

Проявили они на концерте и 
недюжинные познания в музыке 
60-70-х. Ведь они сыграли и 
Another Brick At The Wall группы 
Pink Floyd, и две редко исполняе-
мые сегодня песни The Beatles — 
I Want You (She’s So Heavy)и 
Gimme Shelter. Поэтому в зале 
были и школьники, и студенты, и 
те, кто заслушивался «битлами» 
еще в юности. Полезный пример 
для других артистов, стремя-
щихся расширять свою аудито-
рию. 

Конечно, Portugal. The Man 
спели в Москве и Feel It Still, и So 
Young и Live in the moment с но-
вого альбома. И песни, которые 
считают главными для себя: 
Children Of the Revolution («Дети 
революции») легендарной груп-
пы 70-х T. Rex, и Hey Jude The 
Beatles… Жаль, все быстро за-
кончилось. Но «португальцам» 
уже надо было спешить: впереди 
у них концерты на европейских 
рок-фестивалях, на одной сцене 
с Depeche Mode и Gorillaz…

Кино Алексею Герману исполнилось бы 80 лет

Кенарь в шахте

Валерий Кичин 

Р
ежиссер Алексей Гер-
ман снял всего шесть 
фильмов и вошел в исто-
рию кино как один из 
величайших мастеров.

В российской художествен-
ной жизни у него особое место: 
он мучительней всех искал свой 
способ отпустить к людям будо-
ражащие его чувства и образы. 
Это был процесс драматичный, 
самоедский, самоистязающий: 
паузы между фильмами огром-
ны, работа над каждым затягива-
лась на многие годы. Но его худо-
жественные открытия повлияли 
на весь ход нашего киноискусст-
ва: эхо слышится в работах таких 
режиссеров, как Андрей Звягин-
цев, Борис Хлебников, Сергей 
Лозница, тоже не просто фикси-
рующих приметы общественно-
го недуга, но исследующих его 
корневую систему. Начав с почти 
театрального «Седьмого спутни-
ка» и вполне фабульной «Про-
верки на дорогах», Герман стал 
снимать то, что можно назвать 
«кинематографом состояний» — 
передавал не столько события, 
сколько дух, суть, звучания, 
квинтэссенцию времени. «Двад-
цать дней без войны» — великий 

фильм о войне без стрельбы и ге-
роики. Там ищут человеческого 
тепла, от которого в этой вечной 
борьбе с врагом внешним и вну-
тренним остались редкие искры 
— можно согреться, но только на 
миг. В фильме «Мой друг Иван 
Лапшин» герой ловит банду с та-
кой безнадежной усталостью, 
что ясно: если кого и поймает — 
случайно. В таком режиме в 
фильмах Германа обычно суще-
ствует вся страна: если что и про-
изойдет хорошего — ненароком...
От гиперреализма «Двадцати 
дней без войны» и «Моего друга 
Ивана Лапшина» Герман ушел в 
яростный гротеск, в то, что 
«Нью-Йорк таймс» назвала «бос-
хианским видением ада». Уже 
трагический фарс «Хрусталев, 
машину!» портретировал не 
столько конкретный 53-й — год 
смерти тирана, сколько испаре-

ния конкретной земли, конкрет-
ной веры и конкретного образа 
мыслей. Давая интервью журна-
лу Film Comment по поводу 
«Хрусталева…», Алексей Герман 
сравнил художника с кенарем в 
шахте, который первым чувству-
ет беду и о ней оповещает: «Раз-
умеется, мы не 1953-й год хотели 
отобразить — хотели показать, 
что такое русский человек».  

Выходец из «номенклатурной 
семьи» официально возвеличен-
ного писателя Юрия Германа, он 
воплотил в себе идеальный тип 
представителя советской худо-
жественной элиты времен за-
стоя: «все понимая», люди долж-
ны были играть в общую офици-
ально утвержденную игру, с тру-
дом преодолевая мощное, осле-
пляющее отвращение. Он вос-
принимал советский мир как сгу-
сток нескончаемого абсурда, где 

даже материальное благополу-
чие выглядело уродливым, из 
князей легко низвергались в 
грязь, а такое понятие, как чело-
веческое достоинство, не призна-
валось вовсе. В самой личной 
своей картине «Хрусталев, ма-
шину!» он фактурно и очень зло 
показал этот быт, и фильм вос-
принимался в мире как сборник 
фантазмов, нечто инопланетное; 
на Каннском фестивале он прова-
лился, а потом сразу стал класси-
кой. Режиссер там перенес ак-
цент с внятных человеческих 
действий (их не было — герои дви-
гались лунатически и говорили 
неразборчиво) на общую како-
фонию такого существования. И 
при этом ухитрился сохранить 
яркость образов, которые все, от 
главных до эпизодических, вре-
зались в память...

Режиссер ставил перед собой 
задачи, казалось, невыполни-
мые, и два его последних фильма 
кажутся эскизами к чему-то не-
мыслимо грандиозному — как со-
бор Sagrada familia великого Гау-
ди, который, вероятно, не до-
строят никогда. Он ушел от нас в 
состоянии почти безнадежных 
поисков только ему грезившихся 
художественных совершенств, 
но поиски зашли в тупик: фильм-

долгострой «Трудно быть богом» 
напоминал цепь гениально выпи-
санных и угнетающе действовав-
ших музыкальных фраз, так и не 
ставших единым музыкальным 
текстом с необходимыми взлета-
ми, падениями и кульминацией... 
Перфекционизм мастера сказы-
вался в продуманности каждого 
движения, в том, как властно он 
переключал наше внимание, 
управлял траекторией нашего 
взгляда. Это визуальная симфо-
ния, которая по силе и принципи-
альной дисгармоничности не 
имеет себе равных. 

В дисгармоничности — ее 
смысл.

Как известно, режиссер до 
конца жизни не решился при-
знать работу законченной: в сво-
ем кино он выстроил мир столь 
грандиозный и самодовлеющий, 
что управлять им становилось 
все труднее. Как Румата, брошен-
ный развитой цивилизацией на 
помощь заблудшим братьям по 
разуму, мастер понимал тщет-
ность надежд развернуть исто-
рию лицом ко всеобщему сча-
стью. И собственным опытом 
подтвердил: трудно быть богом!

Алексей Герман снял всего шесть 
фильмов и вошел в историю кино 
как один из величайших мастеров.

Михаил Пиотровский: Эрмитаж 
одним из первых начал выставлять 
частные коллекции.

Акцент

 Как любой гениально одарен-
ный человек, он был непрост 
и в искусстве, и в жизни

Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Поклонников 
у «португальцев» 
в Москве оказалось 
так много, что биле-
ты продавались 
не только на кон-
церт, но и на автог-
раф-сессию

Лиля Брик брала 
уроки не только 
балета, но и скуль-
птуры. И судя 
по ее гипсовой 
работе, не напрасно

Выставка «Сотый апрель» — о разрывах, нестыковках между 
залакированным имиджем «первого советского поэта» и тем 
образом, что возникает из старых снимков, воспоминаний, 
свидетельств любивших и знавших его. 
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КИНО В прокат вышел хоррор «Паранормальное»

Луна не приходит одна
КЛАССИКА В Зальцбурге открылся фестиваль, в афише — множество 
русских имен

Дела пошли в гору 
Александр Нечаев

В 
подростковом возрасте 
Джастин и Аарон, оставшие-
ся сиротами после автоката-

строфы, сбежали из тоталитарной 
секты. Служители культа жили в 
глуши на опушке леса, поклоня-
лись некому существу, обитающе-
му в этом лесу, и якобы готовились 
к массовому самоубийству, кото-
рое меж собой называли «вознесе-
нием». Спустя десять лет после по-
бега братья работают уборщика-
ми и живут по уши в долгах в кро-
шечной квартире. На присланной 
им видеокассете их старые знако-
мые с опушки живы (то есть если и 
готовились к суициду, то явно по-
меняли планы) и здоровы. Парни 
решают на один день съездить в 
место, из которого они когда-то 
убежали. И обнаруживают там 
процветающую коммуну людей, 
которые мало того, что за десять 
лет вообще не постарели, так еще 
и разбогатели на крафтовом пиво-
варении. До поры ничто не пред-
вещает беды — разве что ночью в 
небе восходят две луны и вот-вот 
появится третья. 

Ренессанс фильмов ужасов, о 
котором осторожно заговорили 
пару лет назад, продолжается — пе-
ред нами вновь эффектный атмос-
ферный фильм, который медлен-
но, но верно завладевает внимани-
ем. Совсем недавно в российском 
прокате была «Реинкарнация». 
Теперь вот «Паранормальное» — 
фильм менее амбициозный, но все 
равно заслуживающий внимания.

Слава «Паранормального», 
как и «Реинкарнации», началась 
на фестивалях — что неудивитель-
но для снятого вне американской 
студийной системы независимого 
проекта. Наверное, в случае с ма-
ленькими жанровыми фильмами 
этот момент стоит отметить от-
дельно — это пример, когда фести-
вали, на которых якобы показыва-
ют только артхаус, интересный 
трем с половиной ценителей, слу-
жат проводником фильма в широ-
кий прокат за счет положитель-
ных отзывов первых зрителей. По-
добно «Реинкарнации», «Пара-
нормальное» можно отнести к 
жанру, который на Западе поспе-
шили назвать метахоррором. 
Ключевое отличие от «обычного» 
хоррора — почти полное отсутст-
вие «бу-моментов», то есть резких 

монтажных склеек, пугающих 
звуковых и визуальных эффектов. 
Страх овладевает зрителем посте-
пенно за счет погружения в атмос-
феру фильма, с каждой минутой 
становящуюся все абсурднее. 

Как и любой уважающий себя 
метахоррор, «Паранормальное» 
обманывает ожидания зрителя. 
После возвращения братьев в 
коммуну сектантов дальнейший 
сюжет традиционного фильма 
ужасов можно было бы угадать с 
пары попыток. В случае с «Пара-
нормальным» сделать это не пред-
ставляется возможным, но то, что 
кино, способное удивлять на про-
тяжении большей части своего 
хронометража, факт неоспори-
мый. Раскиданные по первой по-
ловине фильма загадки (Почему в 

2018 году в кадре появляется ви-
деокассета? Почему главные ге-
рои до приезда в секту живут буд-
то в вакууме — в кадре, кроме них, 
ни одной живой души? Почему ри-
сунок, который они оставили на 
надгробном памятнике матери, 
десять лет спустя выглядит удиви-
тельно свежим?) получают сколь 
сумасшедшее, столь и на удивле-
ние стройное объяснение.

Сюжетный твист, заложенный 
авторами в начале второй полови-
ны фильма, заставляет вспомнить 
много разного — в диапазоне от 
Лавкрафта (цитатой из которого 
«Паранормальное» открывается) 
и Льюиса Кэрролла до Тарковско-
го. И уже само по себе обращение к 
этим источникам отличает фильм 
от большинства других хорроров. 

Вообще, фильмы ужасов за по-
следние 25 лет носили самые раз-
ные одежды: была мода и на пост-
модернистский стеб («Крик»), и 
на моралистичное «пыточное 
порно» (франшиза «Пила»), и на 
псевдодокументальную стилисти-
ку («Монстро», «Паранормальное 
явление»). Но в массе своей все 
эти хорроры играли в форму, де-
лая содержание ее второстепен-
ным заложником. «Паранормаль-
ное» вслед за «Реинкарнацией» 
(которая также была не первой — 
можно вспомнить, например, 
фильм It follows 2014 года) меняет 
акценты — главным здесь стано-
вится не дежурный моральный 
урок, а экзистенциальное пережи-
вание героев само по себе. Возни-
кающая тут тема временной пет-
ли, конечно, метафорична. Жизнь 
братьев и до их возвращения в сек-
ту напоминала до зубовного скре-
жета скучный и бессмысленный 
ритуал с известным финалом.

А, может, и их жизнью давно 
уже поживился Ктулху, чьи сны 
краем умирающего сознания ви-
дят и герои, и наблюдающие за 
ними в кинотеатре зрители.

Ирина Муравьева

С
егодня открывается Заль-
цбургский фестиваль, ко-
торый продлится до 30 ав-

густа. По словам интенданта фе-
стиваля Мартина Хинтерхойзе-
ра, он давно влюблен во все, что 
составляет русскую культуру, и 
считает русских музыкантов од-
ними из лучших в мире. В Заль-
цбургской программе этого сезо-
на — сольные концерты Евгения 
Кисина, Григория Соколова, Ар-
кадия Володося, Даниила Трифо-
нова, Игоря Левита. Сам интен-
дант, великолепный пианист, вы-
ступит с циклом сочинений Гали-
ны Уствольской. 

В этом году в центре Заль-
цбургской афиши — имена, толь-
ко что создавшие главное собы-
тие Дягилевского фестиваля — 
спектакль «Жанна на костре» 
Онеггера: Ромео Кастеллуччи и 
Теодор Курентзис. Оба автора 
пермского спектакля (в ко-про-
дукции с театрами Европы) поя-
вятся летом на фестивале.

Одна из самых ожидаемых пре-
мьер нынешнего Зальцбургского 
сезона — «Пиковая дама» Петра 

Чайковского в постановке мэтра 
радикальной режиссуры Ханса 
Нойенфельса.  Нойенфельс рабо-
тает в тандеме с деликатнейшим 
Марисом Янсонсом, и каков будет 
итог этого союза, угадать невоз-
можно. Партию Германа в спекта-
кле поет американский тенор 
Брэндон Йованович, Графиню — 
немецкое меццо Ханна Шварц, 
остальной состав — практически 
весь русскоязычный: Лиза — со-
прано из Мариинки Евгения Му-
равьева, Полина — Оксана Волкова 
из Беларуси, выпускница Моло-
дежной программы Большого теа-
тра, Томский — мариинский бари-
тон Владислав Сулимский, Елец-
кий — Игорь Головатенко и другие.

Представлена на сцене Зальц-
бурга будет и барочная опера 
Монтеверди «Коронация Поп-
пеи» (1642). Итальянец Монте-
верди изображал в своих операх 
реальные исторические фигуры и 
точно также для него эмоции, 
страсти, бездны души его персо-
нажей оказывались важнее фор-
мальности исторических соот-
ветствий. Одну из таких опер — о 
Нероне и его любовнице Поппее, 
поставит на фестивале фламанд-
ский режиссер Ян Лауэрс с уча-
стием артистов его Needcompany. 
Опера эта о смысле любви и жиз-
ни, о смерти, об одержимости 
борьбы за власть, о насилии и 
эротике.

Эта тема является ключевой 
для Зальцбургской программы 
2018 года, отправной точкой ко-
торой стал теоретический тезис 
Фридриха Шиллера — «О причи-
не удовольствия, доставляемого 
трагическими предметами»: о 
сути искусства, которое со вре-
мен древности изучало прекра-
сное в человеке и одновременно 
— открывало в нем бездну ужа-
сного. Именно в этой смысловой 
тональности сформировалась 
нынешняя программа, один из 
спектаклей которой — «Итальян-
ка в Алжире» Джакомо Россини 
в постановке Моше Ляйзера и 
Патриса Корье. В этом веселом 
спектакле-буфф, манифестиру-
ющим, по мысли постановщи-
ков, идею равенства полов, в 
роли Изабеллы выступила при-
мадонна Бартоли, превратив-
шая своей энергией и юмором 
все действие спектакля в жизне-
радостное безумие, а в комиче-
ской партии Мустафы в пару с 
ней играл Ильдар Абдразаков. 
Именно этот веселый спектакль 
и должен разбавить и придать 
оптимизма главной зальцбург-
ской теме.

Эффектный атмосферный фильм, 
который медленно, но верно завла-
девает вниманием.

На Зальцбургском фестивале ожидается более 200 событий: оперные и драматические спектакли, концерты, трансляции, образовательные циклы.

Акцент

 Ренессанс фильмов ужасов, 
о котором осторожно 
заговорили пару лет назад, 
продолжается

Акцент

 Отправная точка программы — 
тезис Шиллера «О причине 
удовольствия, доставляемого 
трагическими предметами»

Смотрите: многосерийный фильм 
Николая Хомерики «Тайны города 
Эн» — на Первом канале 23—26 
июля в 23.35 
Этот сериал, снятый еще в 2015 году, 

дождался своего часа. Первые серии 

были показаны на фестивале «Движе-

ние», и хорошие отклики не заставили 

себя ждать. Затем проектом заинте-

ресовались цифровые платформы. И 

вот наконец-то премьера на Первом 

канале в ночной прайм. Перед этим в 

то же время были показаны сериалы 

«Садовое кольцо» и «Sпарта», нашед-

шие своего зрителя и вызвавшие 

шквал откликов. «Тайны города Эн», 

по словам режиссера Николая Хоме-

рики, который хорошо знаком люби-

телям авторского кино и не только, — 

это история о правде и лжи. Насколь-

ко надо быть честным в жизни? Нужно 

ли все говорить своим близким или 

что-то недоговаривать? Детектив рас-

сказывает о том, как на въезде в не-

большой городок найдено тело под-

ростка Алика. Неподалеку в овраге — 

машина некоего Шацкого, ехавшего 

из Петербурга. Сам Шацкий объявля-

ется в местной больнице. Последнее, 

что он помнит — летящий навстречу 

мотоцикл. Шацкий не исключает, что 

мог стать причиной смерти мотоци-

клиста, но никак не пешехода, кото-

рый лежал на дороге, и не подростка, 

который никогда не водил байк. Пер-

воначальная версия ДТП отметается: 

экспертиза обнаруживает воду в лег-

ких погибшего. Но если юношу убили, 

то кто преступник? Молодой следова-

тель Анна подозревает чужака, ее на-

чальник Михаил Сергеевич — кого-то 

из своих. 

«Тайны города Эн» на момент съемок 

был вторым большим сериалом Нико-

лая Хомерики. Первым — «Синдром 

дракона», он запомнился многим те-

лезрителям. Для работы над проектом 

Хомерики пригласил серьезную ко-

манду. Так, оператором стал Алишер 

Хамидходжаев. Музыку написала 

Анна Друбич. Роли исполнили Кирилл 

Гребенщиков (Шацкий), Светлана Кол-

пакова (Анна), Дмитрий Поднозов 

(Михаил Сергеевич), Сергей Удовик 

(Саша), Ольга Демидова (Катя-Кро-

лик), Наталья Батрак (Люся), Станис-

лав Рядинский (Костя), Наталья Ро-

гожкина (Нина), Анна Чиповская 

(Вера) и другие. 

Смотрите также: премьера много-
серийного фильма «Алхимик» — на 
Первом канале 23—26 июля в 21.35. 
1916 год. 
Профессор Александр Невельский, 

занимаясь алхимией, получает элик-

сир Фауста, позволяющий людям бес-

конечно продлевать свою жизнь. Ан-

глийский разведчик Освальд Рейнер 

убивает Невельского и похищает фла-

кон с эликсиром. В свою очередь его 

любовница, горничная «Астории», 

крадет у Рейнера этот флакон. В 1983 

году умирает сын профессора — Сер-

гей Невельский, перед кончиной рас-

сказав своему сыну Ивану про откры-

тие деда. Одновременно к Ивану наве-

дывается Марк Терентьев, сын той са-

мой горничной из «Астории».

В это мистическое дело постепенно 

вовлекаются все новые участники. С 

одной стороны, это сотрудники КГБ, 

которым эликсир нужен, чтобы спа-

сти смертельно больного Андропова, 

с другой стороны, Рейнер и его под-

ручные масоны в России, с третьей — 

рыцарь-одиночка Марк Терентьев, и, 

наконец, сам наследник династии ал-

химиков — Иван Невельский.

В политическо-мистическом сериале 

снялись Игорь Петренко, Артем Тка-

ченко, Виктор Раков, Светлана Ивано-

ва и другие.

Ник Кейв и Bad Seeds. Среда, 25 
июля, клуб «А2», Санкт-Петербург, 
клуб «А2»; 27 июля, пятница, 
Москва, Studium 
Мрачный, угрюмый, высокий, измо-

ждено-худой, с хриплым и властным 

голосом, похожий то ли на вампира, то 

ли на отверженного целителя отчаяв-

шихся душ, Ник Кейв — удивительный 

музыкант. Тот, кто всегда делает лишь 

то, что хочет, не подстраивается под 

корыстную моду и отказывается даже 

от самых важных интервью. Никого 

не слушает и играет лишь ту музыку, 

которую хочет. А среди любимых пи-

сателей Ника Кейва Владимир Набо-

ков и Федор Достоевский…

Вот и музыкальное творчество певца 

— тревожное, эмоционально-не-

рвное, а его голос порой звучит как 

иерихонская труба, в которой слыш-

ны отголоски всех трагедий и мы-

тарств, разочарований этого мира. А 

самым визуально точным и метафо-

ричным воплощением его дарования 

стал клип на хит Weeping Song, в кото-

ром Кейв плывет c коллегой по группе 

Миком Харви на утлой лодочке по озе-

ру с черной водой. И ведь выплывают 

же! Прозвучит эта песня и в нынеш-

нем концертом туре.

Skeleton Tree Tour приурочен к выходу 

альбома Skeleton Tree, во время запи-

си которого 15-летний сын Кейва со-

рвался со скалы и погиб. Но музыкант 

скрепя сердце продолжил запись и в 

итоге выпустил этот диск, который 

стал одним из самых трагичных, ме-

ланхоличных и негромких в его твор-

честве. На Skeleton Tree (а 

скелетон, стоит напом-

нить, — это когда спор-

тсмен на санках стре-

мительно летит вниз с 

горки вперед голо-

вой — один из са-

мых опасных и ри-

скованных видов 

спорта) Кейв редко 

повышает голос. Он 

поет или даже рассказы-

вает свои истории и де-

лится размышлениями 

размеренно, жестко, 

иногда чуть устало. От-

страненно рассуждает о жизни (сно-

ва не без привычной для него ярости, 

которая на этот раз бурлит у Кейва 

только внутри).

Этот диск очень важен для самого му-

зыканта, и поэтому больше всего пе-

сен в Skeleton Tour звучит именно с 

этого альбома — сразу пять! Но испол-

нит он и главные хиты своей группы 

Nick Cave & Bad Seeds. В частности, и 

Red Right Hand, Let Love In, Do You Love 

Me, Loverman и From Here To Eternity 

поры 80—90-х. Их лидер коллектива 

уже поет привычно-нервно, неистово 

и громогласно. Снова мечет молнии. 

Причем с тех славных годов с ним по-

прежнему музыканты его «золотого 

состава»: Уоррен Эллис и Барри 

Адамсон.

Поет Кейв на концертах, кстати, сопе-

реживая песням и не думая ни о чем 

вокруг, отчего некоторые организато-

ры концертов теперь его даже побаи-

ваются. На выступлении в москов-

ском Крокус Сити Холле (правда, с 

другим своим проектом — 

Grinderman) артист, войдя в образ, не-

ожиданно начал громить аппаратуру, 

ломать микрофонные стойки — зрите-

ли даже подумали, что это часть шоу и 

придуманные спецэффекты. Однако 

все было по-настоящему. И часть 

убранства сцены потом, увы, при-

шлось отправлять на запчасти или 

сдавать в металлолом… 

Но искусство, как говорится, требует 

жертв.

Премьера спектакля «Дон Жуан» 
по Мольеру в театре «Сатирикон». 
24, 25, 26, 31 июля.
Мольера ставит Егор Перегудов, уче-

ник Сергея Женовача, несколько лет 

работавший в штате «Современни-

ка». С этого года он главный режис-

сер РАМТа — Российского академиче-

ского Молодежного театра. В «Сати-

риконе» это будет его вторая поста-

новка — с Константином Райкиным 

он уже выпускал спектакль «Человек 

из ресторана» по раннему произве-

дению Шмелева. Спектакль тогда по-

лучился очень сочный. Наполненный 

не только большими страстями, кипя-

щими в душе маленького человека — 

лакея по профессии, но никак не по 

образу жизни. Он был буквально со-

ткан из ароматов высокой кухни, бла-

гозвучия ресторанных шумов, хру-

стального звона бокалов и прозрач-

ной бледности фарфоровых тарелок. 

А Константин Райкин словно и не 

сыграл его — а выплеснул из себя все, 

что накопилось, что рвалось из души 

наружу. Как спешат поскорее выго-

вориться, чтобы хоть немного полег-

чало. Забыв о существовании четвер-

той стены и нарушив все ее законы: 

главный фокус спектакля заключался 

в том, что задник декорации в какой-

то момент становится подвижным, 

начинает перемещаться и буквально 

выталкивает человека со сцены, «из 

ресторана», — на человека в зритель-

ном зале.

Жанр нового творческого «дуэта» Пе-

регудова с Райкиным — спектакля 

«Дон Жуан» — его создатели коллек-

тивно определили как неистовую ко-

медию. Сценическое пространство, 

созданное Владимиром Арефьевым, 

вновь обещает оказаться необычным. 

«Это монументальная, практически 

оперная декорация, которую мы 

должны наполнить жизнью и психоло-

гией.

Такое пространство и для Мольера, и 

для игрового театра непривычно, — 

рассказывал режиссер на пресс-кон-

ференции. — Задача стояла — как, не 

переписывая кардинально пьесу и не 

обременяя ее другими смыслами, 

приблизить такую драматургию к 

нам? «Дон Жуан» — одна из немногих 

пьес Мольера, написанная в прозе. 

Мы этим активно пользовались. На 

репетициях у нас возникали интере-

сные импровизации, которые мы фик-

сировали и вносили в ткань спектакля. 

Нам это помогало постичь Мольера, 

чтобы его слово звучало современно 

и при этом не было перенесено бук-

вально в другую эпоху или в наше вре-

мя».

В главной роли Дон Жуана — Тимофей 

Трибунцев, слугу Сганареля играет 

Константин Райкин. «Роль — замеча-

тельная и для меня желанная, потому 

что я вообще очень хотел в Мольере 

сыграть. Эту роль играл сам Мольер, и 

писал он ее для себя. А когда Егор Пе-

регудов предложил, чтобы Тимофей 

Трибунцев стал Дон Жуаном, мне это 

понравилось с удвоенной силой. Лю-

бопытный вариант. К тому же захоте-

лось поставить коллегу в неловкое по-

ложение», — шутил Константин Рай-

кин перед премьерой, которая, как и 

большинство спектаклей «Сатирико-

на», на время ремонта театра состоит-

ся в помещении «Планеты КВН».

В рамках Moscow Urban Forum 2018 
в «Зарядье» проходит фестиваль 
«Связывая поколения» 
Пока экономисты и архитекторы на 

Moscow Urban Forum 2018 обсужда-

ют результаты международного со-

трудничества, в парке «Зарядье» — в 

рамках того же форума — идет фести-

валь «Связывая поколения». Чтобы 

поучаствовать в интерактивной про-

грамме, достаточно зарегистриро-

ваться на сайте MUF-2018; воркшопы, 

дискуссии, показы фильмов, пешие 

прогулки, занятия йогой, ритмикой и 

спортивными танцами — все это до-

ступно до 22 июля.

Программа соответствует названию 

фестиваля и объединяет поколения. 

Для детей открылась Архитектурная 

мастерская, где в выходные пройдет 

«Мастер-класс: я у мамы инженер. 

Строим Шуховскую башню». В Ма-

лом амфитеатре для той же публики 

ожидается много интерактивов — и 

вздохи их родителей в духе: «ах, как 

жаль, что у нас такого не было», на-

верняка будут слышны даже за Са-

довым кольцом.

В Большом амфитеатре пройдут лек-

ции на темы, более близкие к деловой 

части MUF: «Как услышать музыку в 

шуме города?», «Как создать исто-

рию? Проектирование от историй» 

Марко Михича-Ефтича, «Как полю-

бить современную архитектуру?». Но 

не все же  говорить о проектировании 

— 22 июля, например, состоится ди-

скуссия, на которую лучше отправить-

ся, плотно пообедав: «Уличная еда как 

впечатление». Там поговорят о стрит-

фуде в Москве и ответят на вопрос, 

почему его так мало. Почему бы Мо-

скве, постепенно расширяющей свои 

гастрономические горизонты, не при-

думать, наконец, свой локальный 

уличный деликатес, как жареная кар-

тошка в Бельгии, гирос в Греции, запе-

канка в Польше. Какая закуска могла 

бы стать кулинарным воплощением 

русской кухни? 

А вечером в выходные на сцене высту-

пят боснийский аккордеонист Марио 

Баткович, Fogh Depot, Jekka, Long-Arm 

и Руслан Гаджимурадов, итальянский 

музыкант Clap!Clap! 

В «Заповедном посольстве» можно 

зайти в «Виртуальный музей архитек-

туры»: там представлены нереализо-

ванные проекты мировых архитекто-

ров, строивших в России: можно уви-

деть и пофантазировать самим, как 

выглядела бы столица, если бы эти за-

мыслы осуществились. До воскресе-

нья на той же площадке будут рабо-

тать мастер-классы «Ребенок в горо-

де» и несколько занятий от сети учеб-

ных центров LEGO® Education 

Afterschool Programs «Увлекательный 

мир WeDo 2.0»? на которых можно на-

учиться основам робототехники.

Арт-объект More human than human — 

творчество БиСи Бирманна, основа-

теля и директора компании-произво-

дителя технологий дополненной ре-

альности Heavy Projects. Перед посе-

щением лучше скачать бесплатное 

приложение Heavy AR на смартфон, 

чтобы взаимодействовать с изобра-

жением. БиСи Бирман намеревается 

исследовать то, как абстрактные циф-

ровые данные зачастую заменяют 

наше физическое «я», и предлагает по-

участвовать в своих изысканиях и го-

стям фестиваля. 

Насколько получится у организато-

ров превратить деловое событие в 

праздник для «обычных людей», будем 

судить после окончания фестиваля. А 

пока подробное расписание более 

чем насыщенной программы можно 

найти на официальном сайте MUF.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ МУЗЫКАТЕАТР ФЕСТИВАЛИ

Ник Кейв всегда 
делает лишь то, 
что хочет, 
и не обращает 
внимания на моду.

Второй большой сериал Николая Хомерики стал историей о правде и 
лжи. 

В дискуссиях и лекциях примут участие историки архитектуры, руководи-
тели креативных проектов, дизайнеры и многие другие.

«Дон Жуан» — одна из немногих пьес Мольера, написанная в прозе. На 
репетициях в «Сатириконе» это позволяло импровизировать в тексте. 

с Сусанной Альпериной с Ириной Корнеевой с Александром 
Алексеевым

с Марией Вороновой
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ТЕХНОЛОГИИ Донорское 
сердце из Владивостока 
может успеть 
для пересадки в Москве

3:1 в пользу 
трансплантации

Александр Емельяненков

ОЧЕРЕДИ на пересадку сердца в скором времени мо-
гут сократиться. Поводом для оптимистичного прогно-
за стала новость из Института биофизики клетки Рос-
сийской академии наук. Специалисты ИБК при поддер-
жке Фонда перспективных исследований разработали 
технологию, позволяющую в несколько раз продлить 
срок хранения донорского сердца для операций по 
трансплантации. 

Руководитель совместной лаборатории института и 
ФПИ Евгений Фесенко так прокомментировал для жур-
налистов первые, но весьма обнадеживающие результа-
ты: «Мы разработали технологию, которая позволяет 
продлить срок гипотермического хранения донорского 
сердца до 20—24 часов, то есть увеличили его в три-четы-
ре раза по сравнению с тем, что было и есть сейчас».  А 
это значит, пояснили в Фонде перспективных исследова-
ний, что становится возможным в профильном медицин-
ском центре сделать операцию по пересадке донорского 
сердца, доставленного за тысячи километров. Даже из 
Владивостока в Москву или Санкт-Петербург, и наобо-
рот. При нынешних подходах, когда максимальный срок 
хранения донорского сердца всего четыре-шесть часов, 
сделать это невозможно, принимая в расчет, что требу-
ется время и на саму операцию по пересадке.  К слову 
сказать, это касается не только трансплантации сердца. 
Донорская печень для человека может оставаться при-
годной к пересадке 12—15 часов, почки — 16—24 часа.

Проектной группой ФПИ на этом направлении руко-
водит профессор Анатолий Ковтун. С его слов, пока ис-
пытания новой технологии проводились на сердце кры-
сы, но уже в июле-августе они будут повторены на карли-
ковых свиньях, поскольку их сердце больше похоже на 
человеческое. 

И Ковтун, и Фесенко сейчас в поиске медицинских 
партнеров, которых может заинтересовать их разработ-
ка, чтобы дальше развивать ее уже совместно и как мож-
но быстрее ввести в клиническую практику. А в ближай-
ших планах — адаптация новой технологии для других до-
норских органов, включая почки, печень и легкие.

РАКУРС

Компьютерная 
программа 
предскажет 
болезнь 
Паркинсона

ГАДЖЕТ ВАМ 
В ПОМОЩЬ

Ксения Колесникова

РОССИЙСКИЕ ученые создали 
программу, которая может по-
чти со 100-процентной точно-
стью предсказать форму болез-
ни Паркинсона. По статистике, 
этот недуг настигает после 60 
лет каждого сотого жителя пла-
неты. 

Заболевание до сих пор счи-
тается неизлечимым. Вся тера-
пия, как правило, направлена 
только на облегчение симпто-
мов. Почему? Болезнь Паркинсо-
на необратимо поражает не-
рвную систему: пациент посте-
пенно теряет контроль над сво-
им телом. И тут не застрахован 
никто: паркинсонизмом страда-
ли боксер Мохаммед Али, поли-
тик Ясир Арафат, папа Римский 
Иоанн Павел II…

— Болезнь может развиваться 
на протяжении 20 лет и более, 
однако в каждом случае проте-
кать по-разному. Какие именно 
симптомы проявятся у пациен-
та, который впервые столкнулся 
с этим диагнозом? Наша про-
грамма способна это предска-
зать, — говорит доцент кафедры 
«Биофизика» Института физи-
ки, нанотехнологий и телеком-
муникаций Санкт-Петербург-
ского университета Петра Вели-
кого Марина Карпенко. — Напри-
мер, те, у кого сильно снижено 
содержание меди в крови, в бу-
дущем могут страдать от «син-
дрома пизанской башни». Это 
нарушение, при котором тело 
человека наклонено вбок.

Еще примеры? У одних паци-
ентов с паркинсонизмом может 
быть сильный тремор (дрожа-
ние рук), у других, наоборот, 
мышечная ригидность (скован-
ность рук и ног). Лечатся эти 
формы заболевания по-разно-
му. И если врач заранее будет 
знать о возможной угрозе, он 
назначит персонифицирован-
ную профилактику.

При разработке программы 
специалисты СПбПУ вместе с 
коллегами из Института экспе-
риментальной медицины и Уни-
верситета ИТМО (оба вуза — 
участники Проекта 5-100) при-
менили математические методы 
анализа. «Учебным пособием» 
для искусственного интеллекта 
послужили медицинские данные 
почти двух сотен людей в возра-
сте от 40 до 80 лет. Программа 
анализирует множество факто-
ров: от стандартных и заканчи-
вая тем, как давно появились 
первые симптомы, насколько 
сильно и как именно нарушена 
координация движений. Грубо 
говоря, компьютер научился об-
рабатывать уже имеющиеся 
истории болезни и сравнивать 
их с новыми данными, которые 
ему предоставляют врачи. Такой 
анализ позволяет не только с 
точностью в 96 процентов пред-
сказать форму болезни, но и ука-
зать, какие препараты скорее 
всего помогут облегчить ее сим-
птомы.

— Программа обучаемая: чем 
больше информации будет за-
гружаться, тем более точные 
выводы и рекомендации она бу-
дет выдавать, — говорит Марина 
Карпенко. — В ближайшем буду-
щем подобные программы мож-
но будет установить на любом 
устройстве — компьютере или 
смартфоне.

Актуально Ученые открывают новую эру в онкологии 

Иммунитет в ударе

Ирина Краснопольская

К
ак приходит беда? Ее 
что-то предвещает? 
Или она случается 
вдруг, логике не под-
властная, разная по 

размеру?
В семью банковского работни-

ка Галины Васильевны и строите-
ля Сергея Станиславовича Волко-
вых из подмосковного Кашина 
беда пришла, когда младшей доче-
ри красавице Соне было 15 лет 
(по разрешению семьи фамилии, 
имена подлинные. — И.К.). Соня 
вернулась из школы и пожалова-
лась на плохое самочувствие — с 
трудом поднялась на пятый этаж. 
Ее слабость испугала родителей. 
Начали сдавать анализы — гемо-
глобин такой низкий, что девочку 
тут же госпитализировали в мест-
ную больницу. Диагноза нет. А 
слабость нарастает. Поехали в 
Москву. Наконец, оказались в 
Центре детской гематологии, он-
кологии и иммунологии имени 
Димы Рогачева. Озвученный ди-
агноз — острый лимфобластный 
лейкоз — прозвучал приговором. 
Началось долгое, мучительное ле-
чение. Поводов для оптимизма 
почти никаких. Это информация 
не для Сони. Это для врачей, для 
родителей. 

Как-то один из ведущих дет-
ских онкологов на вопрос, что 
держит на плаву специалиста, ко-
торый изо дня в день рядом с деть-
ми, страдающими неизлечимыми 
недугами, ответил: «Моя психо-
логическая защита в том, что я ни-
когда не верю в то, что ребенок 
умрет». Вот и родители Сони мне 
говорят: «Мы никогда не согла-
симся, что Соня обречена». Тяже-
лейшая химиотерапия. Кому 
больнее — Соне или им? Девочке 
исполнилось 16 лет, потом 17, по-
том 18. Все лучшее, все самое-са-
мое используют врачи. Но без ви-
димого эффекта. Соня, как тро-
стиночка. «Мы очень давно ле-
чимся, — делится со мной Галина 
Ивановна. — И очень сильна вера в 
излечение. У меня почему-то в 
душе было такое: дай Бог, что-то 
еще найдут против лейкемии». 

И настал день… Руководитель 
отдела трансплантации костного 
мозга Центра детской гематоло-
гии, онкологии и иммунологии 
имени Дмитрия Рогачева, доктор 
медицинских наук Михаил Мас-
чан и заведующая отделением 
трансплантации кроветворных 

стволовых клеток Лариса Шели-
хова предложили Волковым ис-
пользовать для лечения Сони аб-
солютно новый метод. 

Врачи предложили. Родители 
согласились.

— Не страшно было, когда вам 
сказали, что этот метод, разрабо-
танный крупнейшим американ-
ским ученым Мишелем Саделай-
ном, пока не зарегистрирован, что 
применяется, можно сказать 
штучно: несколько пациентов в 
США, Китае и теперь вот в России?

— Страшно, — отвечает Сергей. 
— Но все пересиливает вера в изле-
чение. Мы лечимся по новой мето-
дике три месяца. Эффект явный.

— Соня! Тебе стало легче жить?
— Да. Силы потихоньку при-

бавляются.

— Нам восстанавливаться еще 
долго. Но мы верим, — добавляет 
Галина Ивановна. 

Я предлагаю Волковым встре-
титься через год. А Лариса Нико-
лаевна назначает точную дату: 
11 июля 2019 года. 

Именно 11 июля 2018 года я 
приехала в Центр имени Димы 
Рогачева, потому что там в этот 
день всемирно известный уче-
ный из США Мишель Саделайн 
читал лекцию для специалистов, 
отвечал на многочисленные во-
просы, в том числе и обозревате-
ля «РГ». Но прежде чем их обна-
родовать… 

Мишелю Саделайну 58 лет. Над 
методом борьбы с опухолями, ко-
торый сейчас спасает Соню Вол-
кову, Мишель начал работать 25 
лет назад. Начал не сразу. Его по-
началу больше интересовали не-
врология, нейробиология. Он 
многого достиг в этих областях. 
Но одновременно понял: более 
всего его интересует не примене-
ние препаратов сегодняшнего дня, 
а медицина завтрашнего дня. Ака-
демик Александр Румянцев, созда-
тель, руководитель центра имени 
Дмитрия Рогачева, поясняет: 
«Мишель не столько клиницист. 
Он пациентов сам не смотрит, не 

лечит. Он разработчик техноло-
гий. Но каких! Это революция в 
иммуноонкологии». 

— Поначалу, — рассказывает 
Мишель, — большая часть людей, 
которая знала об этих работах, 
предсказывала, что ничего не по-
лучится, что это не сработает. Луч-
шие умы в науке были очень пес-
симистично настроены по отно-
шению к нашей технологии. Но те-
перь это изменилось, переверну-
лось. Мы сейчас на пороге новой 
эры, когда иммунотерапия начнет 
использоваться у все большего ко-
личества пациентов. И это тот мо-
мент, когда взаимодействие с вра-
чами-исследователями, которые 
верят в этот тип терапии и готовы 
его разрабатывать, крайне важен. 
Здравоохранение, медицина — во-

просы глобальные, не привязан-
ные к стране, без границ. Ученые 
должны сотрудничать, и мы в со-
стоянии сотрудничества.

— Иммунотерапия будет при-
емлема не только для лечения 
злокачественных заболеваний 
крови, но и для других локализа-
ций рака? 

— Инженерия лимфоцитов, то 
есть управление работой иммун-
ной системы, пока доказала свою 
эффективность только при опу-
холях крови. Но полагаем, что 
эти методы будут востребованы 
и при борьбе с другими опухоля-
ми. И не только опухолями. 

— И настанет день — рак будет 
побежден? Или он навсегда?

— Это философский вопрос. По-
ловина заболевших раком излечи-
ваются при условии, что болезнь 
вовремя обнаружена. Некоторые 
опухоли лечить легче, чем другие. 
Но счет смертельных исходов 
пока велик. Многие онкологи объ-
являют глобальной целью специ-
альности превращение рака из 
смертельной болезни в хрониче-
ское заболевание. То есть пусть он 
будет, но мы будем его контроли-
ровать. Подход, который мы раз-
рабатываем, имеет более амбици-
озную цель. Возможно, время, ко-

торое уйдет на разработку этих 
подходов, будет дольше, но мы 
ставим цель создать излечиваю-
щие методы терапии. Десятилети-
ями среди клиницистов было из-
вестно, что есть отдельные случаи 
чудесного выздоровления пациен-
тов, пациентов, которые живут 
долго даже с самыми тяжелыми и 
продвинутыми формами опухо-
лей. И, скорее всего, это связано с 
функционированием иммунной 
системы. Все больше онкологов 
считают, что на самом деле эффек-
ты химиотерапии, эффекты луче-
вой терапии, по крайней мере, ча-
стично связаны с тем, что они за-
пускают иммунный ответ. И ле-
чебное действие этих методов на 
самом деле основано не только на 
прямом убийстве опухоли, но и на 
запуске иммунного ответа. Этот 
факт, эти представления в каком-
то смысле были пищей, топливом 
для очень небольшого количества 
исследователей, которые продол-
жали разрабатывать иммунотера-
пию как метод лечения рака. К со-
жалению, многие типы и виды им-
мунотерапии, предложенные в 
80—90-х годах прошлого века, в на-
чале 2000-х, были не успешны. 
Большинство онкологов, фарма-
цевтическая индустрия не верили 
в то, что вообще иммунотерапия — 
потенциально ценный метод. Но 
все изменилось в последние 6—7 
лет, когда заявили о себе генно-ин-
женерные технологии. 

— Все это стоит огромных де-
нег…

— Наши исследования, — отве-
чает Мишель, — стали возможны 
благодаря пожертвованиям, бла-
годаря филантропии. Государст-
во не финансировало. На свои 
первые исследования средства 
получили из филантропических 
источников. То, что это произош-
ло в Нью-Йорке, в значительной 
мере удалось потому, что в Нью-
Йорке огромная традиция по-
жертвования филантропических 
денег на научные исследования. 
Не просто на лечение пациентов, 
как это бывает, а именно на нау-
ку. Мне кажется, если медицин-
ское сообщество, исследователь-
ское медицинское сообщество 
России будут поддержаны и госу-
дарством, и филантропическими 
пожертвованиями, то Россия 
сможет достаточно быстро при-
нять ту технологию, которая сде-
лана на Западе, развить ее здесь. 

— У каждого человека иммун-
ная система борется с инфекция-
ми. Но лимфоциты — клетки им-
мунной системы — опухоли рас-
познают плохо, — вступает в бесе-
ду руководитель проекта с рос-
сийской стороны Михаил Масчан. 
— Метод, предложенный профес-
сором Мишелем Саделайном и 
воспроизведенный в центре име-
ни Дмитрия Рогачева, состоит в 
том, что собственные лимфоциты 
пациента с помощью генетиче-
ской модификации заставляют 
«видеть» опухоль. Для этого лим-
фоциты пациента извлекают из 
организма, проводят с ними ген-
но-инженерные манипуляции. Де-
лают их убийцами, адресно разру-
шающими опухоль. Затем их воз-
вращают пациенту. Эти клетки-
убийцы к тому же сами размножа-
ются в организме, преследуют 
опухоль и уничтожают ее.

Я мечтал, — признается Миха-
ил Александрович, — чтобы Саде-
лайн приехал в наш центр, ведь 

науку делают люди, и личный 
контакт с выдающимися учены-
ми дает заряд сил и энергии, идеи 
для движения вперед. Несколько 
лет назад, когда мы выбирали оп-
тимальный путь по переносу но-
вой технологии в наш центр, про-
фессор Саделайн дал важнейшие 
советы, помогающие не совер-
шить «детских ошибок».

— Как выбрали первых шесть 
пациентов? 

— Во-первых, это пациенты, 
для которых нет других шансов 
на излечение. Во-вторых, брали 
пациентов только с определен-
ным видом острого лимфобласт-
ного лейкоза, для которого эта 
технология хорошо разработана. 
В-третьих, пациенты или родите-
ли обязательно должны были 
дать согласие на новый метод те-
рапии. В России существует при-
каз, позволяющий применять 
препараты, технологии, офици-
ально не зарегистрированные. 
По индивидуальным жизненным 
показаниям. Когда консилиум 
специалистов решает, что эта те-
рапия может спасти жизнь, что 
ее польза превышает риски, то 
она может проводиться. 

Уникальность этой терапии в 
том, что для получения эффекта 
нужно лишь одно введение кле-
точного препарата. Но перед 
этим пациент должен получить 
небольшую химиотерапию, за-
тем — клетки. Потом проходит 
около месяца, и мы видим в ана-
лизах костного мозга, как опухо-
левые клетки исчезают. Да, у не-
которых пациентов развиваются 
тяжелые осложнения — лихорад-
ка, нарушение сознания. Но в ре-
зультате около половины паци-
ентов остаются в длительной ре-
миссии.

— Будущее онкологии: хирур-
гия, химиотерапия, лучевая те-
рапия уйдут?

— Хирургия, химиотерапия, лу-
чевая терапия не уйдут, но их роль 
будет снижаться, в то время как 
роль таргетных и иммуноонколо-
гических препаратов будет расти. 
Особенность иммуноонкологиче-
ских препаратов в том, что они 
способны излечивать пациентов, 
неизлечимых более традицион-
ными методами терапии. Так что 
иммунотерапия однозначно — 
крупнейший прорыв в онкологии 
последнего десятилетия. 

— Михаил! Вы избрали одну из 
самых драматических областей 
медицины. Работаете с тяжелей-
шими пациентами. Эти пациенты 
дети. И остаетесь оптимистом…

— Я вижу, что каждый год мы 
делаем шаг вперед, вылечиваем 
тех, кто еще недавно был неизле-
чим. Это главное.

— Лечение по методике Мише-
ля сейчас проходят шесть детей. 
Верите в то, что они поправятся? 

— Если бы не верил, не зани-
мался бы. Команда врачей и уче-
ных Рогачевского центра делает 
для этого все возможное. Есть 
большой шанс, что все будет хо-
рошо. 

…11 июля к вечеру вышла из 
здания Рогачевского центра. 
Меня увидел отец Сони Сергей 
Станиславович. Подошел. Спро-
сил: «Вы действительно верите, 
что через год встретимся? Соня 
будет с нами?» 

— Обязательно.

Хранение донорских органов — целая наука со своими особы-
ми требованиями.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В республиканской больнице № 1 Национального центра медици-

ны Республики Саха (Якутия) впервые проведена трансплантация 

сердца. 58-летний житель заполярного круга давно страдал ише-

мической болезнью сердца, которая привела к тяжелейшим, не-

совместимым с жизнью осложнениям. Стало очевидным: путь к 

спасению — пересадка сердца. Консилиум специалистов под эги-

дой главного внештатного трансплантолога Якутии Альберта Ва-

сильева принял решение о проведении операции. И 6 июля брига-

да под руководством профессора Петра  Захарова впервые в Яку-

тия ее провела.

Все прошло успешно и стало подтверждением, что транспланто-

логия в нашей стране перестала быть достоянием столичных кли-

ник. Теперь жителю заполярного круга не нужно отправляться за 

тысячи километров в поисках исцеления. 

Подготовила Ирина Краснопольская

Мы все надеемся, что Соня сможет 
снять маску.

Мишель Саделайн работает в Нью-Йорке. Михаил Масчан в Москве. У них общая цель — победить рак.

Акцент

 Чтобы достичь эффекта, 
достаточно ввести препарат 
всего один раз

СПРАВКА «РГ» 

Болезнь Паркинсона — одно из самых 

грозных и загадочных заболеваний 

нервной системы. У человека  посте-

пенно разрушаются нейроны, выра-

батывающие один из важнейших ней-

ромедиаторов — дофамин. У медици-

ны пока нет четкого ответа, почему 

развивается эта болезнь, но есть до-

гадки и теории. В первую очередь  «об-

виняют» генетику.  Если у вас в семье 

были случаи паркинсонизма, особен-

но среди близких родственников, то 

ваши шансы заболеть несколько 

выше. Примерно у 15 процентов всех 

больных есть родня, которая страдала 

болезнью Паркинсона. Играет свою 

роль и экологическая обстановка — 

известно, что некоторые гербициды, 

пестициды и соли тяжелых металлов 

могут усугубить симптомы болезни 

Паркинсона или спровоцировать ее 

развитие.

Паркинсонизмом 
страдали Мохаммед 
Али, Ясир Арафат, 
папа Римский 
Иоанн Павел II

УВЕДОМЛЕНИЕ

Администрация г. Кемерово и АО «Ново-Кемеровская ТЭЦ»  
извещают о начале общественных обсуждений (в форме представле-
ния замечаний и предложений) проекта технического задания оцен-
ки воздействия на окружающую среду, материалов предваритель-
ной экологической оценки и обосновывающей документации  
по объекту: «Проект рекультивации золошлакоотвала № 1  
АО «Ново-Кемеровская ТЭЦ». 

Название намечаемой деятельности: Рекультивация золошлако-
отвала №1 АО «Ново-Кемеровская ТЭЦ».

Цели намечаемой деятельности: Рекультивация золошлакоотва-
ла №1 АО «Ново-Кемеровская ТЭЦ».

Месторасположение намечаемой деятельности: золошлакоотвал 
№1 АО «Ново-Кемеровская ТЭЦ» расположен на земельном участ-
ке с кадастровым номером 42:24:0101026:286 в Заводском районе  
г. Кемерово.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятельности:  
АО «Ново-Кемеровская ТЭЦ», Кемеровская область, г. Кемерово, 
пр. Кузнецкий, 30.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду — II кв. 2018 г. — III кв. 2018 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: администрация г. Кемерово.

Форма общественных обсуждений: представление замечаний и 
предложений.

Форма  предоставления замечаний и предложений: в устной и 
письменной форме.

Ознакомиться с проектом технического задания оценки воздейс-
твия на окружающую среду, материалов предварительной экологи-
ческой оценки и оставить замечания и предложения в письменной 
форме с указанием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опубли-
кования данного объявления по адресам: 

-
во, отдел охраны окружающей среды, каб. 321, время приема 

ТЭЦ», каб. 402, время приема с 9.00 до 17.00. Телефон для спра-

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Хронические вирусные гепатиты В и С: 
проблемы, решения, достижения». 
24 июля (вторник) в 10.00 состоится пресс-конференция, посвя-
щенная Всемирному Дню борьбы с гепатитом, который отмечает-
ся 28 июля. Ведущие  ученые и эксперты  расскажут о  статистике 
и тенденции заболеваемости гепатитами в России и в мире, инно-
вационных  разработках  ученых,  о скрининге  и вакцинопрофи-
лактике,  о проблемах, которые  стоят перед Россией на пути до-
стижения цели ВОЗ и что необходимо для их решения в рамках 
национального плана борьбы с гепатитом, о том, насколько  до-
ступны лекарства для больных гепатитом в России и мире. 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ (М. «CАВЕЛОВСКАЯ»).
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БАСКЕТБОЛ Совет Единой лиги сегодня решит, как определять чемпиона — в «Финале четырех» 
или в длинной серии матчей 

Клубы ищут формулу
Илья Трисвятский

С
овет Единой лиги, в кото-
рый входят руководители 
организации и представи-

тели всех клубов, сегодня на сво-
ем заседании в Москве определит 
количественный состав участни-
ков и формат плей-офф чемпио-
н а т а  п р е д с т о я щ е г о  с е з о -
на-2018/19.

Летний «саммит» клубов со-
вершенно точно не станет рядо-
вой бюрократической рутиной. 
Интрига по двум ключевым на-
правлениям сейчас самая серьез-
ная: Лига может быть расширена 
с 13 до 14 команд или остаться в 
неизменном составе, особенно 
жаркой ожидается дискуссия по 
поводу регламента турнира с вы-
быванием — будет ли его венчать 
«Финал четырех» или все проти-
востояния плей-офф окажутся 
сериями матчей до трех (или на 
ранней стадии — до двух) побед 
одного из соперников.

Напомним, что год назад Со-
вет Лиги принял революционное 
решение: чемпион определяется 
в «Финале четырех». Подтекст 
читался такой: чем больше эле-
мент случайности в определении 
сильнейшей команды, тем выше 
вероятность прервать явно затя-
нувшуюся гегемонию ЦСКА. Но 
парадокс состоял в том, что гене-
ральный директор БК «Химки» (а 
это главный конкурент армей-
цев) Павел Астахов и тогда, и 
ныне выступает за полноценный 
плей-офф. Пусть не абсолютно 
категорично, а взвешенно и с ого-
ворками. В отличие от ряда руко-
водителей наших клубов, кото-
рые просто грамотные управлен-
цы, Астахов в недавнем прошлом 
весьма приличного класса игрок 

и знает, о чем говорит, когда речь 
идет о чисто спортивной состав-
ляющей.

— Остаюсь при мнении, что 
полноценный плей-офф — наибо-
лее справедливый формат для оп-
ределения чемпиона любого со-
ревнования по игровым видам 
спорта, — сказал гендиректор 
«Химок» Павел Астахов в разго-
воре с корреспондентом «РГ». — С 
другой стороны, учитывая столь 
д о л г и й  и  н а с ы щ е н н ы й  с е -
зон-2017/18, состоявшийся 8—10 
июня «Финал четырех» непо-
средственно для самих игроков 
выглядел предпочтительнее. По-
этому и такой формат вполне 
себе имеет право на жизнь. А по-
скольку в России с 14 июня и до 
середины июля проходили матчи 
чемпионата мира по футболу, за-
тягивать первенство Единой 
лиги не было смысла. Тогда наши 
решающие баталии информаци-
онно ушли бы в никуда, на ба-
скетбол никто бы из болельщи-
ков не обратил внимания. Что ка-
сается посещаемости «Финала 
четырех», то на нашей игре за ти-
тул с ЦСКА был фактически пол-
ный зал. Думаю, Лига получила 
полезный опыт и всесторонне его 
проанализировала.

Почетный президент Единой 
лиги Сергей Иванов не раз под-
черкивал, что организация демо-
кратична, здесь нет диктата, и 
все решают клубы большинст-
вом голосов. Вот и гендиректор 
Лиги трехкратная чемпионка Ев-
ропы, дважды олимпийский при-
зер Илона Корстин в преддверии 
Совета не стала оказывать давле-
ния на его участников с высоты 
своей должности:

— Безусловно, формат плей-
офф — один из важнейших вопро-

сов для нашего пятничного обсу-
ждения. На мой взгляд, москов-
ский «Финал четырех» оказался 
интересным, это вполне успеш-
ный для Лиги опыт. С подобным 
вызовом мы справились, — увере-
на Корстин. — С другой стороны, 
объективно надо признать: орга-
низация и проведение столь мас-
штабного мероприятия чревата 
для Лиги большим количеством 
финансовых затрат. Да и в плане 
человеческих ресурсов тоже. На 
данный момент при всем жела-
нии «Финал четырех» нельзя, 
просто нереально организовать 
как коммерчески прибыльный 
мини-турнир. Слово — за клуба-
ми. И я не удивлюсь, если мы сно-
ва вернемся к длинным сериям 
матчей на всех стадиях плей-офф.

Также сегодня Совет Лиги 
рассмотрит заявки на вступле-
ние в турнир. По нашим данным, 
кандидатов двое — действующий 
чемпион Суперлиги «А» «Спар-
так-Приморье» (Владивосток) и 
польская «Зелена-Гура». Вот мне-
ние Илоны Корстин, «14 команд 
— оптимальное число для наших 
соревнований. Дальше расши-
ряться сейчас нет смысла, кален-

дарь международных клубных 
соревнований перегружен. Что 
касается потенциальных нович-
ков, то Лиге интересны только 
участники со стабильным финан-
совым положением».

Дальневосточники на протя-
жении нескольких лет вполне 
успешно выступают в Суперлиге 
«А», втором дивизионе чемпио-
ната страны. Этот турнир прово-
дится под эгидой Российской фе-
дерации баскетбола (РФБ). В слу-
чае принятия «красно-белых» в 
Единую лигу они готовы сменить 
площадку  спорткомплекса 
«Олимпиец» на более привыч-
ную для хоккеистов «Фетисов 
Арену» с трибунами на 5500 зри-
телей. Хотя большинству клубов 
вряд ли понравится перспектива 
совершать длительные перелеты 
на край страны.

«Зелена-Гура» предпочти-
тельнее в плане укрепления ими-
джа Лиги. Сразу идет расшире-
ние географии турнира по стра-
нам, у соперников не возникает 
проблем с логистикой, по кален-
дарю выезд в Польшу можно сов-
мещать с гостевыми играми в 
Прибалтике.

БОКС

Завтра Гассиев
и Усик выйдут
биться за все
титулы сразу

НА РИНГЕ ЛИГА 
ЧЕМПИОНОВ

Илья Соболев

УЖЕ завтра в столичном «Олим-
пийском» пройдет грандиозное 
шоу в рамках финала Всемирной 
боксерской суперсерии. А нака-
нуне участники главного боя ве-
чера россиянин Мурат Гассиев и 
украинец Александр Усик при-
няли участие в пресс-конферен-
ции, посвященной предстояще-
му поединку.

Помимо Кубка Мохаммеда 
Али на кону в этом бою будут сра-
зу четыре чемпионских пояса в 
первом тяжелом весе (до 90,7 кг) 
по версиям ведущих организа-
ций: Гассиев владеет титулами 
Международной федерации бок-
са (IBF) и Всемирной боксерской 
ассоциации (WBA), а Усик — Все-
мирной боксерской организации 
(WBO) и Всемирного боксерского 
совета (WBC). Победитель станет 
абсолютным чемпионом мира.

Что еще важно отметить, фи-
нал Всемирной боксерской су-
персерии пройдет впервые. Неу-
дивительно, что этот историче-
ский момент вызвал сумасшед-
ший ажиотаж. Если на пресс-кон-
ференции с участниками поедин-
ков, предваряющих главный бой 
вечера, оставалось еще достаточ-
но свободных мест, то когда Гас-
сиев и Усик заняли свои места в 
президиуме, в зале было уже не 
протолкнуться.

Общаться с журналистами 
украинец приехал в сопровожде-
нии внушительной охраны. Когда 
я по окончании пресс-конферен-
ции, простите за подробности, от-
правился в туалет, передо мной 
упало сразу несколько шлагбау-
мов в виде рук суровых мужчин в 
черных футболках: оказывается, 
внутри уже находился Усик. Так 
что если обеспечение безопасно-
сти и входило в список неудобств, 
на которые ранее жаловалась 
украинская команда, то, судя по 
всему, этот вопрос решен.

Украинцы, напомним, ранее 
даже угрожали отменой боя, если 
все их претензии не будут удов-
летворены. На пресс-конферен-
ции об этом речь тоже шла. «Есть 
еще три дня, чтобы устранить все 
недочеты», — подчеркнул промоу-
тер Усика, но конкретизировать 
суть проблем почему-то не стал.

Эти слова очень удивили про-
моутера компании-организатора 
Всемирной боксерской суперсе-
рии Калле Зауэрланда.

— Не понимаю, о чем идет речь. 
У меня есть два контракта на бой 
— и точка, — широко улыбался не-
мец. — Мы ждем абсолютно беспо-
добного зрелища. Это будет Лига 
чемпионов, только по боксу. И в 
субботу мы коронуем нашего 
первого чемпиона. В финале у нас 
два потрясающих парня, которые 
ставят на кон все. Спасибо им.

Нередко боксеры, участвую-
щие в больших боях, устраивают 
из своих пресс-конференций шоу 
со взаимными оскорблениями и 
странными поступками. Но вчера 
был совсем другой случай. Оба 
бойца неоднократно говорили об 
уважении друг к другу и регуляр-
но срывали своими словами апло-
дисменты присутствующих.

— Я очень благодарен за прием, 
который мне оказали, — рассу-
ждал Александр Усик. — Не так 
важно, какую ты страну или город 
представляешь. Если ты нормаль-
ный воспитанный человек, то им 
и останешься.

— К Саше у меня отношение 
уважительное, как и ко всем моим 
соперникам, — в свою очередь, за-
явил Гассиев.

Последней надеждой для лю-
бителей жареного оставалась так 
называемая дуэль взглядов, ког-
да боксеры несколько секунд 
смотрят друг другу в глаза. Но 
нынешняя процедура прошла 
максимально буднично: бойцы 
пожали друг другу руки и не мор-
гая посмотрели друг на друга в 
течение полуминуты. И спокой-
но разошлись. Видимо, самое ин-
тересное они оставили на суб-
ботний вечер.

Футбол «Локомотив», ЦСКА, «Спартак», «Краснодар», «Зенит» и «Уфа» 
готовы к еврокубковой кампании, в которой задействовано 294 клуба

Шестеро из толпы
Артур Нанян 

В
чера завершились пер-
вые квалификацион-
ные этапы Лиги чемпи-
онов и Лиги Европы. Со 
следующей стадии в ев-

рокубковую кампанию включит-
ся российский клуб — «Уфа». 

Своего соперника по второму 
отборочному раунду уфимцы уз-
нали вчера по итогам ответной 
встречи между «Широки Брие-
гом» (Босния) с «Домжале» (Сло-
вения). Первый матч в Боснии за-
вершился вничью 2:2. 

В случае успешного прохо-
ждения второго этапа отбора, 
для выхода в групповую стадию 
Лиги Европы, где Россия точно 
будет представлена «Краснода-
ром», «Уфе» придется сыграть 
еще в двух раундах квалифика-
ции. А соперники там будут се-
рьезные.

С третьего этапа квалифика-
ции начнет свой путь в Лиге Ев-
ропы «Зенит». Для участия в ос-
новной сетке питерцам придется 
пройти два раунда отбора. По 
итогам жеребьевки в штаб-квар-
тире УЕФА в понедельник опре-
делится пара, победитель кото-
рой встретится затем с «сине-бе-
ло-голубыми».

Ну а пока зенитовцы готовят-
ся к новому сезону под руковод-
ством Сергея Семака. Результаты 
контрольных встреч впечатляют: 
в четырех матчах одержано че-
тыре победы.

Но у Семака есть причины для 
недовольства. Его не слишком 
устраивает то обстоятельство, 
что он не может рассчитывать на 
сборах на нескольких ведущих 
игроков. К получившим серьез-
ные травмы в конце прошлого се-
зона Александру Кокорину и 
Эмануэле Маммане добавились 
два футболиста российской 
сборной — Юрий Жирков и Алек-
сандр Ерохин. 

Немного беспокоит Семака и 
отсутствие трансферов. Хотя, по 
неофициальной информации, 
уже совсем скоро к «Зениту» дол-
жен присоединиться полузащит-
ник сборной Хорватии Милан Ба-
дель. 

— Отсутствие каких-либо по-
купок ставит на нас определен-
ные ограничения, — считает Се-
мак. — Не принимают участия в 
сборах сразу четыре игрока — 
Жирков, Кокорин, Ерохин и 
Маммана. А ведь скоро нам пред-
стоит определиться с заявочным 
списком. 

Спокойно готовится к сезону 
еще один претендент на победу в 
чемпионате России — «Спартак». 
В отличие от зенитовцев, у «кра-
сно-белых» есть шанс сыграть 
этой осенью в Лиге чемпионов. 

Но для этого им надо пройти два 
этапа квалификации. 

Стартуют спартаковцы с тре-
тьего этапа. Команда пойдет «Пу-
тем представителей лиг». В нем 
сыграют сразу восемь клубов. А 
своего соперника «красно-бе-
лые» узнают в понедельник.

Но кто бы им ни оказался, не-
проходимых команд там нет. По-
пасться «Спартаку» могут: побе-
дитель пары «Базель» (Швейца-
рия) — ПАОК (Греция) или «Аякс» 
(Голландия) — «Штурм» (Ав-
стрия), либо «Бенфика» (Порту-

галия), «Стандард» (Бельгия), 
«Славия» (Чехия) и турецкий 
«Фенербахче». В третьем раунде 
квалификации участвует и киев-
ское «Динамо», но, согласно спе-
циальной оговорке в регламенте,  
оно не сможет попасть на «Спар-
так». В случае поражения мо-
сквичи попадут в групповой этап 
Лиги Европы. 

Безусловно, все вышеперечи-
сленные команды достаточно 
крепкие. Да и успехам в еврокуб-
ках они могут похвастаться. Та 
же «Бенфика» всего четыре года 

назад играла в финале Лиге Евро-
пы, как и «Аякс» в 2017 году. Но 
все же ни португальцы, ни гол-
ландцы не представляются не-
проходимыми соперниками. 

Хотя многое здесь будет зави-
сеть и от самого «Спартака», от-
кровенно провалившего концов-
ку прошлого сезона. Но со сторо-
ны кажется, что москвичи извле-
кли уроки. Кроме того, «красно-
белые» усилили состав, купив 
французского защитника Самуэ-
ля Жиго и полузащитника «Дина-
мо» Александра Ташаева.

Несмотря на многочисленные 
разговоры, остался в «Спартаке» 
Квинси Промес. Да и Денис Глу-
шаков с Дмитрием Комбаровым 
никуда не делись. Плюс вернулся 
после серьезной травмы основ-
ной защитник Георгий Джикия. 

Ушли из команды так и не про-
явившие себя Марио Пашалич с 
Николой Максимовичем, а также 
Сердар Таски. При всем уваже-
нии к этим футболистам их поте-
ри вряд ли скажутся на «Спарта-

ке». Тем более что трансферная 
деятельность «красно-белых» 
этим летом еще не подошла к 
концу. 

В отличие от спартаковцев, 
прямые путевки в основную сет-
ку Лиги чемпионов получили 
чемпион страны по итогам прош-
лого сезона «Локомотив» и сере-
бряный призер ЦСКА. «Железно-
дорожники» и вовсе при жере-
бьевке группового этапа попадут 
в первую корзину. А значит, они 

избегут встреч на групповом эта-
пе с «Реалом», «Атлетико», «Бар-
селоной» (все — Испания), «Бава-
рией» (Германия), «Манчестер 
Сити» (Англия), «Ювентусом» 
(Италия) и «Пари Сен-Жерме-
ном» (Франция). 

Что касается армейцев, то 
ЦСКА будет в третьей корзине в 
компании с финалистом Лиги 
чемпионов «Ливерпулем» (Анг-
лия), а также «Ромой» (Италия), 
«Шальке» (Германия) и «Лио-
ном» с «Монако», выступающи-
ми во французском чемпионате. 
Еще два участника станут из-
вестны после первых отборов ра-
унда.

Добавим, что в случае выхода 
«Спартака» в групповой турнир 
Лиги чемпионов впервые в исто-
рии наша страна будет представ-
лена в основной сетке этого со-
ревнования сразу тремя коман-
дами. 

Противостояние ЦСКА и «Химок» — изюминка российского баскетбола.

Акцент

 Впервые в истории Лиги чем-
пионов Россия может быть 
представлена на групповом 
этапе сразу тремя клубами

НОВОСТИ

Овечкин 
признан 
спортсменом
года

АЛЕКСАНДР
ПЕРВЫЙ

Артур Нанян

РОССИЙСКИЙ нападающий 
клуба Национальной хоккейной 
лиги (НХЛ) «Вашингтон Кэпи-
талз» Александр Овечкин при-
знан спортсменом года по вер-
сии престижной американской 
премии ESPY (Excellence in 
Sports Performance Yearly 
Award). Церемония вручения на-
град прошла в Лос-Анджелесе.

Овечкин опередил баскетбо-
листа Джеймса Хардена, бейсбо-
листа Хосе Алтуве и игрока в 
американский футбол Тома Брэ-
ди. Александр — первый хокке-
ист, удостоенный этой награды. 
Кроме того, он был награжден 
призом как лучший игрок года в 
НХЛ. 

В прошедшем сезоне Овечкин 
впервые в карьере выиграл Ку-
бок Стэнли. Кроме того, он в ре-
кордный, седьмой раз стал обла-
дателем «Морис Ришар Трофи», 
вручаемым лучшему снайперу 
регулярного чемпионата НХЛ. 

Добавим, что лучшей спор-
тсменкой года была признана 
сноубордистка Хлоя Ким, а луч-
шей командой — бейсбольный 
«Хьюстон Асторс».

Завтра 
стартует
розыгрыш
Кубка России
по футболу

ОЧЕРЕДЬ 
ЗА ЧАШЕЙ

Сергей Литвинов

В СУББОТУ пятью матчами 
стартует розыгрыш Кубка Рос-
сии по футболу сезона 2018/19. 
Решающая встреча турнира со-
стоится 29 мая в «Лужниках». 

А начнется все со стадии 
1/256 финала. В нем сыграют де-
сять команд, участвующих в лю-
бительских лигах — первенстве 
страны среди клубов третьего и 
четвертого дивизионов. Самым 
интересным коллективом здесь 
выглядит «Урожай», который 
ранее назывался «Кубанью». Он 
сыграет с ФК «Кубань-Холдинг» 
(ст. Павловская). 

Всего в Кубке России примут 
участие 92 команды. Из них 16 
представят Премьер-лигу, 17 — 
первый дивизион, 51 — второй 
дивизион, шесть — третий, и еще 
две — четвертый.

Клубы Премьер-лиги вступят 
в борьбу с 1/16 финала. А коман-
ды первого дивизиона стадией 
раньше — 1/32 финала. Действу-
ющий обладатель трофея «То-
сно» почти сразу после победы в 
турнире прекратил существова-
ние. 

Убит призер 
Олимпиады 
в Сочи 
по фигурному 
катанию

ТРАГЕДИЯ 
В АЛМА-АТЕ

Илья Соболев

ВЧЕРА не стало одного из самых 
талантливых фигуристов мира, 
казахстанца Дениса Тена.

Трагический инцидент прои-
зошел в Алма-Ате. Фигурист за-
стал двух преступников, откру-
чивавших зеркала у припарко-
ванной им машины. Денис попы-
тался воспрепятствовать злоу-
мышленникам, но получил удар 
ножом в ребро. 

В больнице врачи два часа бо-
ролись за жизнь Тена, потеряв-
шего три литра крови, но спасти 
его не смогли. Фигуристу было 
всего 25 лет.

Своих наивысших достиже-
ний Денис Тен добился с 2013 по 
2015 год. Он выиграл «бронзу» 
сочинской Олимпиады-2014, а 
также «серебро» ЧМ-2013 и 
«бронзу» ЧМ-2015.

Последние три года Тена му-
чили проблемы с коленями, ко-
торые не позволяли ему показы-
вать высокие результаты. Но он 
не собирался заканчивать ка-
рьеру: в ноябре Денис собирал-
ся приехать на этап Гран-при в 
Москву.

У Мурата Гассиева в мире профес-
сионального бокса уважительное 
прозвище Железный (Iron).

Спартаковцы намерены во второй 
раз подряд сыграть в групповом 
этапе Лиги чемпионов.
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2,5
МИЛЛИАРДА
евро заработают участники евро-
кубков в сезоне 2018/19.

Самые посещаемые матчи Единой лиги-2017/18

Зрители Дата Город Стадия Соперники
10105 10.06.18 Москва Финал ЦСКА — Химки

7389 21.01.18 Краснодар Регуляр. чемп. Локомотив-Кубань — Химки

7124 14.02.18 Краснодар Регуляр. чемп. Локомотив-Кубань — ЦСКА

6254 05.11.17 Пермь Регуляр. чемп. Парма — Астана

6230 10.06.18 Москва За «бронзу» УНИКС — Зенит

6223 10.12.17 Казань Регуляр. чемп. УНИКС — ЦСКА

6182 03.12.17 Казань Регуляр. чемп. УНИКС — Химки

5970 03.03.18 Казань Регуляр. чемп. УНИКС — Локомотив-Кубань

5900 16.10.17 Пермь Регуляр. чемп. Парма — Химки

5700 08.06.18 Москва Полуфинал ЦСКА — Зенит
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